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Наталья Козлова

ОЧЕНЬ неожиданные решения 
принял Верховный суд, рассмо-
трев этим летом практически 
подряд два дела о частных гара-
жах граждан.  

Известно, что власти боль-
ших и малых городов уже не-
сколько лет воюют с гаражами и 
в большинстве случаев воюют 
успешно. Схема этих «гараж-
ных» битв примитивна — чинов-
ники объявляют автовладель-
цам, что частный гараж мешает 
их  планам и поэтому гараж бу-
дет убран. Как правило, уничто-
жаются гаражи по решениям 
местных судов, которые в абсо-
лютном большинстве встают на 
сторону чиновников.

Но судя по последним реше-
ниям Верховного суда, «гараж-
ные» приговоры местных судов 
далеко не всегда безупречны и 

вынесены на основании закона. 
Важность двух этих вердиктов 
том, что Судебная коллегия по 
гражданским делам разъяснила 
— когда и при каких обстоятель-
ствах гаражи граждан трогать 
нельзя и почему отдельные су-
дебные решения, вынесенные 
местными судами, нарушают 
права автовладельцев.

Итак, префектура обратилась 
в Гагаринский суд столицы с 
иском о сносе гаража гражданки 
Грызловой. 

В нем гараж назывался метал-
лическим боксом, и у владелицы 
не было «оформленных в уста-
новленным порядке документов 
на землю». Снос гражданка 
должна была провести за неде-
лю, в противном случае префек-
тура сделает это сама, но расхо-
ды взыщет с ответчицы. 
Суд вынес решение в 
пользу чиновников. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд заявил:
у чиновников не всегда есть  
право трогать гаражи граждан

Алло, гараж

Сергей Куликов

БАНК России в понедельник ли-
шил лицензий сразу три кредит-
ные организации. Рынок покину-
ли московские Банк Расчетов и 
Сбережений и Далетбанк, а так-
же «Финансово-расчетный 
центр» из Астрахани. 

Причины отзыва лицензий во 
всех трех финансовых организа-
циях одинаковы. По данным 
Центробанка, все они были во-
влечены в проведение сомни-
тельных операций, включая не-
легальный вывод денег за рубеж. 

В частности, Банк Расчетов и 
Сбережений еще весной 2013 
года стал фигурантом громкого 
скандала. Тогда речь шла о том, 
что через банк с 2010 по 2012 
годы за границу было выведено 
около 1,6 миллиарда рублей. 
Судя по всему, по аналогичной 
схеме действовал и Далетбанк. 

Что же касается астраханского 
РНКО «Финансово-расчетный 
центр», то он также не выполнял 
требований главного финансо-
вого регулятора, занимаясь, в 
том числе, проведением сомни-
тельных транзитных операций, 
конечной целью которых явля-
лось обналичивание денежных 
средств.

Банк Расчетов и Сбережений 
и Далетбанк, занимавшие по ве-
личине активов 322-е и 722-е ме-
ста соответственно, входили в 
систему страхования вкладов. А 
значит, их бывшие клиенты, 
включая индивидуальных пред-
принимателей, имеют право на 
компенсацию. 

При этом в первой организа-
ции физлица держали на депо-
зитах 246 миллионов рублей, 
а во второй — всего 
лишь шесть тысяч 
рублей.

КОНТРОЛЬ ЦБ убрал с рынка сразу 
три финансовые организации

Деньги 
сделали вывод
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МВД После серии скандалов в супермаркетах полиция 
начала массовые проверки частных служб безопасности

ЧОП и чек

Татьяна Зыкова, 
Ярослав Николаев

Г
ромогласной рекламе на те-
леканалах и  в радиоэфирах 
поставлен  заслон. Допусти-

мый уровень звука рекламного 
ролика отныне не может превы-
шать громкость предыдущего  
или последующего фрагмента пе-
редачи более чем на 1,5 децибела. 
Это в десять раз тише, чем ше-
лест листвы.

Власти также пошли навстре-
чу миллионам граждан, против-

никам рекламы, транслирую-
щейся с использованием громко-
говорителей, ретрансляторов, 
репродукторов и других звукоу-
силивающих и звуковоспроизво-
дящих устройств.

С 3 августа 2015 года сотруд-
ники Федеральной антимоно-
польной службы будут измерять 
соотношение уровня громкости 
рекламы и среднего уровня гром-
кости передач на телевидении и 
на радио. Методика утверждена 
приказом ФАС в развитие Феде-
рального закона «О рекламе». До 

сих пор наше законодательство 
не содержало таких критериев 
соотношения.

Методика разработана мин-
комсвязи на основе рекоменда-
ций в области нормирования зву-
ковых сигналов, утвержденных 
Международным телекоммуни-
кационным и Европейским веща-
тельным союзами. С проблемой 
более громкого звучания рекла-
мы, чем теле-, радиопередача, в 
которой она размещает-
ся, сталкиваются в раз-
ных странах мира.

Михаил Фалалеев

С
ерия громких сканда-
лов, вызванных самоу-
правством и откровен-
ным хамством по от-
ношению к покупате-

лям охранников магазинов, побу-
дила полицию начать по всей Рос-
сии повсеместную проверку ЧО-
Пов, которые охраняют магазины. 

Первые результаты полицей-
ской ревизии шокируют. Выя-
снилось, что вместо профессио-
нальных, обученных охранников 
в сетевых магазинах ради эконо-
мии выставляли на контроль об-
ычных работников прилавка. И 
не только одевали их в форму, но 
даже выдавали так называемые 
спецсредства — дубинки, наруч-
ники, электрошокеры, газовые 
баллончики. А это категорически 
запрещено законом. Эти ряже-
ные и обеспечивали безопа-
сность в торговых залах.

Ситуация накалилась до того, 
что в магазинах люди стали гиб-
нуть от непрофессионализма 
псевдоохранников. Известно, что 
более чем 700 тысяч частных ох-
ранников в самом боеспособном, 

так сказать, мужском возрасте — 
всегда повышенный объект вни-
мания общества. И полицейского 
контроля. Жители постоянно ви-
дят этих людей в почти военной 
униформе и нередко вооружен-
ных в магазинах, кинотеатрах, на 
рынках, парковках и много где 
еще. Почти десять лет с подачи 
МВД принимались одна за другой 
поправки в законодательство, что-
бы сделать ЧОПы управляемыми, 
прозрачными и абсолютно под-
контрольными, чтобы исключить 
с их помощью рейдерские захва-
ты. Не допустить ситуации, когда 
под видом частной охраны легали-
зуется уголовная группировка.

И вот опять ЧП. Напомним, 

что на слуху как минимум пять 
страшных историй из разных го-
родов страны, когда охранники 
избивали покупателей, заподоз-
ренных в краже, доводили до ин-
фаркта и даже грабили. 

На днях в Воронеже в сетевом 
магазине охранники заподозри-
ли пожилую женщину в краже ту-
фель. Общение проходило в гру-
бой форме, ей угрожали и потре-
бовали показать вещи. В резуль-
тате у 76-летней покупательни-
цы случился гипертонический 
криз, и ей вызвали «cкорую по-
мощь». Ее дочь обратилась с жа-
лобой в прокуратуру. 

Понятно, что сразу же вмеша-
лось и МВД России, которое не-

посредственно курирует част-
ные охранные и детективные 
фирмы. Полиция начала прово-
дить масштабные проверки, при-
чем внеплановые. Вот тогда и об-
наружилась удивительная зако-
номерность: среди охранников 
всех этих «прославившихся» ма-
газинов профессиональных ох-
ранников не оказалось!

— Сетевые компании, пытаясь 
сократить расходы на безопа-
сность в магазинах, зачастую вы-
бирают сомнительные организа-
ции, которые камуфлируются 
под частные охранные организа-
ции, — сообщил корреспонденту 
«РГ» начальник Управления по 
организации лицензионно-раз-
решительной работы МВД Рос-
сии Леонид Веденов.

По его словам, как правило, 
люди, принимавшие участие в за-
регистрированных конфликтах с 
посетителями торговых точек, 
являлись либо контролерами, 
либо представителями 
администрации магази-
нов. 

ЗАКОН ФАС начала контролировать уровень звука 
рекламных роликов на радио и телевидении  

Кричите шепотом
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Сергей Шойгу: Воздушно-
космические силы России 
заступили на свое первое 
боевое дежурство

4
70 тысяч баррелей россий-
ской нефти поступает на 
нефтеперерабатывающие 
заводы США каждый день

6
Няни, сиделки и предпри-
ниматели социальной 
сферы получат государст-
венную поддержку

7
Российские танкисты 
лидируют в соревнованиях 
по биатлону на Армейских 
международных играх

7
Первые арбузы на москов-
ских бахчевых развалах 
продают по 20 рублей за 
килограмм

8
Власти ФРГ обвинили жур-
налистов в госизмене 

9
Воздушные хулиганы пять 
лет не смогут никуда уле-
теть самолетом

11
Сегодняшняя публикация 
о том Евгении Примакове, 
которого мы не знали

12
Сорок команд должны 
выступать в финальном тур-
нире чемпионата мира по 
футболу, считает президент 
УЕФА Мишель Платини

ПОДРОБНОСТИ

КИНО

Имитация настоящей охраны 
может только раз ввести 
в заблуждение преступника. 

Коммунальные 
платежи
в России можно
сократить 
вдвое. Как?
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Австралийский доллар  45,5452
Азербайджанский манат  59,4421
Армянский драм**  13,0960
Белорусский рубль****  40,5898
Болгарский лев  35,0234
Бразильский реал  18,2531

Венгерский форинт**  22,2876
Вон Республики Корея***  53,5009
Датская крона*  91,8022
Доллар США  62,4677
Евро  68,5770
Индийская рупия**  97,5982

Казахстанский тенге**  33,3223
Канадский доллар  47,4643
Киргизский сом**  99,4946
Китайский юань  10,0597
Молдавский лей*  33,3161
Новый румынский лей  15,5547

Новый туркменский манат  17,8607
Норвежская крона*  76,0364
Польский злотый  16,5591
СДР  87,1237
Сингапурский доллар  45,3717
Таджикский сомони*  99,7170

Турецкая лира  22,4922
Узбекский сум***  24,2105
Украинская гривна*  29,1225
Фунт стерлингов  97,5371
Чешская крона*  25,3172
Шведская крона*  72,3785

Швейцарский франк  64,5594
Южноафриканский рэнд*  49,0628
Японская иена**  50,3102

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.08.15 

Акцент

 Вместо профессионалов-
охранников в магазинах 
для экономии выставляли 
работников прилавка
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ЦИФРА

1,5
ДЕЦИБЕЛА
сможет теперь составить макси-
мальная разница в громкости 
между телепередачей и рекламой
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АРМИЯ Пилотов упавшего 
под Рязанью вертолета 
представят к госнаградам

Спасали 
машину 
до последнего

Иван Петров

С ОБСУЖДЕНИЯ трагической катастрофы, которая омра-
чила в минувшие выходные открытие первых Армейских 
международных игр, начал вчера свое выступление на се-
лекторном совещании министр обороны Сергей Шойгу. «К 
сожалению, приходится начинать работу с печального со-
бытия. В воскресенье на полигоне Дубровичи под Рязанью 
в ходе демонстрационных полетов пилотажной группы 
«Беркут» произошла авария и последующая авиаката-
строфа вертолета Ми-28», — рассказал глава военного ве-
домства.

В результате падения машины командир экипажа по-
гиб. Штурман самостоятельно выбрался из вертолета. Вы-
жившего летчика оперативно перевезли в Москву. По ре-
зультатам первичного обследования у него диагностиро-
ваны сотрясение головного мозга и компрессионный ушиб 
шейных позвонков. Его состояние удовлетворительное.

По словам Сергея Шойгу, по предварительной оценке, 
причиной трагедии стал отказ гидравлической системы 
вертолета. Эту же версию подтвердил штурман, доложив, 
что за несколько мгновений до потери управления срабо-
тала система оповещения пилотов об аварийной ситуации. 

Ранее в минобороны рассказали, что на месте катастро-
фы были оперативно демонтированы бортовые самопис-
цы. Их уже передали для расшифровки и изучения экспер-
тной комиссией. Точная причина падения вертолета будет 
установлена после изучения данных «черных ящиков».

Стоит отметить, что, даже несмотря на трагедию, ника-
кой опасности для зрителей авиашоу не было. «Полеты пи-
лотажных групп проходили на безопасном расстоянии от 
зрительских трибун. Какие-либо риски для зрителей и 
журналистов на таких мероприятиях исключены», — отме-
тили в пресс-службе военного ведомства.

При этом министр обороны подчеркнул, что летчики до 
последней секунды пытались спасти машину. «Прошу ко-
мандование Воздушно-космических сил представить пи-
лотов к награждению», — указал на «селекторе» Сергей 
Шойгу. «Летный состав боролся за жизнь вертолета до кон-
ца», — заявлял накануне главнокомандующий Воздушно-
космическими силами РФ генерал-полковник Виктор Бон-
дарев.

Отметим, что все полеты вертолетов Ми-28 прекраще-
ны до детального изучения данных бортовых самописцев. 
Запланированный на 5 августа старт соревнований «Авиа-
дартс» в рамках Армейских международных игр будет 
проводиться без привлечения летающих «Ночных охотни-
ков».

МИНОБОРОНЫ Воздушно-
космические силы 
заступили на первое 
боевое дежурство

По команде 
«космос!»

Иван Петров

К ВЫПОЛНЕНИЮ поставленных задач приступили Воз-
душно-космические силы. Вчера анонсировал появление 
нового вида Вооруженных сил министр обороны Сергей 
Шойгу.

Он рассказал, что новые войска образованы путем со-
единения Военно-воздушных сил и Войск воздушно-кос-
мической обороны. Такой синтез, по словам Сергея Шой-
гу, оптимален для со-
вершенствования 
системы обороны 
страны «с неба». От-
ныне авиация, вой-
ска противовоздуш-
ной и противоракет-
ной обороны, а так-
же космические 
силы и средства Воо-
руженных сил объе-
динены под единым 
руководством. 

— Это позволит 
сосредоточить в од-
них руках всю ответственность за формирование воен-
но-технической политики по развитию войск, решаю-
щих задачи в воздушно-космической сфере, кроме того, 
за счет более тесной интеграции повысить эффектив-
ность их применения и, наконец, обеспечить поступа-
тельное развитие системы воздушно-космической обо-
роны страны, — рассказал министр обороны.

Вчера также стало известно имя первого главкома 
Воздушно-космических сил. Им назначен генерал-пол-
ковник Виктор Бондарев, ранее занимавший должность 
командующего ВВС России. Командующий Космически-
ми войсками генерал-лейтенант Александр Головко стал 
заместителем главкома, а начальником Главного штаба 
нового вида войск назначен генерал-лейтенант Павел 
Кураченко. 

Сергей Шойгу уточнил, что создание Воздушно-кос-
мических сил — это требование современного времени. 
Решение, по словам министра, обусловлено смещением 
центра тяжести вооруженной борьбы в воздушно-косми-
ческую сферу.

По словам военных, создание «космических войск» 
позволит комплексно бороться с баллистическими и аэ-
родинамическими целями в космосе и воздухе. Это будет 
всеобъемлющая система, которая позволит обнаружи-
вать и уничтожать цели, начиная с дальних подступов. Ее 
можно рассматривать и как наш ответ реализуемой в 
США концепции мгновенного глобального удара, поя-
сняли ранее в военном ведомстве. Другими предпосыл-
ками для появления российских ВКС стало размещение 
элементов противоракетной обороны США в европей-
ских государствах, граничащих с нашей страной, и укре-
пление сил НАТО в ЕС. 

Новые войска также позволят прикрыть Северное 
стратегическое направление, сейчас наиболее уязвимое. 
Для этого в Арктике до конца года будет размещена пол-
ноценная группа войск ВКС. Объединенное стратегиче-
ское командование «Север» пополнится новой армией 
ВВС ПВО с ударными истребителями-перехватчиками 
МиГ-31 и зенитно-ракетной системой С-400.

Президент Владимир Путин обсудил с Дмитрием Рогозиным 
отечественное двигателестроение

Своя «Зоря»
Виталий Петров

В
ладимир Путин поддер-
жал вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, ко-
торый предложил из-
менить структуру рас-

ходов госпрограммы развития 
оборонно-промышленного ком-
плекса. 

Вчера на встрече с главой го-
сударства зампред правительст-
ва попросил выделить отдельную 
подпрограмму в рамках единой 
госпрограммы развития ОПК за 
счет совмещения технологий в 
корабельном и авиационном 
двигателестроении. «Мы ее сде-
лаем уже к декабрю этого года. 
Таким образом, мы могли бы с 
опережением развивать эту се-
мейственность двигателей, что 
сократит нам время на их разра-
ботку, усилит кадровый потенци-
ал. И, конечно, даст возможность 
нормально экономить деньги, 
планируя производство всего на-
шего двигателестроения по всей 
линейке — от 9 до 35 тонн», — об-
рисовал ситуацию Рогозин, доба-
вив, что эти изменения не потре-
буют дополнительных ресурсов. 

Владимир Путин против этой 
инициативы возражать не стал. 
При этом вице-премьер заверил 
его, что в 2017—2018 годах Рос-
сия сможет полностью воспол-
нить потребности своего морско-
го флота в газогенераторах 
«Зоря» — «Машпроект», которые 
ранее получали из Украины. Так, 
в Рыбинске уже успешно развер-
нуто их импортозамещение.

Несколько сложнее дело об-
стоит с созданием авиационных 
двигателей. По словам Рогозина, 
Россия довольно серьезно отста-
ла за последнее время в этой об-
ласти. «В 70-е — 80-е годы у нас 
были работы, которые даже по 
своим заделам опережали запад-
ные аналоги, особенно в воен-
ном авиационном двигателе-
строении. До сих пор пользова-
лись ими», — указал президент. 
Согласившись с этим, вице-пре-
мьер отметил, что  сейчас ис-
пользуются практически 30 дви-
гателей, созданных еще в те вре-
мена. 

Впрочем, в перспективе Рос-
сия сможет заменить на отечест-
венные двигатели нового само-
лета Sukhoi Superjet 100, дальне-
магистрального пассажирского 
МС-21, вертолета Ми-26, а также 

создать двигатель для проекти-
руемого российско-китайского 
тяжелого вертолета. «Проанали-
зировав эту ситуацию, перегово-
рив с конструкторами, мы на-
шли одно интереснейшее реше-
ние. Оно связано с тем, что мож-
но выделить эту проблему как 
единую приоритетную цель не в 
привязке к созданию образцов 
авиационной техники, посколь-

ку создание двигателя требует 
большего времени  — от трех до 
пяти лет — чем разработка само-
го самолета. Нам надо создавать 
такой опережающий, с нашей 
точки зрения, задел», — сказал 
Рогозин. 

По мнению зампреда прави-
тельства, необходимые работы 
можно проводить на базе пред-
приятия «Пермские моторы», со-

здавая на базе газогенератора 
двигатели, которые позволят 
расширить сегмент авиационно-
го двигателестроения с тягой на 
взлете от 9 до 16 тонн. «Это зна-
чит, что мы сможем провести в 
перспективе ремоторизацию но-
вого самолета Sukhoi Superjet, 
создать двигатель на замену 

украинского двигателя для Ми-
26, под перспективный россий-
ско-китайский тяжелый верто-
лет и под более крупную версию 
МС-21 на 210 пассажиров», — по-
лагает вице-премьер.

Глава государства поддержал пред-
ложения Дмитрия Рогозина, касаю-
щиеся двигателестроения.

КСТАТИ
Возможные американские авиаудары в защиту сирийской оппозиции 
дестабилизируют ситуацию в этой стране и сыграют на руку терро-
ристам из ИГИЛ. Такое заявление сделал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. «В Москве неоднократно подчеркивали, что помощь, 
тем более помощь какими-то финансовыми или техническими сред-
ствами сирийской оппозиции, приводит к дальнейшей дестабилизации 
ситуации в Сирии, чем могут воспользоваться террористы так назы-
ваемого «Исламского государства», — сказал Песков. По его словам, 
именно в этой ситуации проявляются фундаментальные разногласия 
между Москвой и Вашингтоном по сирийскому вопросу. 

Акцент

 В перспективе Россия сможет 
заменить на отечественные 
двигатели нового самолета 
Sukhoi Superjet 100

Фото и видео с места ЧП смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1148966

Первым главкомом 
«космических 
войск» назначен 
главный военный 
летчик страны 
Виктор Бондарев
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Преступления 
на юго-востоке 
Украины 
собрали 
в одной книге

ПРАВДА 
О ДОНБАССЕ

Иван Егоров

«БЕЛАЯ книга преступлений — 
трагедия юго-востока Украины», 
— именно так называется уни-
кальное издание, подготовлен-
ное Следственным комитетом 
России под редакцией Александ-
ра Бастрыкина.

— Эта книга уникальна — она 
основана на доказательствах, со-
бранных Следственным комите-
том России в ходе расследования 
преступлений, связанных с при-
менением запрещенных средств 
и методов ведения войны, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» 
официальный представитель СК 
РФ Владимир Маркин. 

По его словам, в книге собра-
ны свидетельства участников 
событий, фотодокументы и ма-
териалы международных орга-
низаций, зафиксировавшие до-
казательства военных престу-
плений на юго-востоке Украи-
ны. В то же время Маркин отме-
тил, что это издание призвано 
привлечь внимание междуна-
родного сообщества и междуна-
родных правозащитных струк-
тур к вопиющим фактам наси-
лия в отношении гражданского 
населения.

— В первую очередь в отноше-
нии беззащитных женщин и де-
тей, побудить международное 
сообщество к более активным 
действиям по мирному урегули-
рованию конфликта на юго-вос-
токе Украины, — отметил офици-
альный представитель СКР.

Открывает книгу обращение 
к читателям председателя СК РФ 
Александра Бастрыкина: «Воо-
руженный конфликт на юго-вос-
токе Украины, развязанный по-
литическим и военным руковод-
ством этой страны, привел к чу-
довищным последствиям — раз-
рушены целые населенные пун-
кты, уничтожена инфраструкту-
ра и системы жизнеобеспечения, 
огромные жертвы среди мирно-
го населения, нескончаемый по-
ток беженцев, вынужденно по-
кидающих районы боевых дейст-
вий».

Глава СК России отметил, что 
не иначе как попранием между-
народных норм, касающихся за-
щиты гражданского населения 
во время войны, можно назвать 
целенаправленное уничтожение 
русскоязычного населения це-
лых регионов, применение в от-
ношении мирных граждан тяже-
лого наступательного вооруже-
ния, прицельный обстрел боль-
ниц, школ и детских садов. 

— Карательные зачистки насе-
ленных пунктов, убийства жен-
щин и детей, похищения и убий-
ства журналистов, пытки мир-
ных граждан и пленных потряса-
ют до глубины души каждого 
нормального человека, — доба-
вил Александр Бастрыкин.

В связи с этим, по его словам, 
Следственный комитет РФ не 
вправе оставаться в стороне от 
этих трагических событий.

— Мы оперативно возбуждаем 
уголовные дела в отношении во-
енных преступников и национа-
листов. Эти уголовные дела рас-
следуются максимально скрупу-
лезно, с тем, чтобы виновных на-
стигло справедливое возмездие, 
— подчеркнул глава российского 
следственного ведомства.

Для этого в Следственном ко-
митете создано специализиро-
ванное управление по расследо-
ванию преступлений, связанных 
с применением запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны, к работе которого привлека-
ются все следственные подразде-
ления Следственного комитета, 
на территорию которых прибы-
вают беженцы.

Активно проводятся также 
следственные действия по тем, 
кто отдавал и выполнял приказы 
об авиаударах, артобстрелах и 
уничтожении мирных граждан 
на юго-востоке страны. Однако, 
как особо отметил Бастрыкин, 
для торжества справедливости 
требуются не только уголовно-
правовые меры. Люди должны 
знать правду об этой страшной 
братоубийственной войне, раз-
вязанной националистическим 
режимом Украины.

Александр 
Бастрыкин: Люди 
должны знать прав-
ду об этой страшной 
братоубийственной 
войне

АРМИЯ Российские палубные истребители получили новые задачи

Ракеты встали в ночной дозор
Иван Егоров

Р
оссийские истребители со-
вершили уникальный пере-
лет с ночными дозаправка-

ми в воздухе и ракетными стрель-
бами. 

Военные летчики Централь-
ного военного округа провели в 
воздухе без посадки шесть часов, 
совершив уникальный перелет 
на истребителях-перехватчиках 
МиГ-31БМ из Забайкальского 
края в Пермский.

Кроме того, во время переле-
та летчики уничтожили крыла-
тые ракеты условного противни-
ка.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе военного 

ведомства, на одном из этапов 
полета летчики получили учеб-
но-боевое задание на уничтоже-
ние крылатых ракет условного 
противника, которые имитиро-
вали сверхзвуковые мишени 
«Армавир».

— Экипажи успешно выполни-
ли поиск и уничтожение учеб-
ных целей ракетами «воздух — 
воздух». Наведение истребите-
лей-перехватчиков на крылатые 
ракеты условного противника 
осуществлялось самолетом даль-

него радиолокационного наблю-
дения и наведения А-50, — отме-
тили в минобороны.

Перелет проходил в ходе сов-
местного летно-тактического 
учения оперативно-тактической 
авиации и дивизии противово-
здушной обороны. В учениях 
принимали участие 15 экипажей 
истребителей-перехватчиков 
МиГ-31БМ авиационных баз 
«Канск» в Красноярском крае и 
«Сокол» в Пермском крае, а так-
же боевые расчеты новосибир-
ской дивизии противовоздуш-
ной обороны.

Стоит отметить, что один ис-
требитель способен перехваты-
вать воздушные цели любых ти-
пов, с возможностью одновре-

менного обстрела четырех целей 
ракетами большой дальности. 
При этом группа из четырех са-
молетов МиГ-31БМ способна 
контролировать воздушное про-
странство по фронту шириной до 
800 км.

Уникальность перелета, про-
тяженность которого составила 
более 4 тысяч километров, в том, 
что он прошел с тремя ночными 
дозаправками в воздухе.

Как уточнили в минобороны, 
дозаправки самолетов в воздухе 
проходила ночью на высоте 4—5 
тысяч метров, что серьезно 
осложняло видимость, поэтому 
пилоты ориентировались по 
приборам. МиГи на скорости 550 
км/час подходили к топливоза-
правщикам Ил-78 на расстояние 
10 метров.

В минуту танкер заправлял 
более 2 тонн топлива. Все экипа-
жи, успешно выполнившие учеб-
но-боевые задачи, представлены 
командованием Центрального 
военного округа к государствен-
ным наградам.

Вчера также стало известно о 
том, что летчики корабельного 
истребительного авиаполка мор-
ской авиации Северного флота 
впервые приступили к охране 
воздушных границ Кольского За-
полярья на палубных истребите-
лях Су-33.

Как сообщили в пресс-службе 
Северного флота, ранее летчики-
истребители палубной авиации 
несли дежурство по противово-
здушной обороне отрядов бое-
вых кораблей во время дальних 
походов на борту тяжелого авиа-
несущего крейсера «Адмирал 
флота Советского Союза Кузне-
цов».

Теперь же в период между по-
ходами летный состав корабель-
ного авиационного истребитель-
ного авиаполка будет задейство-
ван в системе противовоздуш-
ной обороны Кольской зоны рос-
сийской Арктики. 

МиГ-31БМ способен перехватывать воздушные цели любых типов, включая крылатые ракеты.

Акцент

 Перелет протяженностью 
более 4 тысяч километров 
прошел с тремя ночными 
дозаправками в воздухе

Смотрите также: 
МиГ-29 показал 
вертикальный взлет 
www.rg.ru/art/1147147
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Виталий Петров

В
чера председатель Государ-
ственной Думы и Россий-
ского исторического обще-

ства Сергей Нарышкин провел 
совещание членов оргкомитета 
по подготовке мероприятий, свя-
занных со столетием с начала 
Первой мировой войны. 

Перед совещанием спикер 
принял участие в памятной це-
ремонии в Мемориально-пар-
ковом комплексе героев Пер-
вой мировой войны на Соко-
ле по случаю Дня памяти рос-
сийских воинов, погибших в 
1914—1918 годах, который от-
мечается в России 1 августа. 

Затем глава Госдумы напра-
вился в Петровский путевой дво-
рец, где провел совещание чле-
нов оргкомитета.

Открывая мероприятие, спи-
кер сообщил, что первые резуль-
таты оцифровки картотеки по-
терь России в Первой мировой 
войне представят уже в сентябре. 
Он напомнил, что в этой картоте-
ке находятся данные о россия-
нах, которые были ранены, пле-
нены или погибли во время той 
войны. По словам Нарышкина, 
уже оцифровано более 2 миллио-
нов карточек, а всего в информа-
ционном массиве содержится 
около 10 миллионов образов. 
«Электронная картотека может 
быть размещена не только в 
Интернете, но и в музее Пер-
вой мировой войны в Цар-
ском селе», — заявил глава 
нижней палаты. 

Кроме того, 
Нарышкин на-
помнил, что 
за два года 
работы наци-

онального оргкомитета было 
проведено большое количе-

ство мероприятий и реализовано 
немало ярких и запоминающихся 
проектов. Так, знаменательным 
событием нынешнего года стало 
возвращение на родину праха 
главнокомандующего всеми сухо-
путными и морскими силами Рос-
сийской империи великого князя 
Николая Николаевича. Этому со-
бытию предшествовала большая 
подготовительная работа, кото-
рая продолжалась почти два года, 
и, отмечая ее важность, глава Гос-
думы поблагодарил всех, кто при-
нимал в ней участие. «То внима-
ние, которое было уделено цере-
монии перезахоронения предста-
вителями властей Французской 
Республики, подчеркивает, что 
историческая память не имеет на-
циональных границ и является 
объединяющим моментом даже в 
условиях непростой политиче-

ской ситуации», — подчеркнул 
руководитель нижней пала-

ты. По его мнению, 
уважение к истории 

не может быть «выбо-

рочным» — и потомки обязаны 
помнить как о победах, так и о тя-
желейших испытаниях, выпавших 
на долю предков. Не менее важен 
и образовательный этап, резуль-
татом которого станет новый 
учебник истории, подробно и в 
красках рассказывающий о собы-
тиях той войны. В настоящее вре-
мя пособие проходит экспертизу 
в Российском историческом об-
ществе, и глава Госдумы полагает, 
что оно поступит в школы в сентя-
бре этого года. Среди новых пред-
ложений, выдвинутых Нарышки-
ным, стала идея создать общест-
венный совет для оценки взаи-
мосвязи Первой мировой войны 
и революции в России в октябре 
1917 года. По его оценке, такой 
совет мог бы состоять из ученых, 
историков, политологов, культу-
рологов и журналистов с тем, 
чтобы они совместными усилия-
ми занялись этой темой и сфор-
мировали глубокие подходы к 
оценке тех сложных историче-
ских событий, которые повлияли 
на судьбу как России, так и всего 
мира. На заседании  Нарышкин 
провел церемонию гашения че-
тырех новых марок героев Пер-
вой мировой войны. Марки были 
выпущены в количестве 385 ты-
сяч, номиналом 21 рубль.

Акцент

 Первые результаты оцифров-
ки картотеки потерь России 
в Первой мировой войне 
представят уже в сентябре

Екатерина Забродина, Доха

ВЧЕРА Сергей Лавров побывал 
с рабочим визитом в Катаре, где 
главу МИД России принял эмир 
страны. За один день российский 
министр успел встретиться по-
чти с половиной коллег из монар-
хий Персидского залива, кото-
рые в эти дни собрались в Дохе, 
и с госсекретарем США Джоном 
Керри.

Ситуация в Сирии стала од-
ной из главных тем переговоров. 
Был у Лаврова в Катаре и спор-
тивный интерес: как известно, в 
2018 году Россия готовится при-
нять чемпионат мира по футболу, 
а катарцы перенимают эстафету 
в 2022-м. С утра он отправился в 
канцелярию катарского правите-
ля, где главу МИД России принял 
Тамим бен Хамад Аль Тани. В 
2013 году после отречения от 
престола своего отца он стал са-
мым молодым из катарских эми-
ров и действующих монархов в 
мире. Тридцатипятилетний Аль 
Тани известен тем, что всячески 
пропагандирует среди поддан-
ных здоровый образ жизни, и 
эмират регулярно принимает у 
себя всевозможные спортивные 
соревнования. 

Понедельник стал для Лавро-
ва настоящим дипломатическим 
марафоном. Как отметил источ-
ник в российском МИДе, мини-
стры иностранных дел арабских 
стран буквально выстроились в 
очередь на аудиенцию к Сергею 
Лаврову. Не обошлось без курье-
зов. Так, оманец Юсеф бен Алауи 
пришел на встречу с Сергеем 
Лавровым с… кинжалом, кото-
рый болтался у него за поясом. 
«Я оставил оружие дома», — глядя 
на него, пошутил Лавров.

Впрочем, повестка перегово-
ров не давала особых поводов для 
улыбок. Угроза терроризма, в том 
числе со стороны запрещенной в 
РФ группировки «Исламское го-
сударство», не прекращающаяся 
вот уже почти пять лет война в Си-

рии, хаос в Ливии, тревожная си-
туация в Йемене, где коалиция 
арабских стран при участии Ката-
ра наносит удары по позициям ху-
ситов — шиитских повстанческих 
отрядов, пробуксовка палестино-
израильского урегулирования — 
вот самые наболевшие вопросы, 
которые поднял в ходе встреч гла-
ва российской дипломатии. Как 
пояснил дипломатический собе-
седник «РГ», катарцы были рады 
возможности ознакомиться с 
инициативами Москвы по сирий-
скому мирному процессу. 

Особенно пристальное внима-
ние СМИ было приковано к пере-
говорам Сергея Лаврова с госсе-
кретарем США, который приле-
тел в Доху для участия в заседа-
нии глав МИД монархий Персид-
ского залива. Лавров и Керри, ко-
торые, как шутят наблюдатели, 
стали почти неразлучны, встре-
тились в Дохе спустя всего пару 
недель после того, как в Вене от-
праздновали окончание изнури-
тельного дипломатического ма-
рафона — многолетних перегово-
ров «шестерки», международных 
посредников и Ирана. Керри при-
летел к катарцам прямиком из 
Египта, где светский режим воен-
ных находится в остром кон-

фликте с катарскими властями. 
Сейчас госсекретарю США при-
ходится распутывать гордиевы 
узлы в регионе, еще туже затя-
нувшиеся после «арабской ве-
сны», которую Вашингтон в свое 
время горячо приветствовал. На 
этом фоне для Джона Керри, ко-
торый считает ближневосточное 
направление своим «коньком», 
как никогда важно остаться в од-
ной упряжке с Москвой, несмо-
тря на многие разногласия. 
«Успешное соглашение по Ирану 
— пример таких общих усилий, 
который Вашингтону выгодно 
продемонстрировать», — призна-
ют в российском МИДе.

Правительство От аграриев ждут около 100 миллионов 
тонн зерновых

Рациональное зерно

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ТЕМП
ОДНА из самых интересных вещей в экономической нау-
ке — ее связь с повседневной реальностью, которую наука 
вроде бы анализирует. Вот у нас сегодня — на лицах слово 
«кризис» ну никак не видно, а в статьях экспертов — очень 
даже ! 

Очевидны ножницы между картиной экономической 
жизни, которую мы видим и тактильно чувствуем, — и 
экономической теорией со статистикой. Это часто предъ-
являют как упрек экономической науке, но можно ска-
зать наоборот : неочевидные теории есть условие необхо-
димое (хоть и недостаточное) для существования науки. 
Скажем, представить, что все на свете состоит из атомов, 
которые, в свою очередь, состоят из вакуума и ничтожно-
го по сравнению  с вакуумом ядра, т.е., по сути дела, вся 
материя состоит из сложно организованной пустоты — 
тоже довольно сложно, противоречит очевидности.

Другое дело, что сама статистика слишком многоо-
бразна, ее трудно подогнать под общий знаменатель — по-
этому сколько экономистов, столько оценок и прогнозов 
(последние всегда особенно занимают людей). 

Вот я в море эко-
номических показа-
телей выбрал так на-
зываемый рейтинг 
FT-500, 500 круп-
нейших в мире по 
рыночной капитали-
зации компаний. Их 
каждый год публику-
ет Financial Times. 
Сравним рейтинги 
этого года и предкри-
зисного — 2008-го.

Крупнейшие компании — важные моторы экономиче-
ского роста, и любая корпорация, добившаяся большого 
успеха, создавшая новое направление в экономике, авто-
матически попадает в этот список из-за роста своей капи-
тализации. Вот и интересно, как распределяются эти ком-
пании по отраслям и странам — это дает некоторое пред-
ставление об экономической карте пульсирующего 
Мира, в котором мы живем.

В 2008-м общая капитализация FT-500 составляла 
26,8 трлн долл., в 2015-м — 32,4 трлн. При этом в 2008-м 
компании FT-500 находились в 40 странах (конечно, все 
эти фирмы — транснациональны, их подразделения раз-
бросаны по всему миру. Но «гражданство» — это и основ-
ные налоги, и национальная биржа, да и главные офисы и 
предприятия все-таки обычно находятся «дома»). А пер-
вая пятерка выглядела так. США — 169 компаний, капита-
лизация 9,6 трлн., 35,8% общей мировой капитализации. 
Англия — 35 компаний, капитализация 2,2 трлн, 8,3% ми-
ровой. КНР — 25 компаний, капитализация 1,9 трлн, 6,5% 
мировой. Франция — 31 компания, капитализация 1,7 
трлн, 1,7% мировой. Япония — 39 компаний, капитализа-
ция — 1,6 трлн, 1,6% мировой.

В 2015-м картина, разумеется, иная. 500 гигантов те-
перь представляют 32. Выпали — Австрия, Чехия, Польша, 
Аргентина, Марокко, Ирландия, Португалия, Чили, Гре-
ция. Добавился — Катар. Страны-лидеры те же, но распре-
деление иное. США — 209 компаний, капитализация 15,6 
трлн, 48% мировой. КНР — 37 компаний, капитализация 
2,7 трлн, 8% мировой (понятно, что последние обвалы на 
Шанхайской бирже в этих данных не учтены). Англия — 32 
компании, капитализация 2,0 трлн, 6% мировой. Япония 
— 35 компаний, 1,7 трлн, 5% мировой. Франция — 24 ком-
пании, 1,2 трлн, 3,7% мировой.

Закат Европы — как и было сказано… На этом фоне по-
смотрим результаты России. В 2008-м — 9-е место в мире, 
13 компаний, капитализация 819 млрд, 3% мировой. В 
2015-м — 23-е место, 5 компаний (из которых 4 нефтегазо-
вые — «Газпром», «Роснефть», «ЛУКОЙЛ», «Сургутнефте-
газ», а также «Норильский никель»), капитализация 198 
млрд, 0,6% мировой…

Интересна и динамика по секторам. Лидер среди отра-
слей как в 2008-м, так и в 2015-м — банковский сектор. В 
обоих случаях — по 71 компании. Капитализация в 2008-м 
— 4,1 трлн, 15,3% от общей капитализации FT-500. В 
2015-м капитализация — 4,9 трлн, 15,1% общей капитали-
зации. 

В 2008 г. сырьевой сектор был на подъеме — 43 компа-
нии, вторая отрасль по капитализации — 3,9 трлн, 14,5% 
от всего FT-500. Лидер — Exxon (США), 452,5 млрд, он же и 
общий лидер FT-500.  В 2015 г. сырьевой сектор съехал на 
третье место — 31 
компания, общая ка-
питализация — 2,4 
трлн, меньше 7,5% 
от всего FT-500. Ли-
дер по-прежнему 
Exxon, но капитали-
зация понизилась 
почти на 100 млрд.  
Наша же крупней-
шая компания — «Газ-
пром» — и вовсе съехала в своем секторе с 3-го места на 
11-е, а в общем рейтинге с 4-го места аж на 170-е, капита-
лизация упала с 300 до 56,6 млрд…

Фармацевтика и биотехнологии были 3 сектором в 
2008 г. (23 компании, общая капитализация — 1,6 трлн, 
6% всего FT). В 2015-м это — вторая отрасль, 30 компаний, 
3 трлн, больше 9% общей капитализации FT. Лидер не ме-
нялся — «Джонсон и Джонсон» (США).

На четвертом месте был в 2008-м сектор по производ-
ству компьютеров и ИТ-оборудования — 18 компаний, 1,2 
трлн капитализация, 4,6% всего FT-500. Лидер — Cisco 
Syst (США, вообще 11 компаний из 18 — американские). В 
2015 году этот сектор стал пятым — 19 компаний, общая 
капитализация 1,7 трлн, 5,2% от FT. Зато лидер тут поме-
нялся, можно сказать, драматически. Лидером сектора 
стал Apple (в 2008-м — второе место в секторе). Гораздо 
интереснее, что Apple скакнул во всем FT-500 с 39-го на 
1-е место, нарастил капитализацию за 7 лет почти в 6 раз, 
с 126 до 724 млрд! Собственно, почти весь прирост капи-
тализации данного сектора — «только одно «Яблоко», 
остальные компании или почти не выросли, или даже по-
теряли.      

Софт и услуги были 9 сектором в 2008 г. (10 компаний, 
капитализация 821 млрд, 3% от FT, лидер — «Майкро-
софт»). Сейчас это 4-й сектор (16 компаний, 1,8 трлн, 
5,5% от FT). Лидер сектора — «Гугл», который за 7 лет на-
растил капитализацию больше чем втрое, с 104 до 346 
млрд.

Всего FT-500 за 7 лет обновился больше чем на 30% 
(включая явление «Фейсбука» — 29-е место!), а список 
первых 10 компаний — на 60%.

Мир капитализма — живой, быстро и нелинейно меня-
ющийся, беспощадно конкурентный. В котором исходя из 
прошлого трудно прогнозировать будущее — стран, отра-
слей, компаний.

В 2008 г. общая 
капитализация 
FT-500 составляла 
26,8 трлн долл., 
в 2015 г. — 32,4 трлн.

В 2008-м компании 
FT-500 находились 
в 40 странах, 
в 2015-м — в 32

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Владимир Кузьмин, Сочи

В 
кабинете министров 
рассчитывают, что, не-
смотря на засуху в ряде 
регионов страны, отече-
ственные аграрии смо-

гут дать стране около 100 миллио-
нов тонн зерна.

Вчера председатель прави-
тельства Дмитрий Медведев про-
вел селекторное совещание с ре-
гионами, на котором обсуждался 
ход полевых работ. Все необходи-
мые решения для ее планового те-
чения кабмин принял заранее, на 
конец июля на поддержку расте-
ниеводства направлено более 70 
миллиардов рублей, материаль-
но-техническая база обеспечена, 
констатировал премьер. «Исхо-
дим из того, что цифры будут не-
плохие, — сказал он. — Можем со-
брать около 100 миллионов тонн, 
что для нашей страны является 
неплохим результатом».

Прогноз мог бы быть и выше, 
однако, как это регулярно случа-
ется, в отдельных регионах стра-
ны ударила засуха. Пострадали 
поля в Волгоградской, Саратов-
ской, Самарской, Оренбургской 
и Иркутской областях, Забай-
кальском крае, Республике Тыва, 
Бурятии, Калмыкии. Уже сейчас 
потери оцениваются в 7 миллиар-
дов рублей.

В министерстве сельского хо-
зяйства совместно с МЧС и регио-
нальными властями занимаются 
детальной оценкой ущерба и пла-
нируют меры помощи аграриям 
пострадавших регионов. В част-
ности, речь может идти о пролон-
гации кредитов, лизинговых пла-
тежей и выплате компенсации. 
При этом глава минсельхоза 
Александр Ткачев все-таки рас-
считывает, что погода еще помо-
жет и даст дополнительно 1,5—2 
миллиона тонн зерна.

В перспективе до 2020 года в 
минсельхозе оценивают увеличе-
ние ежегодного урожая до 130 
миллионов тонн. «За счет расши-
рения посевных площадей, введе-
ния в оборот заброшенных зе-
мель, которых у нас более 20 мил-
лионов га, а из них уже 8 миллио-
нов заросло кустарником и ле-
сом, мы можем увеличить произ-
водство зерна», — уверен Ткачев. 

«В период, когда наша эконо-
мика имеет определенные про-
блемы, связанные с ростом, оче-
видно, что сельское хозяйство 
было и остается одним из важней-
ших драйверов развития всей 
экономики Российской Федера-
ции», — оценил Дмитрий Медве-
дев роль агропромышленного 
комплекса в современных усло-
виях. Исходя из этого, правитель-
ство при подготовке бюджета на 
следующие три года принимало 

решение о финансировании отра-
сли. «Мы в целом поддержали все 
те заявки, которые были подго-
товлены минсельхозом, несмотря 
на очень сложный бюджет. Речь 
идет о том, чтобы сохранить фи-
нансирование в запрошенных 
объемах», — сообщил глава каб-
мина главам регионов.

Премьер-министр также рас-
сказал, что подписал постанов-
ление, уточняющее правила пре-
доставления и распределения 
субсидий из федерального бюд-
жета на нужны аграриев. В част-
ности, рекомендовано субсиди-
ровать кредиты на закупки ра-
стениеводческой продукции 
(овощей и фруктов) только у оте-
чественных сельхозпроизводи-
телей. «Пока нет возможности 
распространить новый порядок 
на всю продукцию растениевод-
ства, но надеюсь, что это позво-
лит устранить лишних посредни-
ков, облегчит мелким и средним 
предпринимателям доступ на 
рынок», — отметил Медведев. Под 
господдержку кредитования аг-
рарного сектора теперь попали 
такие направления, как развитие 
селекционно-семеноводческих, 
селекционно-генетических и оп-
тово-распределительных цен-
тров, а также производство вино-

дельческой продукции из собст-
венного винограда. 

В помощь мясному скотовод-
ству кредиты для сектора будут 
субсидироваться на срок до 15 
лет, даже если они были получены 
до 2013 года, и предусматривает-
ся субсидирование ранее выдан-
ных краткосрочных кредитов.

Наконец федеральное прави-
тельство пошло навстречу регио-
нам и согласилось снизить на-
грузку на бюджеты субъектов Фе-
дерации. «Теперь при субсидиро-
вании расходов на уплату процен-
тов по кредитам минимальный 
уровень для регионов составит 5 
процентов, — заявил глава кабми-
на. — Это касается и новых креди-
тов, которые аграрии возьмут по-
сле 1 августа».

Главы регионов обратились к 
правительству с рядом инициа-
тив, которые должны помочь аг-
рариям. В последние годы каб-
мин старается продвигать в сель-
ское хозяйство механизм стра-
хования посевных площадей. 
Врио губернатора Краснодар-
ского края Вениамин Кондрать-
ев считает, что установленный 
порог наступления страхового 
случая в 25 процентов и выше 
нужно скорректировать: «Хотя 
бы до 10 процентов снизить, ну 

до 15». Дмитрий Медведев согла-
сился рассмотреть вопрос.

Премьер-министр также пору-
чил министерству сельского хо-
зяйства совместно с другими ве-
домствами проработать вопрос 
ограничений экспорта зерна и 
подготовить предложения. Это 
стало ответом главе Ставрополь-
ского края Владимиру Владими-
рову на просьбу повысить с 13 до 
15 тысяч рублей за тонну порог, 
при котором начинает действо-
вать регулирующая экспорт став-
ка вывозной пошлины. «Эта тема 
всегда сложная, потому что всегда 
есть доводы и за, и против, и по 
ставке, но тем не менее вопрос 
прозвучал со стороны Владимира 
Владимировича. Давайте, пожа-
луйста, минсельхоз вместе с дру-
гими ведомствами — минэконо-
мразвития, минфином, естест-
венно — проанализируйте теку-
щую ситуацию, подготовьте пред-
ложения для меня», — сказал 
Дмитрий Медведев министру Тка-
чеву.

Обратили губернаторы внима-
ние и на тенденцию к закрытию 
Сбербанком отделений в отдален-
ных селах. Зампред правления 
банка Белла Златкис объяснила, 
что такие решения принимаются 
по тем офисам, куда приходят по 
три-четыре человека, что делает 
его содержание убыточным. «Мы 
разворачиваем сеть мобильных 
офисов, которые будут работать 
по 2—3 дня в неделю», — озвучила 
она выход из ситуации. Глава пра-
вительства попросил Сбербанк 
учесть замечания регионов.

Премьер поручил минсельхозу 
и другим ведомствам
учесть замечания регионов.

Акцент

 К 2020 году минсельхоз 
прогнозирует увеличение 
урожая зерна до 130 млн тонн
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ПАРЛАМЕНТ Сергей Нарышкин убежден, что уважение к истории 
объединяет страны

Память без границ

Сергей Нарышкин возло-
жил цветы к памятнику 
«Российским сестрам 
милосердия» на Соколе.

ВИЗИТ В Катаре у Сергея Лаврова 
был «марафон встреч»

В гостях у эмира

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС проверяет 
пожарную безопасность 
в учебных заведениях

Тетрадки не горят

Тимофей Борисов

ВЧЕРА, перед тем как взять деся-
тидневный отпуск в Крыму, гла-
ва МЧС России Владимир Пуч-
ков поручил проверить пожар-
ную безопасность во всех обра-
зовательных учреждениях стра-
ны.

У спасателей своя подготов-
ка к новому учебному году, до 
начала которого остается ме-
сяц. Этого срока хватит, чтобы 
обеспечить надежные меры 
безопасности. В частности это 
касается не только традицион-
ных мер, как, например, про-
верка огнетушителей и аварий-
ных выходов.

Владимир Пучков потребовал 
от подчиненных еще и провести 
с детьми и их родителями работу 
по разъяснению основ безопа-
сности жизнедеятельности по-
сле летнего периода.

— Три вещи должны быть от-
работаны на высочайшем уров-
не: в каждом образовательном 

учреждении должны быть прове-
рены сигнализации, пути эваку-
ации; должна быть обеспечена 
четкая организация персонала и 
обучающихся, — сказал В. Пуч-
ков по видео-конференц-связи 
из Ялты в ходе селекторного со-
вещания.

Тревога главного спасателя 
не напрасна. После недавнего 
обрушения казармы в Омске, 
остро встал вопрос о качестве 
ремонта по госконтрактам. А 
лето — это как раз пора ремон-
тов, в том числе и в учебных за-
ведениях. Тут, как говорится, 
лучше перебдеть и быть готовы-
ми к любым неожиданностям, а 
особое внимание обратить на 
новые здания.

По мнению Пучкова, необхо-
димо сформировать подразделе-
ния добровольной пожарной ох-
раны во всех общеобразователь-
ных учреждениях. Педагогов, по 
мере возможностей, будут от-
правлять на обучение в учебные 
центры МЧС.
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Сергей Лавров и эмир Катара 
Аль Тани успели поговорить о Сирии 
и о футболе.
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РЕСУРСЫ Производство 
нефти в США может 
рухнуть через пять лет

Баррель 
вывели за штат

Роман Маркелов

США начали покупать все больше российской нефти. 
Только за последние два месяца Штаты импортировали 
больше 4,6 миллиона баррелей «черного золота» из на-
шей страны. Это количество является максимальным за 
последние три года, сообщает Financial Times.

Эксперты «Российской газеты» полагают, что объе-
мы добычи собственной нефти в США упадут уже через 
пять лет, и тогда отечественная нефть будет еще боль-
ше востребована не только в Америке, но и во всем 
мире.

Пока же каждый день в июне и июле 2015 года аме-
риканские нефтеперерабатывающие заводы получали 
в среднем по 70 тысяч баррелей российской нефти. По 
мнению аналитиков из Financial Times, импорт вырос 
благодаря сокращению ценового разрыва между двумя 
сортами нефти — североморской Brent и легкой техас-
ской смеси WTI. Еще одна из причин повышения заку-
пок — падение платы за перевозку нефти танкерами из-
за избытка сырья на европейском рынке.

В издании делают вывод, что такая совокупность 
благоприятных факторов продержится недолго, и за-
купки российской нефти США перестанут бить рекор-
ды. «Сложившаяся 
ситуация действи-
тельно уникальна, 
поскольку США ни-
когда не импорти-
ровали нефть из 
России системати-
чески», — отмечает 
ведущий эксперт 
Союза нефтегазо-
промышленников 
Рустам Танкаев. 

Основными поставщиками энергоносителей на амери-
канский рынок являются Саудовская Аравия и Канада. 
«Был момент, когда высокий процент импорта нефти в 
США был у Нигерии, но эту страну в последнее время 
вытеснили с рынка», — напоминает собеседник «РГ». 

Впрочем, потребность американской экономики в 
нефти пока неплохо обеспечивают и местные произво-
дители. По данным Рустама Танкаева, в 2013 году США 
потребили больше 890 миллионов тонн нефти и нефте-
продуктов. Уровень местной добычи при этом составил 
около 371,2 миллиона тонн. Ввозить импортную нефть 
в США, конечно, при этом не перестали. Чистый им-
порт «черного золота» в Америку находится возле от-
метки 400 миллионов тонн. «Однако это уже огромное 
сокращение по сравнению с тем, что было хотя бы де-
сять лет назад», — говорит собеседник «РГ».

Американцы сумели снизить зависимость от импор-
тной нефти благодаря «сланцевой революции». Однако 
она скоро может приказать долго жить, поскольку со-
вершенно не обеспечена запасами сырья, которых хва-
тит лишь на 11 лет, полагает Рустам Танкаев. По его 
словам, буквально через пять лет в США начнется об-
вальное падение добычи нефти. «России же такая пер-
спектива не угрожает — мы, напротив, запасами сырья 
обеспечены хорошо. И этот фактор вкупе со снижени-
ем добычи нефти в США повысит спрос на нашу про-
дукцию», — считает эксперт. Перспективными рынка-
ми сбыта «черного золота» для РФ будут Китай и Ин-
дия, которые с каждым годом наращивают потребле-
ние энергоносителей. 

Падение добычи нефти в США через пять лет ска-
жется и на ценах барреля, добавляет Рустам Танкаев. 
Однако спрогнозировать, сколько к этому времени бу-
дут давать за бочку нефти, довольно сложно. Хотя, по 
мнению собеседника «Российской газеты», это может 
быть уже и не так важно, поскольку цена на нефть из-
меряется в долларах. «А его курс может упасть вслед за 
добычей нефти, поэтому не исключено, что цену «чер-
ного золота» будут мерить вообще в юанях или какой-
либо другой мировой резервной валюте», — полагает 
Рустам Танкаев.

ТРАНСПОРТ Коммерческие пассажирские перевозки сделают более безопасными

Так мы далеко уедем
Татьяна Шадрина

В
одители маршрутных так-
си, автобусов и все, кто 
возит пассажиров по регу-

лярным маршрутам, должны 
иметь при себе новые докумен-
ты. Без них их работа будет счи-
таться нелегальной. Таким обра-
зом власти стараются навести 
порядок на рынке коммерче-
ских перевозок, сделать их без-
опаснее.

До 12 августа перевозчики 

должны написать заявления на 
свои маршруты, чтобы в следу-
ющем году продолжить на них 

работать, отметил в беседе с 
«Российской газетой» прези-
дент Московского транспортно-
го союза Юрий Свешников. По-
сле проверки всех сведений о 
маршруте власти города или ре-
гиона в зависимости от того, му-
ниципальный он или региональ-
ный, должны внести его заново в 
реестр маршрутов, пояснил эк-
сперт. 

И выдать перевозчикам карту 
маршрута и свидетельство на 
маршрут. По ним будут прове-
рять легальность перевозчика. 

Если перевозчики не получат 
новые документы, то могут уйти 
даже с давно обкатанного мар-
шрута и на их место придет дру-
гой городской или частный пере-
возчик. Поэтому все заявления 
транспортные компании отправ-
ляют заказными письмами реги-
ональным властям, чтобы точно 
знать, что оно дошло, говорит 
Свешников.

Рынку коммерческих регу-
лярных перевозок более 20 лет, и 
многие компании дорожат свои-
ми маршрутами, сказал он. И за-

кон сохраняет за ними право 
остаться на обкатанном маршру-
те, но у региона будут полномо-
чия аннулировать свидетельство 
в случае нарушений. 

Что касается межрегиональ-
ных маршрутов, то порядок по-
лучения прав на него у компаний 
немного другой. Сначала власти 
двух субъектов должны догово-
риться, а потом уже автотран-

спортное предприятие идет с за-
явкой на перевозку в админи-
страцию региона, откуда отправ-
ляется в первый рейс. Если субъ-
екты не найдут общего языка, то 
пассажиры все равно не останут-
ся без сообщения. Несогласный 
регион, который не одобрит один 
или все маршруты, принудят это 
сделать через суд, пояснил  Юрий 
Свешников.

Пока же цены на нефть снижаются и тянут за собой вниз курс ру-

бля. В первый рабочий день августа курсы иностранных валют вы-

росли до весенних значений. 

Вчера за один доллар на биржевых торгах давали больше 63 ру-

блей, а за один евро — больше 69 рублей. Это произошло из-за сни-

жения цен на нефть накануне ниже 50 долларов за баррель впер-

вые с января на фоне негативной динамики в экономике Китая и 

заявлений Ирана по наращиванию экспорта нефти. По мнению эк-

спертов «РГ», в ближайшее время цены на «черное золото» будут 

основным фактором формирования курса рубля. 

НЕФТЬ УПАЛА НИЖЕ 50 ДОЛЛАРОВ ЗА БАРРЕЛЬ

КРИЧИТЕ 
ШЕПОТОМ

Выявлять превышения 
уровня звука антимо-
нопольщики будут как 

в ходе разовых просмотров по-
дозрительно громких реклам-
ных роликов, так и во время пла-
новых или внеплановых прове-
рок. Взаимодействовать с нару-
шителями им не потребуется.

Методика, направленная на 
решение проблемы несоответ-
ствия уровня громкости звука 
рекламы уровню громкости 
прерываемых ею теле- и радио-
программ, позволит увеличить 
эффективность государствен-
ного надзора за рекламой и 
уменьшить раздражение у зри-
телей и слушателей. Создателям 
же рекламы останется только 
улучшать ее содержание и каче-
ство.

На промоутеров с мегафона-
ми у станций метро новые пра-
вила не распространяются, рас-
сказал «Российской газете» со-
ветник антимонопольной пра-
ктики крупнейшего отечествен-
ного адвокатского бюро Денис 
Гаврилов. Новеллой является 
именно механизм, который по-
зволяет ФАС  определить, пре-
вышает ли уровень громкости 
конкретного рекламного роли-
ка средний уровень громкости 
прерываемой им теле- или ради-
опередачи. Сопоставление зву-
ка рекламы может быть осу-
ществлено с дорекламным и по-
стрекламным фрагментом соот-
ветствующей передачи. По зако-
ну юрлица понесут немалую от-
ветственность за нарушение 
этих правил: придется запла-
тить от ста до пятисот тысяч ру-
блей.

Эксперт в сфере антимоно-
польного регулирования Елена 
Соколовская отмечает, что ни в 
методике ФАС, ни в других нор-
мативных актах не содержится 
определения рекламного блока. 
Суды также не отвечают на этот 
вопрос. Поэтому это будет опре-
делять сама ФАС. «Также необ-
ходимо отметить, что рассма-
триваемое требование распро-
страняется как на рекламные со-
общения, так и на анонсы теле- 
или радиопередач, теле- или ра-
диопрограмм и размещение ло-
готипа телепрограммы и инфор-
мации о телепрограмме», — гово-
рит собеседница «РГ».

СЛЕДСТВИЕ  Англия 
разрешила 
допросить 
банкира по 
делу Немцова

ДВЕ ПУЛИ — 
ОДИН 
ЗАКАЗЧИК?

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что Ве-
ликобритания дала разрешение 
российским следственным орга-
нам на допрос банкира Германа 
Горбунцова по уголовному делу 
о гибели известного политика 
Бориса Немцова.  

 Горбунцов живет в Лондоне, 
и он готов дать показания. Его 
адвокат уверяет, что банкир Гор-
бунцов назвал возможных заказ-
чиков покушения. Имя Горбун-
цова широко известно в узких 
кругах.  Он свидетель по делу об 
убийстве Героя России Руслана 
Ямадаева и покушении на биз-
несмена Александра Антонова. У 
первого и второго дела один и 
тот же следователь. 

По слухам, которые не под-
твердили, но и не опровергли 
правоохранители, убийцы Яма-
даева и сегодняшние фигуранты 
дела Немцова общались с одним 
и тем же человеком. 

В 2012 году Горбунцов отпра-
вил в Москву, в Следственный 
комитет явку с повинной,  в ко-
торой написал, что был  свидете-
лем того, как несколько его дело-
вых партнеров обсуждали устра-
нение главы некогда известной 
«Конверс-групп» Александра 
Антонова. В общем, история 
стандартна для недавних «ли-
хих» годов. У Горбунцова был 
конфликт с Антоновым из-за 106 
млн долларов . Стороны не дого-
ворились. На Антонова было со-
вершено покушение. По версии, 
это сделали трое жителей Чечни 
Асланбек Дадаев, Элим Паша Ха-
цуев и Тимур Исаев. И они же 
убили Руслана Ямадаева. Стре-
ляли и в Горбунцова. Заказчики 
обоих преступлений так и не 
были установлены, материалы в 
отношении них выделили в от-
дельное производство и они на-
ходятся у следователя , занятого 
делом Немцова.

Гражданская авиация По мнению специалистов отрасли, отмена 
льготных ставок НДС на услуги в аэропортах — задача не сегодняшнего дня

Логика 
воздушной экономики
Михаил Терещенко, председатель 

Экспертного совета в области 

гражданской авиации России, 

заслуженный пилот СССР, к.т.н. 

Т
ранспортная отрасль 
играет одну из важней-
ших ролей в экономике 
страны, а гражданская 
авиация, в свою оче-

редь, становится все более важ-
ным элементом транспортной си-
стемы России. Каждый из субъек-
тов гражданской авиации выпол-
няет свои, только ему присущие 
целевые задачи, без решения кото-
рых эффективное функциониро-
вание всей системы невозможно. 
Авиакомпании выполняют пере-
возки пассажиров и грузов, аэро-
порты обслуживают авиакомпа-
нии и их пассажиро- и грузопото-
ки на земле, диспетчерские и аэ-
ронавигационные службы обеспе-
чивают управление воздушным 
движением, разнообразные сер-
висные компании предоставляют 
услуги авиакомпаниям, аэропор-
там и службам организации воз-
душного движения (ОрВД).

Государство заинтересовано в 
том, чтобы развивать отрасль в 
целом, на каком-то этапе уделяя 
больше внимания или авиакомпа-
ниям, или аэропортам, или дру-
гим субъектам воздушного тран-
спорта. Это хорошо иллюстриру-
ется действиями правительства и 
различных ветвей власти в 2000-е 
годы, которые стали трудными 
для возрождения российской гра-
жданской авиации. Проведена су-
щественная работа по модерниза-
ции инфраструктуры: по сути, за-
ново отстроены ключевые аэро-
порты, внедрены сложнейшие 
компьютерные системы управле-
ния технологическими процесса-
ми, обустроены пути наземного 
сообщения между городами и аэ-
ропортами. За это время произве-
дена полная модернизация парка 
российских авиакомпаний, чему 
в немалой степени способствова-
ли эффективные управляющие и 
регулирующие воздействия госу-
дарства. Общие объемные и каче-
ственные показатели работы гра-
жданской авиации в 2012—2013 
гг. превысили сопоставимые по-

казатели, достигнутые в СССР.
Сегодня, в сложной экономи-

ческой ситуации все участники 
процесса, в том числе и в граждан-
ской авиации, естественно, ищут 
пути более эффективного преодо-
ления негативных явлений, с кото-
рыми они сталкиваются в своей 
ежедневной работе. В 2014 году 
российские авиакомпании по ави-
атранспортной деятельности по-
лучили операционные убытки в 
сумме около 24,670 млрд руб., из 
них на внутренних воздушных ли-
ниях (ВВЛ) — 35,930 млрд руб.(на 
международных воздушных лини-
ях (МВЛ) получена прибыль — 
11,260 млрд руб.). Естественно, 
главным предметом озабоченно-
сти авиакомпаний в данной ситуа-
ции является поиск путей финан-
сового оздоровления и предотвра-
щения возникновения прямых до-
полнительных затрат или иных 
финансовых обременений. Прави-
тельство, ясно понимая ситуацию, 
идет навстречу авиаперевозчи-
кам и предполагает внедрить па-
кет мер по их поддержке, включа-
ющий, в том числе, снижение 
ставки НДС на ВВЛ и предоставле-
ние адресных государственных га-
рантий для наиболее пострадав-
ших от кризиса авиакомпаний. 

Ситуация с аэропортами и го-
сударственной корпорацией 
ОрВД заметно лучше: за этот же 
период российские аэропорты 
получили операционную при-
быль по авиационной деятель-
ности в сумме около 1,460 млрд 
руб. и около 11,240 млрд руб. — от 
«неавиационных» доходов. Го-
скорпорация по ОрВД в 2014 г. 
показала рентабельность при-
мерно 16% и чистую прибыль в 
размере 7,221 млрд руб. — намно-
го больше, чем за год до этого.

Очевидно, что в сегодняшних 
условиях авиакомпании, боль-
шинство из которых работают 
при нулевой или отрицательной 
рентабельности, являются наибо-
лее уязвимым звеном в системе 
воздушного транспорта России.

В начале года представители 
российских аэропортов внесли в 
правительство предложения от-
менить льготы по аэропортовым 
услугам (аэропортовым сборам и 

наземному обслуживанию) c 
установлением ставки НДС 18% 
по услугам для внутренних воз-
душных линий (ВВЛ) и 0% по услу-
гам для международных воздуш-
ных линий (МВЛ). 7 июля 2015 г. у 
заместителя председателя прави-
тельства РФ А. Дворковича прош-
ло совещание по этому вопросу, в 
результате которого авиакомпа-
ниям было дано поручение проа-
нализировать возможные послед-
ствия реализации такого подхода. 
Такая работа была проделана Рос-
сийской ассоциацией эксплуатан-
тов воздушного транспорта (РА-
ЭВТ) с широким привлечением 
экспертного сообщества, в част-
ности, Экспертного совета в обла-
сти гражданской авиации России 
и подкомиссии по авиаперевоз-
кам Российского Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП). Единое мнение россий-
ских авиакомпаний — немедлен-
ное внедрение в практику предло-

жения по отмене льгот по НДС для 
аэропортов с установлением раз-
личных ставок НДС для ВВЛ и 
МВЛ приведет к ряду крайне нега-
тивных последствий.

Наиболее очевидным из таких 
отрицательных последствий, 
причем для всей отрасли воздуш-
ных перевозок, является отвлече-
ние оборотных средств авиаком-
паний в пользу аэропортовых ор-
ганизаций в размере до 15 млрд 
руб. ежегодно. Нет необходимо-
сти говорить о том, что при при-
веденных выше отрицательных 
результатах операционной дея-
тельности это станет серьезным 
ударом по всем авиаперевозчи-
кам. И если наша крупнейшая 
авиакомпания, входящая в миро-
вую элиту воздушного транспор-
та, скорее всего, переживет та-
кую потерю, то необходимость 
отвлечения больших оборотных 
средств на оплату НДС за услуги 
аэропортов у «небогатых» сред-
них и малых авиакомпаний, вы-
полняющих преимущественно 
внутренние авиаперевозки, при-
ведет к росту дебиторской задол-
женности и, весьма вероятно, к 
банкротству большинства регио-
нальных авиакомпаний.

Помимо крайне негативного 
прямого финансового обремене-
ния в случае внедрения предлага-

емых аэропортами изменений, 
существует и технологическая 
сложность, которую представи-
тели крупнейших авиакомпаний 
считают практически непреодо-
лимой: администрирование раз-
личных ставок НДС на внутрен-
них и международных линиях. У 
крупных авиакомпаний боль-
шинство рейсов являются «сме-
шанными»: на них осуществляет-
ся перевозка как пассажиров 
ВВЛ, так и МВЛ. Например, пасса-
жир, покупающий билет из Ново-
сибирска в Париж, летит с еди-
ным билетом из Новосибирска до 
Москвы, являясь «внутренним» 
пассажиром, а из Москвы до Па-
рижа — «международным». Пас-
сажир может пойти другим путем 
и долететь из Новосибирска в Па-
риж, воспользовавшись билетом, 
выписанным российской авиа-
компанией по соглашению «ин-
терлайн», например, с турецкой 
авиакомпанией. В этом случае во-

обще непонятно, на каком отрез-
ке такой пассажир «международ-
ный», а на каком «внутренний». 
Каким образом сотрудники аэро-
портов будут определять, в каких 
случаях применять ставку НДС в 
0%, а в каких в 18% даже трудно 
себе представить.

 Есть еще более сложные мо-
менты: как рассчитать НДС в 
оплате за услугу стоянки в аэро-
порту самолета, выполняющего в 
течение одного дня и внутрен-
ние, и международные рейсы? И 
таких ситуаций — сотни. 

Не хотелось бы подробно 
останавливаться на организаци-
онных и правовых вопросах, од-
нако все участники дискуссий в 
РАЭВТ и РСПП предсказывают 
непрогнозируемые последствия 
с точки зрения изменения тари-
фов на аэропортовые сборы и на-
земное обслуживание. Как след-
ствие этого — рост числа претен-
зионных и судебных споров меж-
ду авиаперевозчиками и аэро-
портовыми организациями, а 
также рост споров с налоговыми 
органами из-за сложностей в ор-
ганизации прозрачной системы 
администрирования различных 
ставок НДС. 

Еще одно очень важное, на мой 
взгляд, соображение. Рынок авиа-
перевозок в России сегодня явля-

ется полностью конкурентным. 
На конкурентных рынках налого-
вые преференции производите-
лям товаров и услуг способству-
ют уменьшению цены продукта и 
повышению его доступности. Что 
в нашей отрасли подтверждается 
официальными данными по изме-
нению цены авиаперевозок за пе-
риод с 2008 по 2015 г., согласно 
которым доходы авиакомпаний 
на одного пассажира за этот пери-
од увеличились всего на 10% (при 
официальной инфляции за этот 
период в 61,5%). Рынок аэропор-
товых услуг является монополь-
ным. На монопольных рынках на-
логовые преференции обычно 
просто увеличивают прибыль 
производителя. До конечного по-
требителя эффект не доходит. С 
2008 по 2014 г. аэропортовые рас-
ходы авиакомпаний на одного 
пассажира увеличились на 50%.

Сегодня единственным при-
емлемым вариантом для авиапе-
ревозчиков является отмена су-
ществующей льготы с установле-
нием ставки НДС 0% в отноше-
нии сборов и наземного обслу-
живания всех авиарейсов — как 
внутренних, так и международ-
ных. Однако данный вариант ве-
дет к потерям бюджета и трудно-
регулируемым разногласиям 
между авиакомпаниями и аэро-
портами из-за того, что будет не-
понятно, как изменятся тарифы 
после отмены льготы.

Очевидно, что в таких услови-
ях немедленная отмена льготы по 
НДС при реализации услуг, ока-
зываемых в аэропортах и воздуш-
ном пространстве России, пре-
ждевременна. По общему мнению 
авиаперевозчиков, обратиться к 
этому вопросу следует не ранее 
конца 2017 г. До исчерпания кри-
зисных явлений в отрасли воз-
душных перевозок было бы весь-
ма целесообразно ввести морато-
рий на повышение аэропортовых 
сборов, попадающих под обложе-
ние НДС по ставке 0% (предполо-
жительно тоже до конца 2017 г.). 
При этом следует иметь в виду, 
что для сохранения общего балан-
са крайне важно не производить 
изменений и в регулировании 
НДС по аэронавигационным 
услугам, что может привести к су-
щественным негативным послед-
ствиям, способным оказать деста-
билизирующее воздействие на 
весь воздушный транспорт.

Необходимо продолжать ра-
боту по поиску сбалансирован-
ного системного решения изме-
нения параметров НДС, выгод-
ного всей отрасли воздушного 
транспорта, а значит, и государ-
ству в целом. Эффективное нало-
говое регулирование может и 
должно стать действенным ин-
струментом управления слож-
ной технологической отраслью, 
какой является гражданская ави-
ация, для достижения стратеги-
ческих целей нашей страны в 
транспортной отрасли.

Новые нормы закона свели к минимуму проблемы с электричками.

Акцент

 Если перевозчик не получит 
новые документы, то потеряет 
давно обкатанный маршрут

Акцент

 Необходим поиск 
сбалансированного решения 
по изменению параметров 
НДС, выгодного всей отрасли 
воздушного транспорта, 
а значит, и государству 

Читайте также: Какие 
товары рекламировал 
журнал «Родина» сто лет 
назад 
www.rg.ru/art/1144062

Цену нефти 
скоро могут начать 
считать в юанях, 
а не в долларах, 
полагают эксперты
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Гвоздика — гвоздь букета.
В регионах растет коли-
чество точек продаж цве-
тов /стр. 8

В НОМЕРЕ

1

С 13 августа вступают в силу измене-

ния в Закон «О железнодорожном 

транспорте в РФ», которые позволят 

снизить накал споров между перевоз-

чиками и пригородными железнодо-

рожными компаниями по стоимости 

перевозки пассажиров.

Многие регионы трактовали прош-

лую формулировку данной статьи за-

кона так, что им нужно возмещать 

выпадающие доходы перевозчиков 

только в случае с льготниками.  И 

даже если регион устанавливает та-

риф ниже себестоимости для всех, 

кто покупает билет в электричку, 

юристы трактовали букву закона так, 

что регион не должен компенсиро-

вать все выпадающие доходы, поя-

снила начальник юридического де-

партамента Центральной пригород-

ной пассажирской компании Анаста-

сия Ларина. Теперь закон более чет-

ко дает понимание, в каких случаях 

перевозчик может получить компен-

сацию. Напомним, что сейчас долги 

регионов за четыре года еще не до 

конца погашены. И ряд перевозчи-

ков продолжает их выбивать через 

суд. 

Но уже пора заключать договоры на 

перевозку на следующий год, чтобы 

пассажиры не остались без электри-

чек. Однако в законе прописано, что 

Федеральная служба по тарифам 

должна быть третейским судьей в раз-

решении споров по сумме компенса-

ций. Но теперь ее полномочия переда-

ны Федеральной антимонопольной 

службе (ФАС). До этого ФАС занима-

лась только защитой интересов пасса-

жиров и смотрела, чтобы не было на-

рушений законов конкуренции со сто-

роны компаний. А ФСТ работала с пе-

ревозчиками и регионами по тари-

фам. Теперь к ФАС переходят и эти 

полномочия. 

Но пока перевозчикам пришлось по-

ставить на паузу разрешения разно-

гласий по цене перевозки на следую-

щий год, сказала Анастасия Ларина. 

Чтобы обращения не потерялись во 

время слияния ведомств, все разби-

рательства отложены на пару не-

дель.
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ПРАВО Несколько 
миллионов автомобилей 
должников запрещены 
к продаже

Колеса 
спустили

Владислав Куликов

НОВАЯ тенденция: покупатели автомобилей стали при-
обретать в довесок чужие долги. Поэтому служба судеб-
ных приставов настоятельно рекомендует при покупке 
машины с рук проверять продавца по базе судебных при-
ставов.

По данным «РГ», за год судебные приставы-исполни-
тели своими постановлениями наложили запрет на про-
ведение регистрационных действий в отношении около 
пяти миллионов автотранспортных средств должников. 
Это значит, что в ГАИ ни за что не выдадут новые доку-
менты покупателю машины, пока прежний хозяин не 
очистит свою кредитную историю.

Свежий пример: буквально накануне некий житель 
города Пласт Челябинской области был вынужден до-
платить 32 тысячи рублей, чтобы оформить купленный 
автомобиль на себя. Отдать деньги пришлось судебным 
приставам в счет долга продавца. Прежний хозяин был 
оштрафован на 30 тысяч рублей за езду в пьяном виде. 
Взыскать сумму полностью оказалось невозможно. Как 
установили приставы, нарушитель нигде не работает, на 
его счетах обнаружилось всего лишь 58 рублей, из иму-
щества — отечественная легковушка 2012 года. Денеж-
ные средства были списаны, на автомобиль выставлен 
запрет регистрационных действий. 

Почему не арестовали и не продали машину? Есть та-
кое правило: сумма арестованного имущества должна 
быть соразмерна долгу. Никто не будет насильно выстав-
лять на торги дорогие вещи, когда человек должен, 
условно говоря, три копейки. В подобных случаях при-
ставы просто налагают запрет на регистрационные дей-
ствия, чтобы должник не смог тайком распродать свой 
автопарк и свои апартаменты и скрыться с деньгами. Так 
что покупать машины надо осмотрительно: есть риск, 
что авто имеет «прицеп» в виде чужого долга. Напри-
мер, тот же должник из Челябинской области, видимо, 
решил, что машина ему не нужна: все равно права за-
брали на определенный срок. Как часто бывает, маши-
ну он продал, не снимая с учета. А о своей проблеме 
скромно промолчал. Теперь это стало проблемой поку-
пателя.

Теоретически, конечно, можно было вернуть машину 
прежнему хозяину и забрать у него деньги. Но, видимо, 
этот вариант оказался невозможным. В итоге покупатель 
заплатил за прежнего хозяина штраф и еще две тысячи 
рублей исполнительского сбора. 

Чтобы избежать подобных неприятностей, приставы 
советуют проверять продавцов по базе данных судебных 
приставов. Списка самих «непродаваемых» машин не су-
ществует.

Сколько сейчас машин имеет «черную метку» в ГАИ, 
сказать трудно. Несколько миллионов запретов за год не 
означает, что все они до сих пор висят в базе. Многие дол-
жники расплачиваются — и галочку снимают. Поэтому 
при покупке лучше уточнять свежую информацию. Или 
брать уже снятые с учета машины.

Деньги 
сделали вывод

В Агентстве по страхованию вкладов (АСВ) 
уже объявили, что компенсационные выпла-
ты бывшим вкладчикам двух лишенных нака-

нуне лицензий банков начнутся не позднее 17 августа 
2015 года. А банки-агенты, в которые можно обратить-
ся за страховкой, определят на конкурсной основе по 
решению правления агентства уже до 7 августа 2015 
года.

Напомним, что страховое возмещение выплачива-
ется вкладчику в размере 100 процентов от суммы всех 
его счетов (вкладов) в банке, в том числе открытых и 
для осуществления предпринимательской деятельнос-
ти. Но получить можно не более 1,4 миллиона рублей в 
совокупности. 

Сумма, не компенсированная страховкой, будет по-
гашаться в ходе ликвидации банка в составе требова-
ний кредиторов первой очереди (для счетов индивиду-
альных предпринимателей, открытых для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, — в составе 
третьей очереди). Заявления можно подавать в течение 
всего периода ликвидации банков, который в среднем 
занимает два года. 

По банковскому вкладу (счету), открытому в ино-
странной валюте, страховое возмещение рассчитыва-
ется в рублях по курсу Центрального банка на 3 авгу-
ста 2015 года. 

Вкладчики лишенных лицензий кредитных органи-
заций могут получить дополнительную информацию о 
порядке выплаты страхового возмещения по телефону 
горячей линии АСВ (8-800-200-08-05), а также на сайте 
агентства в разделе «Страхование вкладов/Страховые 
случаи» (www.asv.org.ru).

Перспектива Квартплату в России можно снизить в два раза, если бы не 
полное безразличие к энергосбережению в собственном доме

Всем до лампочки

Игорь Зубков 

Л
ишь половина россиян 
постоянно следят за 
своими коммунальны-
ми платежами, сооб-
щили «Российской га-

зете» в министерстве энергетики, 
ссылаясь на опрос общественного 
мнения. Отсюда и полное безраз-
личие к энергосбережению в соб-
ственном доме. Тогда как оно мог-
ло бы в два раза снизить наши за-
траты на коммуналку.

Правда, здесь одних усилий 
граждан не хватит, многое зависит 
еще и от строителей, и от самой си-
стемы ЖКХ. Но ведь и их надо как-
то подтолкнуть к работе по-ново-
му. Заместитель министра энерге-
тики Антон Инюцын рассказал 
«РГ», что нужно изменить, чтобы 
снизить наши расходы на комму-
налку.

А в том, что менять подходы к 
энергосбережению придется, эк-
сперты практически единодушны. 
В 2008 году указом президента 
была поставлена цель снизить 
энергоемкость ВВП страны на 40 
процентов, в развитие этого указа 
в 2009 году был принят федераль-
ный закон, в 2010 году — соответ-
ствующая госпрограмма. Но сей-
час очевидно, что прежними ин-
струментами амбициозная цель 
вряд ли будет достигнута.

Антон Юрьевич, в минэнерго го-
ворят, что у ЖКХ огромный по-
тенциал энергосбережения. Как 
же его реализовать?
АНТОН ИНЮЦЫН: Потенциал сниже-
ния энергоемкости ЖКХ 22 про-
цента — это как минимум.  Но из-за 
потерь в сетях, во внутридомовых 
инженерных системах мы перепо-
требляем коммунальные ресур-
сы, главным образом, тепло, в 
2—2,5 раза. Фактически мы от-
апливаем улицу. 

Если сравнивать Россию с пе-
редовыми в области энергоэффек-
тивности скандинавскими стра-
нами, например, с той же Канадой, 
где схожие климатические усло-
вия, то мы в 2—3 раза отстаем по 
технологиям, по потерям и по ко-
нечному объему потребления ре-
сурсов. 

И мы поддерживаем предложе-
ния экспертов о том, что нужна 
большая концентрация на данном 
направлении. Возможно, в рамках 
действующей госпрограммы по 
обеспечению граждан доступным 

жильем должна появиться отдель-
ная подпрограмма по повышению 
энергоэффективности ЖКХ.

Какие показатели и мероприятия 
должны быть в ней заложены?
АНТОН ИНЮЦЫН: Во-первых, инстру-
менты стимулирования инвести-
ций в эту отрасль, во-вторых, по-
казатели с целевыми значениями 
по снижению удельного расхода 
электроэнергии на квадратный 
метр жилья и по уровню внедре-
ния наилучших доступных техно-
логий. 

Например, сегодня одним из 
ключевых показателей работы гу-
бернаторов является объем ввода 
нового жилья. Но ведь жилье сда-
ется совершенно разного уровня. 
Дома, построенные по высоким 
стандартам в Москве, несопоста-
вимы по качеству с теми, что стро-
ятся в ряде регионов, не будем их 
называть.

Что именно вы имеете в виду?
АНТОН ИНЮЦЫН: Люди, въезжая в 
квартиры, переделывают системы 
теплоснабжения, ставят новые 
окна и так далее. Сейчас это нико-
го не удивляет, однако это означа-
ет, что дом строился по архаич-
ным технологиям, от которых 
нужно отказываться. К слову, ог-
раничение оборота каких-то кон-
кретных технологий, возможно, 
это одна из мер технологического 
регулирования.

Представляется совершенно 
необходимым на законодатель-
ном уровне перейти от нынешней 
системы оценки, когда в расчет 
принимается только стоимость 
строительства или проведения ка-
питального ремонта дома, к оцен-
ке стоимости всего жизненного 
цикла здания, которая включает в 
себя совокупные затраты на стро-
ительство и эксплуатацию мно-

гоквартирного дома в течение, на-
пример, 30 лет. Дело в том, что 
первоначальные повышенные за-
траты на использование энерго-
эффективных технологий карди-
нально сокращают расходы на эк-
сплуатацию здания, а они в сред-
нем составляют до 75 процентов 
от стоимости его владения. 

И отдельный раздел подпрог-
раммы, о которой мы говорим, 
должен быть посвящен пропаган-
де энергоэффективного образа 
жизни. По опросам населения, 
только половина людей постоянно 

следит за своими платежками. Это 
говорит о том, что сегодня цены на 
энергоресурсы в России значи-
тельно ниже, чем в странах с высо-
ким уровнем энергоэффективно-
сти.

Конечно, можно резко поднять 
цены на энергоносители, но это не 
наш путь, так как станет шоком 
для промышленности и населе-
ния. Но, безусловно, рано или 
поздно одним из главных стиму-
лов энергосбережения станет сто-
имость ресурсов.

Можно ли добиться снижения по-
требления ресурсов, не заинтере-
совав в этом управляющие ком-
пании? Сегодня они просто опе-
раторы, которые передают пла-
тежки, но они не заинтересованы 
в снижении потребления ресур-
сов.
АНТОН ИНЮЦЫН: Наша первоочеред-
ная задача — создать выгодные ус-
ловия для инвестиций. Сегодня ог-
ромная работа ведется по запуску 
так называемых энергосервисных 
контрактов. Это когда частный 
инвестор проводит энергосбере-
гающие мероприятия и получает 
прибыль за счет части сэконом-
ленных средств на оплату ресур-
сов. 

Проблема в том, что в ряде ре-
гионов отсутствует политическая 
воля для поддержания мер по по-
вышению энергоэффективности, 
начиная с разъяснительной рабо-
ты среди населения и заканчивая 
настройкой отношений с крупны-
ми инвесторами. В других регио-
нах есть действительно систем-
ный подход: там сначала работа-
ют адресно с каким-то одним ин-
вестором, потом открывают воро-
та для всех.

А как в целом идет работа по сни-
жению энергоемкости экономи-
ки России?
АНТОН ИНЮЦЫН: С 2000 года энерго-
емкость российской экономики 
снизилась на 34 процента. Это 
очень неплохой показатель. За 
этот же период в США он составил 
16 процентов, в Германии — 12 
процентов. Так что определенный 

фундамент для этой работы, ко-
нечно же, мы заложили.

Если говорить о конкретных 
отраслях, то потенциал снижения 
энергоемкости промышленности 
составляет 20—25 процентов, 
транспорта — 10 процентов, ТЭК — 
22 процента. 

У бюджетных организаций есть 
обязательства по ежегодному 
снижению потребления ресурсов 
на три процента. Как они выпол-
няются? 
АНТОН ИНЮЦЫН: Эта задача стоит пе-
ред бюджетными учреждениями 
не первый год, но, на наш взгляд, 
надо корректировать эту норму с 
учетом класса энергоэффектив-
ности зданий и сооружений, в ко-
торых располагается конкретное 
бюджетное учреждение.

Одно дело, когда у вас старое, 
требующее капремонта здание, и 
совсем другое, если речь идет о по-
мещении, построенном с учетом 
суперсовременных норм и пра-
вил. Естественно, в старом здании 
достаточно окна подклеить, и сра-
зу энергоэффективность повы-
сится на 10 процентов. А владель-
цы новых зданий нередко не могут 
и за пять лет на 15 процентов по-
требление ресурсов снизить. Под-
час прибегают к различным улов-
кам, но это негативно отражается 
на качестве эксплуатации здания. 
Доходит даже до абсурда, когда 
выкручивают лампочки, экономя 
на освещении. 

Но мы же строим современные 
здания не для того, чтобы потом 
таким допотопным способом сбе-
регать энергоресурсы. Экономия 
должна быть разумной. Приведу 
пример светодиодного освеще-
ния. Это действительно техноло-
гически простой и малозатратный 
способ существенно повысить 
энергоэффективность, снижаю-
щий потребление энергоресурсов 
в разы. При этом можно сущест-
венно улучшить и качество осве-
щения. Москва это поняла и доби-
лась повышения уровня освещен-
ности города на 40 процентов без 
увеличения энергопотребления. И 
это все видят. С моей точки зре-
ния, надо концентрировать бюд-
жетные ресурсы именно на таких 
проектах. 

Не планируете вводить какие-то 
взыскания для тех руководителей 
бюджетных организаций, кто 
нормы по снижению потребления 
ресурсов не выполняет?
АНТОН ИНЮЦЫН: Здесь не наказания 
нужны, а увязка государственных 
инвестиций с повышением энер-
гоэффективности. Мы готовим за-
конопроект, который обяжет все 
бюджетные учреждения по ито-
гам года декларировать свои энер-
гозатраты. 

Это позволит оценить, какие 
результаты дают инвестиции ре-
гиона и Федерации, сравнить эф-
фективность. Из деклараций мож-
но будет понять, насколько мы 
снизили энергопотребление, вло-
жив, условно говоря, миллиард 
рублей, и второе — каким образом 
мы качественно изменили ситуа-
цию с энергоэффективностью, ка-
кой ценой это достигнуто. Это 
очень важный инструмент мони-
торинга, который сегодня отсут-
ствует. 

На каком направлении работа по 
повышению энергоэффективно-
сти идет быстрее?
А Н ТО Н  И Н Ю Ц Ы Н :  В нефтегазовом 
секторе темпы гораздо выше, 
чем в других отраслях. К приме-
ру, в 2014 году вертикально ин-
тегрированные нефтяные ком-
пании увеличили объем инве-
стиций на модернизацию на 10 
процентов, они составили более 
триллиона рублей. До 84 процен-
тов увеличился коэффициент ис-
пользования попутного нефтя-
ного газа, а это тоже огромный 
потенциал экономии ресурсов. 
За счет мер налогового стимули-
рования нам удалось снизить 
объемы выпуска так называе-
мый темных нефтепродуктов, в 
первую очередь мазута, и стиму-
лировать увеличение глубины 
переработки нефти. 

А в области транспорта как энер-
гоэффективность можно повы-
шать?
АНТОН ИНЮЦЫН: Яркий пример — ам-
бициозный мегапроект высоко-
скоростной железной дороги Мо-
сква — Казань. Помимо того, что 
добираться в Казань будет значи-
тельно быстрее, у этого проекта 
есть еще дополнительные плюсы 
— получается, что это самый энер-
гоэффективный транспорт на 
этом отрезке, на порядок менее 
энергозатратный, чем авиа и авто-
мобильное сообщение. 

Россия в этом году председатель-
ствует в БРИКС. Готовы предло-
жить какие-то инициативы по 
энергоэффективности Индии, Ки-
таю, Бразилии, ЮАР?
АНТОН ИНЮЦЫН: Мы договорились, 
что в ноябре этого года в Москве 
проведем встречу министров 
энергетики, на которой будет под-
писан меморандум по энергоэф-
фективности. Планируется, что 
будет создана  отдельная рабочая 
группа, которая займется бен-
чмаркингом показателей и при-
меняемых технологий, а также 
проведением стресс-тестов на 
устойчивость наших экономик в 
случае введения каких-либо огра-
ничений на использование техно-
логий, как это произошло в слу-
чае западных санкций в отноше-
нии России. То есть мы рассчиты-
ваем, что в рамках БРИКС появят-
ся аналитические органы. 

Надо сказать, что в области 
энергетики именно энергоэффек-
тивность оказалась той темой, ко-
торая интересна всем странам 
БРИКС. 

И мы рассчитываем достаточ-
но серьезно продвинуться в этом 
направлении.

Акцент

 Жилье в России часто сдается 
уже устаревшим — в том числе 
и поэтому квартирантам 
приходится ставить 
пластиковые окна

Покупать машины надо осмотрительно: есть риск, что авто 
имеет «прицеп» в виде чужого долга.
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34
ПРОЦЕНТА
— на столько снизилась энергоем-
кость российской экономики за 
15 лет. В США — только на 16 про-
центов

ДЕНЬГИ

ЦБ отозвал 
лицензию 
у НПФ 
из топ-10 
крупнейших

НЕТ МЕСТА 
ПОД СОЛНЦЕМ

Ирина Невинная

ВЧЕРА Центробанк отозвал ли-
цензии сразу у пяти НПФ, а ра-
бота еще двух приостановлена с 
запретом заключать новые дого-
воры. Все НПФ входили в группу, 
подконтрольную владельцу бан-
ка «Российский кредит» Анато-
лию Мотылеву.

НПФ «Солнце.Жизнь.Пен-
сия» входил в первую десятку 
крупнейших фондов, а общее ко-
личество граждан, передавших 
свои накопления во все семь 
НПФ, чуть менее 1,4 миллиона 
человек. Помимо «Солнца...», в 
«черном списке» — не менее кра-
сиво именовавшиеся фонды 
«Солнечное время», «Сберфонд 
Солнечный берег», а также 
«Адекта-Пенсия», «Уралобо-
ронзаводский», «Защита буду-
щего», «Сберегательный». При-
чинами отзыва лицензий, сооб-
щил ЦБ, стали нарушения закона 
«О НПФ», неисполнение предпи-
саний об устранении всевозмож-
ных нарушений, от непредостав-
ления необходимой информа-
ции и до невыполнения правил 
инвестирования пенсионных на-
коплений.

В Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных 
фондов (НАПФ) вчера заявили, 
что решение Центробанка — это 
«логичный шаг по очистке рын-
ка в рамках формирования и за-
пуска системы гарантирования 
пенсионных накоплений». Соб-
ственно, специалисты этих со-
бытий ждали: ведь ни один из пе-
речисленных НПФ проверку ЦБ 
не прошел и не был допущен к 
системе гарантирования. 

Главный вопрос: что будет с 
накоплениями? Вернутся ли они 
к будущим пенсионерам? По эк-
спертным оценкам, из 59 млрд 
общей суммы порядка 10—12,5 
млрд составляют средства инве-
стиционного дохода, и эти день-
ги для клиентов будут, скорее 
всего, потеряны.

«После аннулирования лицен-
зии Банк России в течение 15 ра-
бочих дней должен обратиться в 
суд с исками о ликвидации ука-
занных фондов, — сообщили «РГ» 
в Центробанке. — Если будет при-
нято решение о ликвидации НПФ, 
Банк России передает в ПФР так 
называемый номинал взносов. 
Объем этих обязательств будет 
определен Пенсионным фондом 
России после получения реестров 
застрахованных лиц от времен-
ных администраций фондов. ЦБ 
перечислит эти средства в пол-
ном объеме вне зависимости от 
состояния активов фондов. Пред-
варительно ЦБ оценивает сумму, 
подлежащую к перечислению по 
пяти фондам, у которых аннули-
рованы лицензии, немногим бо-
лее чем в 30 млрд рублей, а коли-
чество клиентов — 863 тыс. чело-
век». Впрочем, итоговая цифра 
будет уточнена после сверки с 
ПФР, оговариваются в ЦБ. 

Сами застрахованные лица бу-
дут переданы в государственную 
УК, а затем смогут выбрать ново-
го страховщика.

«Граждане, выбравшие другие 
НПФ, но чьи средства не были пе-
речислены из фондов с аннулиро-
ванной лицензией, юридически 
считаются клиентами прежнего 
фонда. Если ПФР отразит их в ка-
честве клиентов указанных НПФ, 
Банк России перечислит номинал 
взносов данных клиентов в ПФР. 
На сегодняшний день мы оценива-
ем объем средств, не перечислен-
ных другим страховщикам, в 3,4 
млрд рублей», — объяснили в ЦБ.

Накопленный инвестицион-
ный доход будет перечисляться 
уже по факту реализации имуще-
ства. Если будет решение о ликви-
дации НПФ, Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) начнет эту 
работу, в том числе и по продаже 
его активов. По оценкам ЦБ, объ-
ем неликвидных активов всей 
группы составляет 21,5 млрд ру-
блей (из 34 млрд рублей). Однако 
говорить об итогах реализации 
активов можно будет только по-
сле окончания работы АСВ. В на-
стоящее время в НПФ, лицензии 
которых были аннулированы, ра-
ботают временные администра-
ции. 

ЦБ перечислит 
накопления в пол-
ном объеме вне 
зависимости от 
состояния активов 
фондов



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2015 
вторник №170 (6741)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 31 июля 2015 г. № 774 г. Москва
Об утверждении Правил уничтожения 

сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия, включенных в перечень 
сельскохозяйственной продукции, сырья 

и продовольствия, страной происхождения 
которых являются Соединенные Штаты 
Америки, страны Европейского союза, 

Канада, Австралия и Королевство Норвегия 
и которые до 5 августа 2016 г. 

(включительно) запрещены к ввозу 
в Российскую Федерацию

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. В целях реализации положений Указа Президента Российской Феде-

рации от 29 июля 2015 г. № 391 «Об отдельных специальных экономических 
мерах, применяемых в целях обеспечения безопасности Российской Феде-
рации» утвердить прилагаемые Правила уничтожения сельскохозяйствен-
ной продукции, сырья и продовольствия, включенных в перечень сельско-
хозяйственной продукции, сырья и продовольствия, страной происхожде-
ния которых являются Соединенные Штаты Америки, страны Европейского 
союза, Канада, Австралия и Королевство Норвегия и которые до 5 августа 
2016 г. (включительно) запрещены к ввозу в Российскую Федерацию, 
утвержденный постановлением Правительства Российской Федерации от 7 
августа 2014 г. № 778 «О мерах по реализации указов Президента Россий-
ской Федерации от 6 августа 2014 г. № 560 и от 24 июня 2015 г. № 320».

2. Реализация настоящего постановления осуществляется заинтересо-
ванными федеральными органами исполнительной власти в пределах 
установленной Правительством Российской Федерации предельной 
численности работников этих органов, а также бюджетных ассигнований, 
предусмотренных указанным органам в федеральном бюджете на руковод-
ство и управление в сфере установленных функций.

3. Настоящее постановление вступает в силу с 6 августа 2015 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила уничтожения сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия, 

включенных в перечень 
сельскохозяйственной продукции, сырья 

и продовольствия, страной происхождения 
которых являются Соединенные Штаты 
Америки, страны Европейского союза, 

Канада, Австралия и Королевство Норвегия 
и которые до 5 августа 2016 г. (включительно) 
запрещены к ввозу в Российскую Федерацию

1. Настоящие Правила устанавливают порядок уничтожения сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продовольствия, включенных в перечень 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, страной про-
исхождения которых являются Соединенные Штаты Америки, страны Евро-
пейского союза, Канада, Австралия и Королевство Норвегия и которые до 5 
августа 2016 г. (включительно) запрещены к ввозу в Российскую Федера-
цию, утвержденный постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 7 августа 2014 г. № 778 «О мерах по реализации указов Президента 
Российской Федерации от 6 августа 2014 г. № 560 и от 24 июня 2015 г. 
№320» (далее — запрещенная к ввозу продукция), независимо от того, 
установлено или не установлено лицо (лица), осуществившее внешнеэко-
номическую операцию, предусматривающую ввоз на территорию Россий-
ской Федерации запрещенной к ввозу продукции.

2. Запрещенная к ввозу продукция подлежит незамедлительному изъя-
тию и уничтожению после оформления акта (протокола) о факте изъятия.

3. Решение об изъятии и уничтожении запрещенной к ввозу продукции 
принимается уполномоченными должностными лицами Федеральной 
таможенной службы, или Федеральной службы по ветеринарному и фито-
санитарному надзору, или Федеральной службы по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и благополучия человека (далее — уполномоченные 
должностные лица) в пределах их компетенции, обнаружившими факт осу-
ществления внешнеэкономических операций, предусматривающих ввоз на 
территорию Российской Федерации запрещенной к ввозу продукции.

Перечни уполномоченных должностных лиц утверждаются указанны-
ми федеральными органами исполнительной власти.

4. Уничтожение запрещенной к ввозу продукции производится в при-
сутствии не менее двух незаинтересованных лиц. Уничтожение в обязатель-
ном порядке фиксируется при помощи видеозаписи, фото- и киносъемки с 
указанием даты и времени их проведения.

5. Уничтожение запрещенной к ввозу продукции оформляется актом, 
который составляется уполномоченным должностным лицом, принявшим 
решение, с приложением материалов, полученных в результате видеозапи-
си, фото- и киносъемки в соответствии с пунктом 4 настоящих Правил.

В акте об уничтожении запрещенной к ввозу продукции указываются 
вид и количество запрещенной к ввозу продукции, место, дата, время и спо-
соб ее уничтожения, а также сведения о незаинтересованных лицах. Акт 
подписывается уполномоченным должностным лицом и заверяется печа-
тью федерального органа исполнительной власти, указанного в пункте 3 
настоящих Правил (при ее наличии у должностного лица), а также подписы-
вается незаинтересованными лицами и лицом (лицами), осуществляющим 
перевозку или сопровождение либо хранение запрещенной к ввозу продук-
ции, или лицом (лицами), которому принадлежит на праве собственности 
или на ином законном основании запрещенная к ввозу продукция.

В случае отказа лица (лиц), осуществляющего перевозку или сопрово-
ждение либо хранение запрещенной к ввозу продукции, или лица, которому 
принадлежит на праве собственности или на ином законном основании 
запрещенная к ввозу продукция, подписать акт об уничтожении запрещен-
ной к ввозу продукции и (или) присутствовать при ее уничтожении в акте 
делается соответствующая запись.

6. Уничтожение запрещенной к ввозу продукции осуществляется 
любым доступным способом с соблюдением обязательных требований, 
предусмотренных законодательством в области охраны окружающей 
среды, на основании акта об уничтожении запрещенной к ввозу продукции.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ Шестеро 
боевиков уничтожены 
в Нальчике

Договориться 
не удалось

Светлана Емельянова, 
«Российская газета», Кабардино-Балкария

ВЧЕРА утром в Нальчике был объявлен режим контр-
террористической операции (КТО).  Бандиты скрыва-
лись в одной из квартир девятиэтажного дома по улице 
Мусова. По информации правоохранительных органов, 
они причастны к ряду громких преступлений в регио-
не.

Перед началом спецоперации силовики оцепили 
местность и начали переговоры с боевиками. Однако на 
предложение сдаться те открыли огонь. В ходе боя двое 
бандитов пытались сбежать — один выскочил на крышу 
дома, другой выпрыгнул с балкона, в результате оба по-
пали под пули. Остальные четверо были уничтожены от-
ветным огнем. Среди убитых есть женщина, также ока-
зывавшая вооруженное сопротивление.

Личности уничтоженных боевиков устанавливаются. 
По предварительным данным, группировка причастна к 
недавнему преступлению, совершенному в ночь на 31 
июля, когда был застрелен  начальник штаба ОМВД Рос-
сии по Черекскому району республики. В квартире, где 
скрывались преступники, обнаружены автоматы и боль-
шое количество боеприпасов.

Это уже вторая подобная спецоперация в Нальчике за 
последнее время. 27 июля в столице КБР также были 
уничтожены шестеро боевиков, скрывавшихся в многоэ-
тажке. По информации НАКа, бандиты готовили серию 
резонансных терактов на территории Кабардино-Балка-
рии.  

CКАНДАЛ 

Санкции про-
тив России 
поставили 
эстонских 
фермеров 
на грань 
банкротства

МОЛОКО 
С КИСЛОЙ 
МИНОЙ

Андрей Васильев,
Надежда Ермолаева, 
Василий Миронов 

ЭСТОНСКИЕ фермеры находят-
ся на грани банкротства. Из-за 
российских контрсанкций заку-
почная цена на молоко снизи-
лась на 30 процентов. В этой свя-
зи сельское население республи-
ки грозит акциями протеста и 
требует помощи от властей. «Ко-
ровы на Западе остались без по-
требителей на Востоке», — иро-
низирует один из прибалтий-
ских интернет-порталов. Пред-
ставители эстонской пищевой 
промышленности и фермеры на-
мерены обратиться к эстонско-
му правительству с требованием 
о выделении срочной финансо-
вой помощи. Чтобы спасти ситу-
ацию, казне необходимо будет 
немедленно выделить произво-
дителям молока 7 миллионов 
евро. 

Снижение цен на молоко, как 
отмечают сами сельхозпроизво-
дители, делает его производство 
нерентабельным. Для эстонских 
фермеров это означает ката-
строфу. Осенью 2014 года цены 
на эстонское молоко в магази-
нах упали на 40 процентов, тем 

не менее спрос на него так и не 
увеличился. А уже в августе это-
го года закупочная цена на мо-
локо опустилась до рекордно 
низкой отметки в 21 евроцент. 
Фермеры жалуются, что скоро 
им придется забивать скот. Усу-
губила ситуацию недавняя 
вспышка африканской чумы в 
трех свиноводческих хозяйствах 
Эстонии, в результате чего на 
убой было отправлено 500 сви-
ней. 

До введения Россией продо-
вольственного эмбарго из Эсто-
нии на российский рынок по-
ступали определенные объемы 
молока, но они были не очень 
существенными, рассказал «РГ» 
председатель правления Нацио-
нального союза производителей 
молока Андрей Даниленко. Про-
блема для эстонских фермеров 
состоит в том, что страна не мо-
жет переработать весь объем 
производимого там сырого мо-
лока. Большие объемы шли на 
переработку в Латвию, Польшу 
и другие прибалтийские стра-
ны, продукция которых также 
оказалась под запретом в Рос-
сии. Соответственно, потреб-
ность в эстонском сырье снизи-
лась. 

Кроме того, эта ситуация сов-
пала с периодом высоких объе-
мов производства молока на ев-
ропейском рынке. В Евросоюзе в 
этом году были сняты ограниче-
ния на производство молока (они 
держались для того, чтобы под-
держивать цены), многие страны 
нарастили производство. Так что 
период падения цен на продук-
цию эстонских фермеров совпал 
с сокращением спроса на нее. 
«Стоимость сырого молока со 
времени введения Россией за-
прета на поставку продовольст-
вия снизилась в Европе пример-
но на 50 процентов. В тяжелой 
ситуации оказалась молочная 
промышленность всех прибал-
тийских стран», — говорит собе-
седник «РГ». При этом «старшие 
коллеги» Прибалтики в ЕС, не-
смотря на обещания помощи в 
той или иной форме, не спешат 
ее оказывать.  

Снижение цен 
на молоко 
в Эстонии делает 
его производство 
нерентабельным, 
что означает 
катастрофу 
для фермеров
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МНЕНИЕ МНЕНИЕ

Надо видоизменить подход россиян к 

труду. Именно поэтому наше законо-

дательное собрание подготовило по-

правки в законодательство, чтобы 

установить уголовную ответствен-

ность за уклонение от трудоустройст-

ва. То есть за тунеядство. 

Законопроект внесен в Госдуму и уже 

осенью, надеюсь, может быть рассмо-

трен. Он предусматривает, что укло-

нение от трудоустройства свыше ше-

сти месяцев при наличии подходящей 

работы наказывается исправительны-

ми (привлечение к труду по месту жи-

тельства) либо принудительными 

(вдали от места жительства) работами 

на срок до одного года.

В России почти 5 миллионов людей, 

страдающих алкоголизмом, и что с 

ними делать, никто не знает. У нас 20 

миллионов человек не платят никаких 

налогов, находясь «в тени», получая 

«серую» или «черную» зарплату. С 

этим надо бороться, и с таким выво-

дом спорить трудно. 

Я поднял этот вопрос о тунеядстве 

еще и с той целью, чтобы государство, 

наконец, задумалось, как изменить су-

ществующую ситуацию. Я подготовил 

целую систему законопроектов, кото-

рая, к сожалению, была неправильно 

интерпретирована. Кроме этого, 

мной было направлено примерно две 

тысячи писем на предприятия по всей 

стране. Хотелось, чтобы люди задума-

лись, почему в России сегодня созда-

но общество, где честный работник 

находится без всякой поддержки со 

стороны государства. 

Меня не пугает, что поддержки я пра-

ктически не получил. Вся суть моей 

инициативы заключается не только и 

не столько в наказании тунеядцев. За 

эту тему ухватились, не поняв главно-

го мотива предлагаемых изменений. 

Ничего страшного, тем более что под-

держка снизу у меня существует. 

Еще раз хочу уточнить — основная 

мысль заключается в том, что государ-

ство должно изменить свой подход к 

честно работающему человеку. А для 

этого необходимо внести целый ряд 

поправок — причем и в Конституцию, и 

в Уголовный кодекс, и ряд других зако-

нов. И я продолжу этим заниматься.

ДИСКУССИЯ  Стоит ли вернуть в России наказание за тунеядство

Закон о стрекозе и муравьях

Категорически против такого законо-

проекта. И причин для объяснения 

этой позиции более чем предостаточ-

но. 

Во-первых, Россия подписала с Ме-

ждународной организацией труда 

(МОТ) конвенцию о запрещении при-

нудительного труда. 

Во-вторых, с нашей точки зрения, го-

сударство (и это прописано в Консти-

туции) обязано предоставлять работу 

гражданам. А что происходит сегодня, 

когда безработных в стране от 4 мил-

лионов, по официальной статистике, 

до 10 миллионов — по данным МОТ? 

Всех наказывать? 

Кроме того, необходимо вспомнить, 

что ситуация в малых городах страны 

остается сложной. Особенно в тех 

случаях, когда останавливается или 

закрывается градообразующее пред-

приятие и сотни и даже тысячи людей 

остаются без работы. Как быть в этом 

случае?

В России законодательно закрепле-

но, что граждане могут иметь другие 

источники доходов. Например,  неко-

торые имеют несколько квартир. Они 

сдают их в аренду, получают неплохой 

доход, но при этом платят все налоги и 

производят необходимые выплаты. 

Как быть с ними, особенно если они 

законопослушные граждане? 

Опять же, в стране много молодых 

женщин на иждивении супруга. Но 

при этом они выполняют социально 

значимую функцию — воспитывают де-

тей, ухаживают за престарелыми ро-

дителями и так далее. Как вычленить 

тунеядца в этих условиях?

Другое дело, когда речь идет о том, что 

часть людей работает «вчерную» — 

когда и работодатель, и работник со-

знательно укрываются от уплаты на-

логов. С этим явлением бороться не-

обходимо. 

Подготовил Сергей Куликов
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Вадим Соловьев,
зампредседателя Комитета Госдумы 

по конституционному законодательству 

и госстроительству 

Андрей Анохин,
депутат Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга

Видеокомментарий : 
Профсоюзы раскритикова-
ли «законопроект 
о тунеядстве» 
www.rg.ru/art/1112674

Ирина Невинная

Н
яни для детей и си-
делки для стариков, 
помощники по дому, 
частные детские са-
дики и дома преста-

релых — все это очень нужно и во-
стребовано. Но спрос в данном 
случае не подтверждается пред-
ложением — слишком высока сто-
имость подобных услуг, если та-
кие предприятия не поддержи-
вать. Как привлечь бизнес к соци-
ально значимым проектам? В 
РСПП обсудили сразу несколько 
инициатив.

«Доля негосударственных со-
цуслуг в нашей стране на начало 
2015 года составляла лишь 1,5% 
от общего их объема, — констати-
ровала зампредседателя Совета 
Федерации России Галина Каре-
лова. — Например, доля частных 
детских садов не превышает 2%. 
Бизнес пока в социальную сферу 
не идет. Хотя потребности в таких 
услугах огромны, и они намного 
превышают возможности бюд-
жетных организаций».

Почему так происходит, легко 
понять на примере медицины. 
Лечиться, причем качественно, 
хотят все. Поэтому частные мед-
клиники, особенно если они от-
крываются в крупных городах, — 
это весьма доходный бизнес. А к 
участию в программе госгаран-
тий частников привлекают уже 
давно и весьма настойчиво, но 
пока их доля — лишь 2,9%. Пото-
му что государственные тарифы 
ОМС им невыгодны.

Точно то же самое — и с любой 
другой социальной услугой. Му-
ниципальные службы, помогаю-
щие, к примеру, старикам — за-
гружены сверх меры. Но частных 
нянек и сиделок (если не гово-
рить о теневой занятости) днем с 
огнем не найдешь — а ведь фирма, 
в отличие от частного объявле-
ния, это куда надежнее.

Любой здравомыслящий гу-
бернатор и мэр заинтересованы 
в развитии таких соцпрограмм, 
в привлечении частников в со-
цсферу. С одной стороны, ог-
ромный спрос (тех же детских 
садов у нас по-прежнему остро 
не хватает). С другой — дополни-
тельные рабочие места. Во мно-
гих регионах выделяют в бюд-
жетах средства на поддержку 
таких малых предприятий. Есть 
и федеральная программа, кото-
рую финансирует минэконо-
мразвития. Но когда доходит до 
распределения средств — опять 
«затык». Решают эти вопросы 

пусть и коллегиально, но все же 
чиновники.

Галина Карелова считает, что 
хотя бы отчасти решить эту про-
блему можно, если каждый реги-
он, проведя внутреннюю «реви-
зию», определится с перечнем 
социально значимых видов 
предпринимательства. Не хвата-
ет мест в дошкольных садиках? 
Вносим в перечень частные дет-
сады. Нужны дома по уходу за 
пожилыми? Им тоже место в 
списке. Формализовав таким 
образом потребности, будет 
проще обеспечить прозрачность 

господдержки таких предприя-
тий. Законопроект, который об-
яжет регионы утвердить такие 
списки, подготовлен группой де-
путатов и сенаторов, сообщила 
зампред СФ.

Оценивая ситуацию, министр 
труда и соцзащиты Максим Топи-
лин сказал, что за последние 
годы правовая база, помогающая 
развитию малого предпринима-
тельства в социальной сфере, се-
рьезно продвинулась. Были пере-
смотрены и смягчены санитар-
ные нормы и правила — теперь 
частный детсадик вполне закон-

но можно организовать в обыч-
ной городской квартире и даже 
сельском доме. С этого года, кро-
ме всего прочего, для таких пред-
приятий  обнулили налог на при-
быль. «Мы понимаем, что речь 
идет о низкомаржинальном биз-
несе, поэтому эта льгота очень 
важна», — прокомментировал 
министр. Но он, так же как и 
остальные участники дискуссии, 
согласен с тем, что главный ка-
мень преткновения — это разрыв 
в стоимости услуг у частников и 
муниципальных служб. «В идеа-
ле, конечно, они должны рабо-
тать в равных условиях и по оди-
наковым тарифам», — подчер-
кнул Максим Топилин. Пока ре-
гионы сами регулируют эту со-
циальную экономику. В Москов-
ской области, например, «нуж-
ным» социальным предприяти-
ям предоставляют скидки на 
аренду помещения, обеспечива-
ют другие преференции. Но, на-
верно, какие-то общие правила 

нужно установить и на федераль-
ном уровне — так регионам будет 
проще ориентироваться.

Глава РСПП Александр Шохин 
напомнил о крупных социальных 
проектах, которые реализует 
большой бизнес. «Проект закона 
о социально ориентированной де-
ятельности должен разрешить 
предприятиям относить такие 
свои расходы на себестоимость, а 
не оплачивать их из прибыли, — 
пояснил Шохин. — Например, 
многие крупные компании гото-
вы не только оплачивать подго-
товку собственных кадров, но и 
поддерживать региональные 
образовательные программы, тем 
самым решая проблемы занято-
сти. Соответствующее поручение 
президента есть, законопроект, в 
принципе, готов, и мы ждем, когда 
законодатели им займутся».

Акцент

 В идеале муниципалы 
и частники должны работать 
по одинаковым тарифам

Инициатива В регионах утвердят перечни социально ориентированных 
видов бизнеса

Прекрасная няня 
по сходной цене

Профессиональный уровень «част-
ной» няни Фрекен Бок был весьма 
сомнителен, не случайно Малыш 
прозвал ее «домомучительницей».
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Армия В международные игры военных включились морпехи, развед-
чики и десантники

Сыграют
до последней пули

Иван Петров

В
чера на 11 российских 
полигонах, располо-
женных от Сибири до 
Краснодарского края, 
продолжились старто-

вавшие в минувшие выходные 
Армейские международные 
игры. В ходе них военнослужа-
щие практически всех родов и 
видов войск из 17 стран посорев-
нуются в армейских навыках. 
Танкисты — в быстрой езде с од-
новременной меткой стрельбой, 
десантники — в приземлении точ-
но в цель, военные инженеры — в 
наведении на скорость речных 
понтонов. Всего в Играх 14 дис-
циплин, причем в некоторых из 
них участникам даже не придет-
ся брать оружие. К примеру, в 
конкурсе «Полевая кухня» за 
право называться лучшим кули-
наром сразятся военные повара 
и морские коки из нескольких 
стран.

Всего на «полях боя» в этот раз 
схлестнутся 57 команд. Общее 
число участников — около 2 тысяч 
военных профессионалов из Рос-
сии, Китая, Индии, Белоруссии, 
Венесуэлы, Египта, Кувейта, Сер-
бии и других государств.

Отметим, что Игры, которые 
российские генералы прозвали 
армейской олимпиадой, прово-
дятся впервые в истории. А на-
чиналось все несколько лет на-
зад с затеи министра обороны 
Сергея Шойгу — сделать скуч-
ные танковые учения более ув-
лекательными. И ему это уда-
лось — «танковый биатлон» 
имел ошеломляющий успех, 
причем как среди танкистов, 
так и среди зрителей, которым 
очень уж полюбилось наблю-
дать за танковыми баталиями на 
полигоне. Впоследствии иници-
атива приглянулась и иностран-
ным военным. Свои экипажи, а 
позднее даже на своих танках, 
стали присылать сначала руко-
водители армий из бывших 

стран СССР, а затем и из дальне-
го зарубежья.

В дальнейшем «эстафету» у 
танкистов подхватили и военные 
летчики. В армии была внедрена 
еще одна военно-состязательная 
дисциплина — «авиадартс». Здесь 
главной задачей летчиков, не-
трудно догадаться по названию, 
стала меткая стрельба. Причем 
стреляли в «дартсе» как летчики 
истребителей, так и штурмови-
ков.

Успех «танкового биатлона» и 
«авиадартса» подтолкнул воен-
ных к мысли об объединении 
всех армейских состязаний в 
одно мероприятие. Вчера первые 
в истории Игры, которые прой-
дут с 1 по 15 августа, дополни-
лись новыми дисциплинами. На 

юге страны, к примеру, начались 
настоящие «морские баталии». В 
городе Каспийске стартовали со-
ревнования подразделений мор-
ской пехоты «Каспийское дер-
би», а в акватории Каспийского 
моря в специально оборудован-
ном морском полигоне общей 
площадью около 170 миль начал-
с я  р о з ы г р ы ш  « К у б к а  К а с -
пия-2015». За почетный трофей 
начали борьбу экипажи ракет-
ных кораблей от России, Казахс-
тана и Азербайджана. По словам 
главкома ВМФ адмирала Виктора 
Чиркова, давшего старт розыг-
рышу Кубка, такие конкурсы не 
имеют аналогов в истории ВМФ и 
помимо зрелищности имеют ог-
ромное практическое значение. 
«Они ничем не уступают, а может 
быть, и превосходят по своей эф-
фективности совместные воен-
но-морские международные уче-
ния, которые мы проводим с фло-
тами многих государств», — отме-
тил адмирал.

На военном полигоне Дубро-
вичи в Рязанской области в то же 
время начались соревнования по 
полевой выучке «Десантный 
взвод». В конкурсе участвуют па-
рашютисты из России, Белорус-
сии и Китая. Вчера прошли сорев-

нования по десантированию 
взводов.

Необходимо было совершить 
прыжок в заданном районе, при-
землиться, собраться вместе и 
финишировать. Секундомер су-
дья включил перед посадкой 
участников в вертолет, выключил 
после того, как крайний участник 
пересек линию финиша. Лучше 
всего справились с десантирова-
нием представители Китая. На 
втором месте — «голубые береты» 
из России и на третьем — белору-
сы. Правда, по словам судей, ин-
тервал в результатах участников 
был минимальным.

По данным «РГ», Армейские 
игры состоятся и в 2016 году. В 
дальнейшем мероприятие либо 
будет проводиться ежегодно, но в 
разных странах — если зарубеж-
ные партнеры захотят принять 
Игры у себя. Либо Игры будут 
проводиться в России, но по 
«олимпийскому» графику — раз в 
4 года.

ПОЛИЦИЯ

Московскую 
квартиру 
обокрали на 17
миллионов 
рублей 

ГРАБИТЕЛИ 
«РАБОТАЛИ» 
ВДУМЧИВО

Михаил Фалалеев

КРАЖУ из столичной квартиры 
на улице Раменки, конечно, огра-
блением века не назовешь. Но мо-
сковские полицейские не скрыва-
ют, что ущерба такого масштаба 
давно не фиксировали. По самым 
предварительным подсчетам 
воры унесли мехов, золотых — с 
драгоценными камнями — укра-
шений, часов и валюты примерно 
на 17 миллионов рублей. Впро-
чем, украденную валюту подсчи-
тали почти точно — 4,4 тысячи 
долларов. 

Судя по заявлению пострадав-
ших, произошло все в минувшие 
выходные — с 31 июля по 2 авгу-
ста, когда хозяева отдыхали на 
«фазенде». Сыщики предполага-
ют, что вор прекрасно знал не 
только, какая добыча его ждет в 
этой квартире, но и алгоритм 
жизни хозяев и даже соседей. Он 
не пытался влезть в окно или, ска-
жем, быстренько взломать дверь 
(что, кстати, было бы бесполезно 
— дверь была хорошо укреплена). 

Напротив — вор, не торопясь, 
вдумчиво подобрал ключи (что 
потребовало не менее получаса) 
и, когда щелкнули замки, благо-
получно вошел в квартиру. То 
есть он был уверен, что ему не по-
мешают не только хозяева, но и 
соседи по этажу. Что и подтверди-
лось.

По главной версии сыщиков, 
кража произошла по наводке ко-
го-то из знакомых хозяев, неод-
нократно бывавших в этой квар-
тире. Ведь особого беспорядка, 
связанного с тщательным об-
ыском, в квартире не было — не-
прошеные гости, видимо, были 
хорошо осведомлены, где что ле-
жит. И они не тратили время по-
пусту, зря не рисковали. 

Вот неполный перечень укра-
денного добра: наручные часы 
марок Cartier, Rolex, Breitling и 
Longines, шуба из черно-бурой 
лисы, ювелирные гарнитуры из 
желтого и белого золота с брилли-
антами и сапфирами. Впрочем, 
окончательную сумму ущерба 
еще уточняют.

Кстати, с помощью отмычек в 
квартиру проникают в 25 про-
центах всех случаев — более поло-
вины домушников лезут в окна и 
через незастеленные или откры-
тые лоджии и балконы. Поэтому 
полицейские советуют укреплять 
двери металлической коробкой и 
устанавливать не менее двух за-
мков сувальдной конструкции. 
Чем сложнее ключ, тем лучше за-
мок. Применение замков с много-
рядными механизмами секретно-
сти предпочтительнее. Увеличи-
вается время манипулирования 
отмычками, заготовки таких 
ключей в широком ассортименте 
отсутствуют. Кстати, полицей-
ские рекомендуют время от вре-
мени — хотя бы раз в десять лет — 
менять замки на более современ-
ные. 

Массовый отток горожан на 
приусадебные участки и южные 
моря с энтузиазмом воспринима-
ют квартирные воры — они могут 
спокойно навещать пустующие 
жилища. Чтобы помешать жули-
кам, полиция усиливает меры 
безопасности и профилактики. 
Увеличено количество патрулей, 
оперативных сотрудников, и, раз-
умеется, усилят бдительность 
консьержи и частные охранники.

Считается, что лучшей защи-
той квартиры является сигнали-
зация, установленная полицией. 
Так, в Москве взяты под полицей-
скую охрану свыше 215 тысяч 
квартир и около тысяч коттеджей 
и индивидуальных домов. Ежесу-
точно дежурят 454 автоэкипажа 
групп задержания, задача кото-
рых — оперативное реагирование 
на поступающие сообщения о 
срабатывании средств охранной 
сигнализации.

Несмотря на то что в первом 
квартале в столице количество 
квартирных краж снизилось 
втрое — 843 случая, проблема по-
прежнему стоит весьма остро. 
Раскрывается только каждая чет-
вертая кража. 

На полигоне Дубровичи в 
Рязанской области соревнуются 
десантники из России, Белоруссии 
и Китая.

Акцент

 Армейские игры проходят 
на 11 полигонах с участием 
военнослужащих из 17 стран — 
завершатся они 15 августа
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Вор прекрасно знал 
не только какая 
добыча его ждет 
в этой квартире, 
но и алгоритм 
жизни хозяев 
и соседей

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  В детских 
поликлиниках столицы 
внедряется новый 
стандарт качества 
обслуживания

Медаль 
от доктора

Любовь Проценко

В ЗЕЛЕНОМ тенистом уголке северо-запада столицы 
расположилась городская детская поликлиника № 94. 
Построили ее еще в 1979 году. И теперь сюда водят детей 
многие жители района Покровское-Стрешнево, которые 
сами малышами лечились здесь же. 

Посмотреть, насколько эффективно действует новый 
московский стандарт поликлиник, который правитель-
ство Москвы внедряет в здравоохранении с начала этого 
года в отрасли, вчера приехал сюда мэр Москвы Сергей 
Собянин.

— Мы составили целую программу улучшения дея-
тельности поликлиник, которая включает в себя и сни-
жение очередей, и доступность медицинской помощи, и 
комфорт для посетителей. Судить об этом должна по-
мочь обратная связь, которая действует в городе по не-
скольким каналам, включая портал госуслуг и опросы 
населения после посещения врача, — рассказал он.

21 из 46 взрослых поликлиник города уже внедрили 
новый стандарт. 94-я — одна из первых среди детских по-
ликлиник, которая уже заработала по-новому.

— Мы разделили потоки пациентов и теперь для боль-
ных малышей у нас один вход, а для здоровых — другой. Эти 
потоки никогда и нигде не пересекаются, а значит, исклю-
чено, что здоровый ребенок заразится от больного, — рас-
сказала градоначальнику главврач Любовь Бухарина.

В службе «Здоровое детство» мамам, у которых поя-
вился малыш, показывают, как делать ему гимнастику, 
помогают освоить навыки массажа и правильного кор-
мления. Это особенно важно для родителей первенца. 
Специалисты проверят, как развивается новорожденный 
и оценят здоровье ребенка перед поступлением в детсад 
или первый класс. Медсестра выдаст все необходимые 
справки, нужные и для детсада, и при записи в кружок 
или спортивную секцию, рецепт в молочную кухню, на-
правления на анализы. Избавив от писанины и прочей ру-
тинной работы, нагрузку на врачей-педиатров удалось, 
по словам  Бухариной, снизить наполовину. В итоге роди-
тели решают все «справочные проблемы» в кабинете 
«Здорове детство» в среднем всего за пять минут. 

Такое же разделение обязанностей и в подразделении, 
где занимаются больными детьми: врач лечит, а  сестрин-
ский пост  выдает листки нетрудоспособности, рецепты 
и т.д. 

— Удалось ли в результате уменьшить очереди на при-
ем к врачу? — поинтересовался Собянин.

— Да, — ответила главврач. — У нас на прием попадают в 
день обращения.

Сказалось на повышении качества обслуживания па-
циентов и хорошее оснащение поликлиники самым сов-
ременным оборудованием, которое она получила в ходе 
модернизации столичного здравоохранения в течение 
2012— 2013 годов. В 94-й появились аппараты УЗИ высо-
кого класса, лор-установка, анализаторы...Зато  очереди 
на диагностику и обследование тоже исчезли. 

Напомню, «московский стандарт поликлиники» ро-
дился на основе тысяч предложений москвичей, которые 
в ходе специального проекта краудсорсинга высказа-
лись на тему, что необходимо изменить в столичных по-
ликлиниках. С начала его внедрения прошло  полгода, а 
москвичи уже начали забывать, как часами стояли возле 
окошечка регистратуры в ожидании, когда им найдут ам-
булаторную карту. В поликлиниках, внедряющих новый 
стандарт, исчезли и сами регистратуры — карта ждет па-
циента в кабинете врача, к которому он записался. После 
визита больного она возвращается в картохранилище, 
расположенное где-нибудь в подвале. Освободившееся 
же место в разных поликлиниках используют по-разно-
му. Здесь, на улице Вишневой, прямо у входа появились 
веселые детские комнаты. С мини-горками, машинками, 
на которых ребятня весело катается в промежутках меж-
ду визитами в разные кабинеты, куклами и плюшевыми 
мишками. Разве испугается человека в белом халате ре-
бенок, который с детства ходит в такую поликлинику? 
Тем более что в кабинете доктора ему могут вручить бу-
мажную медаль «Смелому пациенту»! Такой похваста-
лась корреспонденту «РГ» 3,5-летняя Ксюша, вышедшая 
из кабинета отоларинголога. «Внучка, к сожалению, ча-
сто болеет, но с походами в поликлинику успешно справ-
ляюсь и я, — поделился дедушка Ксюши Александр Корса-
ков. — У нас отличные врачи». А Валерия Волкова, кото-
рая привела дочку Веронику, чтобы показать доктору  
результаты прививки манту, поделилась: «Мы с мужем в 
детстве тоже ходили в эту поликлинику. Она и тогда была 
хорошей, а сейчас год от года становится еще лучше».

Сергей Собянин убедился: в поликлинике № 94, работающей 
по новым стандартам, дети на приеме у врача улыбаются. 

СПРАВКА «РГ»
В Москве сейчас проживает 1,87 миллиона детей в возрасте 
от 0 до 18 лет. Их обслуживают 40 детских городских поли-
клиник, а вместе с филиалами — 150. И рождаемость в сто-
лице постоянно растет. В результате за 2014 год по сравне-
нию с 2010-м на свет появилось на 11,8% маленьких москви-
чей больше, а всего 137,6 тысячи детей. В первом полугодии 
2015 года добавилось еще 67,3 тысячи новорожденных. Мла-
денческая смертность в городе за эти последние пять лет 
сократилась на 27,4% и составила в прошлом году 6,1 слу-
чая на 1 тысячу родившихся, что  что является хорошим 
показателем для всех мегаполисов мира. Снизилась и смер-
тность - на 29,4% - до 13,2 тысячи на 100 тысяч родивших-
ся. «К 2018 году перед всеми детскими поликлиниками по-
ставлена задача всех их обслуживать маленьких москвичей 
по новым стандартам», — сообщил «РГ» руководитель де-
партамента здравоохранения столицы Алексей Хрипун
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ТОРГОВЛЯ В Москве открылись бахчевые развалы

Полосатым требуется клетка
Ольга Игнатова, 
Ярослав Николаев

В
чера в Москве стартовал ар-
бузный сезон. Как расска-
зал «РГ» руководитель де-

партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, до 1 октября в 
городе будут работать около 240 
специализированных точек, где 
можно купить арбузы и дыни. 
Торговля бахчевыми началась и 
на ярмарках выходного дня.

В супермаркетах бахчу прода-
ют уже больше месяца, но лишь 
привезенную из-за границы — 
Турции, Китая и Ирана. Оттуда 
она не только не вкусная, но мо-
жет еще и вызвать отравление. 
Поэтому Роспотребнадзор реко-
мендовал москвичам дождаться 
именно августовского урожая, 
который созревает на россий-
ском юге. Арбузы на бахчевые 
развалы приехали из Ставрополь-
ского и Краснодарского краев, Ас-
траханской, Волгоградской и Ро-
стовской областей. Ну а дыни — из 
Краснодарского края (популяр-
ный сорт «Колхозница»), Узбе-
кистана и Таджикистана (сорт 
«Торпеда»). Первые сезонные 
«полосатые» стоят по 20 руб./кг 
(импортные аналоги в магазинах 
стоят 10 руб./кг). Медовые дыни — 

от 40 до 70 рублей. «Цены при-
мерно такие же, как и в прошлом 
сезоне», — рассказал Алексей Не-
мерюк. — Но к концу августа арбу-
зы подешевеют до 13—15 руб./кг, а 
дыни — до 30—60.

По словам главы департамен-
та, все бахчевые развалы прошли 
необходимые санитарные про-
верки и имеют документы. На 
всех официальных точках у про-
давцов имеются медицинские 
книжки (без них торговля запре-
щена!), договоры с Роспотреб-
надзором, разрешающие реали-
зацию продукции и документы, 
подтверждающие качество това-
ра. Обязательное условие для ра-
боты точки — наличие сетчатого 
ларя с напольными стеллажами, 
а также ценники на товар, заве-
ренные печатью с указанием 
даты. Плюс весы, прошедшие го-
спроверку.

Категорически запрещается 
продавцам надрезать плоды. Раз-
резать арбузы и дыни можно 

только в магазинах и сразу запа-
ковывать плод в пленку.

В этом году следить за рабо-
той бахчевых развалов вызва-
лись муниципальные депутаты. 
Как рассказал «РГ» председатель 
совета муниципальных образо-
ваний депутатов района «Таган-
ский» Илья Свиридов, вместе с 
коллегами проверит развалы. «В 
Центральном округе 24 бахче-
вых базара. Мы надеемся найти 
их на «своих» местах, — сказал де-
путат. Алексей Немерюк напом-

нил также, что арбузы и дыни ни 
в коем случае нельзя покупать и 
на обочине трасс. «К сожалению, 
уже есть случаи, когда люди по-
лучали тяжелые отравления ар-
бузами, купленными на дорогах. 
Ведь эти ягоды имеют свойство 
накапливать тяжелые металлы, 
которые попадают в атмосферу 
из выхлопных газов», — пояснил 
глава департамента.

Перед употреблением ягоды 
нужно тщательно вымыть, а хра-
нить - в холодильнике.

В столице арбузы и дыни начали продавать на 240 бахчевых развалах.

КАК ВЫБРАТЬ САМЫЙ ВКУСНЫЙ АРБУЗ
Старайтесь подобрать плод идеальной формы — шарообразный, но 
слегка вытянутый. По размерам желательно брать арбуз весом 
7—12 кг. Плоды с более контрастными цветовыми рисунками са-
мые сладкие. Плодоножка, на которой рос арбуз, должна быть вы-
сохшей.

Акцент

 Арбузы к концу августа 
подешевеют до 13—15 рублей 
за кг, а дыни — до 30—60

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2015 
вторник №170 (6741)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Вашингтон 
использует ВВС США 
для защиты 
сирийской оппозиции

Условно умеренный

Анна Федякина

АВИАЦИЯ США получила сан-
кцию президента Барака Обамы 
на поддержку с воздуха умерен-
ной сирийской оппозиции. Как 
сообщила газета Wall Street 
Journal, защищать оппозицию 
Вашингтон намерен от «Ислам-
ского государства» и сирийской 
армии. Представитель СНБ Али-
стер Бэски подтвердил, что США 
«примут меры, необходимые для 
успешного выполнения миссии». 

Конечно, это не беспилотная 
зона, как было в случае с Ливией, 
но несложно предсказать, к ка-
ким последствиям приведет по-
добное решение. При этом в США 
уверены, что такие действия не 
вызовут возражений Дамаска. В 
Пентагоне сообщили, что ис-
кренне верят обещаниям по-
встанцев вести борьбу с ИГ, и это-

го должно быть достаточно, что-
бы убедить Асада в благонаме-
ренности воздушной миссии.

Впрочем, даже в Штатах неко-
торые политики понимают неу-
бедительность таких доводов. 
Как отмечают американские 
журналисты, именно вопрос о 
том, кого конкретно будут под-
держивать ВВС США, вызвал се-
рьезные споры в Белом доме, по-
скольку переход «умеренных» в 
ИГ — процесс постоянный и, по-
хоже, уже необратимый. «Уме-
ренными» сирийскими оппози-
ционерами, которые прошли 
американскую программу об-
учения и не присоединились к 
ИГ, можно назвать лишь 60 чело-
век. Пентагон намерен обучить 
еще три тысячи оппозиционеров, 
но сколько из них останутся в чи-
сле умеренных, предугадать 
сложно. 

ПРОГНОЗ Биржа Греции 
понесла рекордные 
потери после простоя

Индекс ушел 
на дно

Александр Саможнев

С РЕКОРДНОГО падения котировок начала в Афинах ра-
боту греческая биржа после месячного простоя. Основ-
ной индекс упал почти на 25 процентов до 605,08 пун-
кта, что соответствует трехлетнему минимуму.

Особенно тяжелые потери понес финансовый сектор. 
Акции ведущих банков Греции упали на 30 процентов. В 
этой связи торговля ценными бумагами временно прио-
становлена. Аналитики не исключают банкротств среди 
крупнейших банковских учреждений, таких как Нацио-
нальный банк Греции, Евробанк, Банк Пирей и Альфа-
банк. В совокупности финансовые институты наряду с 
банком «Аттика» составляют почти одну пятую общих 
активов афинской биржи. 

За движением капиталов в банках особенно присталь-
но следят частные вкладчики и инвесторы. По оценкам 
финансовых аналитиков, за истекшие шесть недель кли-
енты сняли со своих счетов около 40 млрд евро. В этой 
связи правительство приняло решение ужесточить 
контроль над выводом из страны капитала. 

Общая сумма внешнего долга Греции составляет 300 
млрд евро. Правительство согласилось с требованиями 
международных кредиторов об ужесточении социаль-
ной политики для получения новых займов.

Во вторник в Афинах стартуют переговоры с заемщи-
ками на техническом уровне по новому соглашению. Па-
раллельно будут работать несколько рабочих групп по 
рассмотрению вопросов бюджета, пенсионных, трудо-
вых отношений и товарных рынков, уточнили предста-
вители греческого министерства финансов. 

«Страна больше не является демократией, а представ-
ляет собой тоталитарное образование с диктатурой 
евро», — заявил бывший министр энергетики Панагио-
тис Лафазанис.

СКАНДАЛ Власти ФРГ 
начали кампанию против
неугодных СМИ

На печать 
поставили 
клеймо

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор ФРГ проверяет заявления по 
обвинению журналистов портала netzpolitik.org в измене 
родине и разглашении государственной тайны. Впервые 
за 50 лет власти Германии пытаются приглушить критику 
в СМИ, используя юридические каналы. 

По мнению основателя портала Маркуса Бекедаля, 
правительство ФРГ с помощью заявлений в федеральную 
прокуратуру на самом деле «хотело бы отвлечь от рассле-
дования своей роли в шпионских махинациях Агентства 
национальной безопасности США». «Постепенно стано-
вится ясно, что правительство стоит по колено в болоте 
АНБ и компании», — заявил Бекедаль первому каналу ARD.  
Как стало известно газете Suddeutsche Zeitung, президент 
Органа защиты конституции ФРГ Ханс-Георг Маасен  сна-
чала обвинил журналистов небольшого портала, финан-
сирующего свою ра-
боту за счет пожер-
твований, в противо-
правной публикации 
выдержек из доку-
ментов ведомства. 
Документы касались 
планов создания но-
вого объединения по 
контролю трафика в 
Интернете. Кроме 
того, заявление пода-
но из-за публикации 
секретного доклада об агенте, работавшем для Органа за-
щиты конституции в поле террористической ячейки «На-
ционал-социалистическое подполье». 

За публикацию секретных сведений «в целях нанесе-
ния вреда Федеративной Республике Германия», по параг-
рафу 94  УК ФРГ,  грозит тюремное наказание сроком от 
одного года до 15 лет, в тяжелых случаях пожизненно. 
«Измена родине в Германии очень неоднозначные слова. 
Относящийся к ним параграф УК ФРГ ранее применялся 
для борьбы с политическими противниками», — пишет 
Suddeutsche Zeitung. После скандала с журналом Spiegel в 
начале 60-х многие общественные деятели ФРГ предосте-
регали, что своими действиями власти могут подвергнуть 
опасности независимую журналистику. 

Заявление против журналистов в Федеральную проку-
ратуру было подано явно не случайно. Очевидно, что влас-
ти начали кампанию против неугодных СМИ. Ранее из ад-
министрации канцлера уже звучали угрозы в адрес членов 
комитета бундестага по расследованию шпионской дея-
тельности АНБ в Германии. Давление оказывалось также и 
на членов бюджетного комитета бундестага, который при-
нимает решение о финансировании спецслужб. Админи-
страция канцлера подозревала депутатов в передаче СМИ 
секретных документов. Именно из-за этого по указке Ва-
шингтона депутатам было отказано в возможности прос-
мотра списков с данными объектов слежки местных и аме-
риканских спецсоужб за европейскими концернами и по-
литиками, ведущейся с территории Германии.  Как предпо-
лагает Suddeutsche Zeitung, расследование по подозрению 
в государственной измене против маленького интернет-
портала вызвано желанием устрашить неизвестных ин-
формантов СМИ. Осенью прошлого года на столе главы ад-
министрации канцлера уже лежало готовое заявление про-
тив журнала Spiegel и Süddeutsche Zeitung. Однако, вроде 
бы, его приостановила сама Ангела Меркель. 

Характерно, что против США, нарушивших своими 
действиями международное право,  вообще не предпри-
нимается никаких шагов — ни юридических, ни диплома-
тических. Генпрокурор ФРГ закрыл дело о прослушке те-
лефона Ангелы Меркель якобы за неимением доказа-
тельств. Кроме того, несмотря на тысячи заявлений, он не 
начал расследование по делу о методичной слежке АНБ за 
миллионами ничего не подозревающих немецких гра-
ждан.  Под нажимом возмущенной общественности ген-
прокурор Харальд Ранге заявил газете Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, что пока не будет начинать расследо-
вание против журналистов по заявлению президента Ор-
гана защиты конституции. Сначала, по его словам, необ-
ходимо «заказать независимый отзыв, чтобы выяснить, 
были ли публикации на портале раскрытием государст-
венной тайны».

КРИЗИС 1700 мигрантов пытались прорваться через Ла-Манш

В туннеле никому не светит
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
ночь на понедельник еще 
1700 мигрантов попыта-
лись прорваться в туннель 

под Ла-Маншем. В столкновени-
ях, которые происходили как по 
периметру охраняемой зоны во-
круг транспортного терминала 
в местечке Кокеле, так и в непо-
средственной близости к само-
му туннелю, пострадало не-
сколько человек.

Один из сотрудников поли-
цейского спецназа получил се-
рьезную травму головы — беже-
нец из Судана метнул в него уве-
систый камень, который вывер-
нул из железнодорожного по-
лотна. Служивого отправили в 
больницу, а суданца в полицей-
ский комиссариат. Нынешний 
штурм Евротуннеля, как и все 
предыдущие, вызывает серьез-
ное беспокойство по обе сторо-
ны пролива,  разделяющего 
Францию и Великобританию. 
Как здесь подсчитали, с начала 
этого года было совершено свы-
ше 37 тысяч попыток незакон-
ного «подводного» перехода 
границы между двумя странами. 
При этом только за последние 
два месяца погибли 10 человек.

Париж и Лондон решили дей-
ствовать сообща: французский 
министр внутренних дел Бернар 
Казнев навестил свою англий-
скую коллегу Терезу Мэй с тем, 

чтобы выработать единую про-
грамму действий. В совместном 
заявлении они назвали неле-
гальную миграцию «абсолют-
ным приоритетом». Англичане 
обязались выделить дополни-
тельно 10 миллионов евро. 
Часть этих средств пойдет на со-
здание зоны безопасности для 
грузовиков, которых на специ-
альных железнодорожных плат-
формах перевозят по туннелю 
через Ла-Манш. Со своей сторо-
ны, французы намерены напра-

вить в Кале еще 120 полицей-
ских, доведя их общую числен-
ность до 420 человек. Бернар 
Казнев и Тереза Мэй также сооб-
щили, что за последнее время 
удалось вычислить и обезвре-
дить 17 преступных группиро-
вок, наживавшихся на незакон-
ной трансграничной переправке 
мигрантов. Министры прекра-
сно понимают, что эти меры не 
способны решить проблему в 
долгосрочной перспективе. Поэ-
тому потребовали от Евросоюза 

сделать все возможное, чтобы 
сбить миграционный поток лю-
дей из проблемных стран тре-
тьего мира.  

В то же время по обе стороны 
Ла-Манша раздаются обоюдные 
обвинения в попустительстве 
мигрантам. Так Ксавье Бертран, 
кандидат от партии «Республи-
канцы» на пост главы региона 
Нор-Па-де-Кале, считает, что 
основная вина за нынешнюю си-
туацию лежит на англичанах. По 
его мнению, им следует изме-
нить свое трудовое законода-
тельство, менее строгое, чем во 
Франции. 

В свою очередь некоторые 
жители туманного Альбиона в 
лучших традициях давних ан-
гло-французских разборок по-
лагают, что «эти заносчивые 
галлы» сами не способны наве-
сти порядок. А поэтому, не без 
иронии задаются вопросом: по-
чему бы не направить им на по-
мощь британских солдат? 

Более радикальную меру 
выдвинул английский евродепу-
тат и одновременно евроскеп-
тик Роджер Хелмер. Он считает, 
что французам следует вернуть 
Англии город Кале, который 
свыше двух веков, если точнее с 
1347 по 1557 год, находился под 
властью английской короны. 

Подробности Создан Комитет спасения Украины во главе с Николаем Азаровым

В «Украине» об Украине
Петр Лихоманов 

В
чера был презентован 
Комитет спасения Ук-
раины (КСУ) во главе с 
экс-премьером Нико-
лаем Азаровым и про-

грамма мер по выходу страны из 
войны и экономического хаоса. 

В библиотеке московской го-
стиницы «Украина», где проходи-
ла пресс-конференция руководя-
щего состава КСУ, яблоку негде 
было упасть — первое публичное 
явление Николая Азарова, веду-
щего весьма активную жизнь в 
социальных сетях, привлекло не 
только российских и иностран-
ных, но и аккредитованных в Рос-
сии украинских журналистов. На 
их вопросы экс-премьер, которо-
го они стеснялись, как когда-то, 
называть по имени и отчеству, от-
вечал особенно развернуто и 
эмоционально. 

Для начала Николай Янович, а 
также бывшие депутаты от Пар-
тии регионов Владимир Олейник 
и Игорь Марков и примкнувший к 
ним лидер киевского «антимай-
дана», журналист и телеведущий 
Юрий Кот, дали понять, что сам 
комитет имеет целью спасение 
всей Украины. Вместе с Донбас-
сом, но без Крыма, окончатель-
ную потерю которого признал 
Владимир Олейник — бывший гу-
бернатор Черкасской области, 
презентованный как потенциаль-
ный кандидат в президенты. 

Для спасения Украины коми-
тет предлагает сделать пять ша-
гов: во-первых, установить мир 
путем гражданского неповинове-
ния преступным решениям влас-
ти, в соответствии со статьей 60 
конституции Украины. Сделать 
это, по мысли членов комитета, 
можно, устраивая пикеты и сабо-
тируя мобилизацию. Во-вторых, 
Украине необходим новый Ос-
новной закон, поскольку дейст-
вующая конституция «растопта-
на и уничтожена». В новой кон-
ституции обещаны деолигархи-
зация, федеративное устройство, 
местные референдумы, избирае-
мость судей и Конституционная 
ассамблея. Производным от пер-
вых двух пунктов названа необ-
ходимость проведения свобод-
ных и прозрачных перевыборов 
всех уровней власти, начиная с 
президента. 

Третий шаг — борьба с пре-
ступностью, залогом которой Ни-
колай Азаров с соратниками ви-
дит разоружение всех каратель-
ных батальонов и военизирован-
ных националистических груп-
пировок. Далее следуют отмена 
неконституционных решений 
нынешней власти и реализация 
антикризисной программы — 
пока не детализированной, но 
имеющейся у Николая Азарова. 

При этом Николай Янович 
признал свои ошибки и отчасти — 
вину в произошедшем. «Когда я 
подавал в отставку, я рассчиты-
вал, что будет правительство на-
ционального согласия, где будут 
представители разных политиче-
ских сил. Об этом мы говорили с 
послами западных стран, тогда 
наводнивших Киев. Но мы и в 
страшном сне представить себе 
не могли, что сделают со страной 

те, кто захватил власть», — сказал 
Азаров. Эмоциональная фраза — 
«мы и представить себе не могли» 
— прозвучала в ходе пресс-конфе-
ренции несколько раз. Он также с 
грустью констатировал, что, «за-
нимаясь экономикой, мы упусти-
ли души людей». При этом доста-
лось представителям украинских 
СМИ, которых Азаров несколько 
раз за почти двухчасовую пресс-
конференцию уличил во лжи. 

Теперь Азаров готов исправ-
лять ошибки, в частности, по его 
словам, он знает, какие решения 
правительства Яценюка нужно 
сегодня отменить, а какие при-
нять, чтобы исправить ситуацию. 
«Сейчас они хвастаются, что зо-
лотовалютные резервы до две-
надцати миллиардов долларов 
выросли. Когда я уходил двадцать 
два было. И мы не клянчили кре-
дитов. Жили как-то без них. И я с 
МВФ говорил на равных. И пре-
красно знаю, что эти кредиты да-
ются по звонку из госдепа. И по-

чему-то они забывают, что ради 
этого несчастного транша уже 
потеряли тридцать миллиардов 
на экспорте», — критиковал смен-

щиков Азаров. Он еще неодно-
кратно вспомнил, как трижды — в 
2002, 2006, 2010 годах — букваль-
но вытягивал Украину после 
предшественников на устойчи-
вый экономический рост, и пока-
зывал, что может это сделать и в 
четвертый. Попутно досталось на 
орехи многочисленным ино-
странцам в украинской верхуш-
ке, включая «оскорбительного 
для одесситов» Михаила Саакаш-
вили, «которые ничего не умеют, 
кроме разговоров». «В государст-
ве только один человек может вы-
сказываться по общим вопросам 
— президент. Остальные должны 
знать досконально свое дело, и де-
лать его», — заявил Азаров. 

Кровавый конфликт в Донбассе — результат безответственных действий нынешнего руководства Украины. Пожар на электроподстанции в Горловке после обстрела. 

С криками «Пустите нас в Лондон!»  мигранты из Азии и Африки штурмо-
вали вход в Евротоннель.

КСТАТИ
Вчера на офис регионального отделения партии «Оппозиционный 
блок» в Харькове напала группа вооруженных радикалов. Несколько де-
сятков человек в балаклавах разбили микроавтобусы охраны экс-губер-
натора Харьковской области Михаила Добкина, приехавшего в офис, 
бросали брусчатку и петарды в окна, и несколько раз выстрелили в ох-
рану. При этом милиция не вмешивалась в происходящее, просто оце-
пив место событий, не пытаясь им воспрепятствовать. Как позже вы-
яснилось, в нападении на бывший офис Партии регионов, перешедший 
по наследству «Оппозиционному блоку», участвовали «активисты» 
так называемого запасного батальона Добровольческого украинского 
корпуса (ДУК) «Правый сектор» (решением Верховного суда РФ органи-
зация признана экстремистской), а также члены не менее радикаль-
ной организации «Гражданская стража». Сообщается об одном по-
страдавшем со стороны «активистов», которого забрала «скорая». 
Харьковская областная прокуратура по факту нападения возбудила 
два уголовных дела по статье 296 Уголовного кодекса Украины («Хули-
ганство»), но по разным составам - «хулиганские действия совершен-
ные с применением оружия», и «совершенные группой лиц». 

МЕЖДУ ТЕМ 
В мае этого года США начали подготовку сирийских повстанцев для 
борьбы с «Исламским государством», снабдив бойцов оружием и бое-
припасами. По плану тренинг будут проходить 5,4 тысячи сирийцев в 
год. Но глава Пентагона Эштон Картер признал: программа выбилась 
из графика. По его словам, в ней участвует «намного меньше, чем США 
ожидали», якобы из-за жестких критериев отбора. 

Акцент

 Азаров готов исправлять 
ошибки: он знает, какие 
решения Яценюка нужно 
отменить, а какие принять, 
чтобы исправить ситуацию

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1148934

Против незаконных 
действий АНБ про-
куратура ФРГ 
не предпринимает 
никаких шагов
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Послушать Николая Азарова пришли десятки российских 
и иностранных журналистов.
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Николай Янович, в случае, если вы придете к власти, случится 
ли сворачивание сотрудничества с Европой, обратится ли стра-
на обратно на Восток?
Николай Азаров | Украина в силу самого своего положения долж-

на оставаться нейтральным государством. Это жизненно важно 

поддерживать. Именно поэтому мы принимали закон о внеблоко-

вом статусе, преступно отмененный людьми, захватившими 

власть, и теперь страна несамостоятельная. Лавирования в буду-

щем не будет. Будет политика защиты государственных интере-

сов, которая предполагает всеобъемлющую дружбу и с Россией, и 

с соседями. Которые, как вы знаете, у нас из Европы.

ВОПРОС «РГ»
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Алло, гараж

Мосгорсуд с таким вердиктом согласился пол-
ностью. Судебная коллегия по гражданским де-
лам заявила, что закон нарушили и районный, 

и городской суды.
Верховный суд начал  с  истории гаражного вопроса. В 

далеком 1975 году было решение исполкома Октябрь-
ского района - выделить инвалиду-фронтовику Грызлову 
и его соседям место под строительство «в порядке 
исключения временных металлических боксов». По ре-
шению местных чиновников и письму районного архи-
тектора Грызлов возвел гараж для хранения автомобиля 
«Запорожец», бесплатно предоставленного фронтовику 
государством. Ветеран умер в 1988 году, и тогда же 
управление соцобеспечения разрешило его дочери оста-
вить у себя «Запорожец». Уже раритетный автомобиль 
еще жив и обитает там, где и был — в боксе №22.

Райсуд рассуждал так. У ответчицы нет доказательств, 
что она пользуется землей под гаражом законно. И нет 
документов, что ей разрешили построить гараж. А разре-
шение от 1975 года было временным. Да и давалось оно 
ее отцу, что не дает дочери никаких прав на землю.

На эти заявления Верховный суд ответил разъяснени-
ем порядка сноса объектов. Он прописан в нашем гра-
жданском законодательстве.  Суд напомнил, что в 2010 
году  совместный пленум Верховного и Высшего Арби-
тражного судов разбирал иски о признании права собст-
венности на самовольную постройку. Там подчеркива-
лось, что отсутствие разрешения на строительство не 
может быть основанием для отказа в признании  права 
собственности. И если единственный признак самоволь-
ной постройки — отсутствие разрешения на строительст-
во или акта ввода в эксплуатацию, то постройку надо 
признать. При условии, что она не нарушает строитель-
ные нормы и не угрожает жизни окружающих. А гараж у 
фронтовика в 1975 году появился законно. Нынешние 
суды, ни районный, ни городской не заикнулись, а какие 
нормы при строительстве гаража были нарушены. 

Верховный суд напомнил — гараж никогда за свою 
многолетнюю историю не признавался самовольной по-
стройкой: ни когда 
строился, ни когда 
эксплуатировался, 
ни когда помешал 
чиновникам уже 
сейчас. Никаких 
других оснований 
для сноса в законе 
просто — нет. Райсуд 
сказал:  нет доказа-
тельств, что гараж — 
объект недвижимо-
сти и на него есть 
право собственно-

сти. Ни одного доказательства, заметил Верховный суд, 
почему бокс — не объект недвижимости, суды не приве-
ли. 

Так как гараж появился давно, до введения в действие 
Гражданского кодекса, то регистрация права собствен-
ности на бокс тогда  была не обязательна. Но и отсутст-
вие регистрации — не препятствие для признания гаража 
объектом недвижимости.      «Временное» размещение не 
аргумент. Ни в каких документах  не назван срок, до ко-
торого действует разрешение. И в установленном поряд-
ке этот срок не отменяли.

А еще местные суды забыли, что, решая спор, надо 
применять нормы права, действующие в то время. Отве-
тил Верховный суд и на довод коллег, что разрешение да-
валось лишь инвалиду-фронтовику. Суд напомнил про 
совместный Пленум. По нему  наследник вправе просить  
о переходе прав собственности. Право  пользования 
участком — это имущественное право, оно переходит по 
наследству.  Верховный суд распорядился пересмотреть 
«гаражное» дело заново с учетом его разъяснений.

Героем второго «гаражного» дела стал ветеран войны и 
инвалид  Алексей Тыщенко. Он живет в Южном округе сто-
лицы  и попросил признать за ним право собственности на 
свой кирпичный гараж.  Таких как у него гаражей было 18 
штук. И существовали они с 1980 года. Гаражи были капи-
тальными, «Мосэнерго» еще в те годы в гаражное объеди-
нение поставило счетчик, и автолюбители платили за свет.  
Но Чертановский суд ветерану войны в оформлении права 
собственности отказал. Мосгорсуд  согласился. А вот Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
изучила доводы ветерана и сказала, что прав он, а не судьи. 

Исполком решение о строительстве гаражей вынес за-
конно еще в 1973 году. Уже в наше время в 2003 году было 
заседание гаражной комиссии управы района , где рас-
сматривалось заявление ветерана об оформлении участка 
земли под его гаражом. Ветерана уважили и разрешение 
дали. Префект подписал распоряжение о предоставлении 
пенсионеру земли в аренду под кирпичным гаражом. Но 
Чертановский суд, отказывая ветерану,  заявил, что истец 
«не представил разрешительной документации, подтвер-
ждающей его право на создание либо занятие спорного 
объекта». А гараж , по мнению суда, точно попадает под 
определение самовольной постройки. И вновь Верховный 
суд напомнил коллегам о совместном  пленуме, посвящен-
ном защите прав собственности. И подчеркнул, что отка-
зывая ветерану, суды района и города не потрудились на-
звать нормы, которые пенсионер нарушил в то время, ког-
да гараж строился в начале 70-х годов прошлого века и по-
том десятилетиями эксплуатировался.     Право ветерана 
на предоставление участка и строительство на нем гаража 
никто никогда не оспаривал. И его права не отменяли. Суд 
еще раз подчеркнул — отсутствие бумажки с разрешением 
на строительство не может быть основанием для отказа в 
признании прав собственности.

И еще важный штрих — по Гражданскому кодексу (ста-
тья 234), если человек владел открыто любой вещью не 
будучи ее собственником пять лет, а недвижимостью — 
15 лет, то он приобретает на ее право собственности. Это 
так называемая «приобретательная давность».В связи с 
этим Верховный суд подчеркивает — фронтовик владел 
гаражом 34 года. И все эти десятилетия  местные чинов-
ники не ставили вопрос о сносе якобы самовольной по-
стройки. Допущенные судами ошибки Верховный суд на-
звал серьезными и велел полностью пересмотреть и это 
«гаражное» дело.  

ПРОЕКТ Заключенные смогут бесплатно переписываться с чиновниками 
и правозащитниками

Вам телеграмма из тюрьмы 
Иван Петров

О
тправлять предложения, 
заявления, ходатайства и 
жалобы за бюджетный 

счет в скором времени смогут за-
ключенные в России. Соответст-
вующий законопроект разраба-
тывают правоведы Минюста Рос-
сии.

По данным «РГ», законодатель-
ные новшества содержатся в про-
екте поправок к 91-й статье Уго-
ловно-исполнительного кодекса 
РФ. Документ распространяется 
на осужденных, отбывающих на-
казание в местах лишения свобо-
ды и не имеющих средств на своих 
лицевых счетах. Их расходы на от-
правку предложений, заявлений, 
ходатайств и жалоб предлагается 
оплачивать за счет государства. 
Кстати, речь идет как об обычных 
письмах, так и о телеграммах. 

Бесплатно направлять корре-
спонденцию заключенные смогут 
как в госорганы, так и в правоза-
щитные организации. Сегодня лю-
бые письма отправляются осу-
жденными за собственный счет. 

Поэтому те из них, кто не име-
ет денег на лицевых счетах, по 
сути, лишены возможности вести 
даже официальную переписку.

Численность таких «безденеж-
ных» заключенных, по данным са-
мого минюста, превышает 500 ты-
сяч человек. Это при том, что в уч-
реждениях уголовно-исполни-
тельной системы, по данным 
ФСИН, в настоящий момент со-
держится порядка 670 тысяч чело-
век. 

Правда, оплачиваться из каз-
ны, согласно законопроекту, бу-
дут лишь письма в определенный 
круг инстанций.

В частности, послать из-за ре-

шетки весточку бесплатно можно 
будет в администрацию президен-
та РФ, в органы госвласти и мест-
ного самоуправления, уполномо-
ченным по правам ребенка, по 
правам человека и по защите прав 
предпринимателей. Не придется 
оплачивать и почтовые отправле-
ния в общественные наблюдатель-
ные комиссии, общественные 
объединения и межгосударствен-
ные органы по защите прав и сво-
бод человека.

Личной переписки новая льго-
та не коснется.

Опрошенные «РГ» эксперты в 

целом приветствуют законода-
тельную инициативу. 

— Предлагаемые поправки, вне 
всякого сомнения, актуальны, 
ведь право направлять жалобы, 
ходатайства, заявления, обраще-
ния и иные письма является од-
ним из важнейших элементов ох-
раны прав и законных интересов 
осужденных, и это не должно за-
висеть от наличия или отсутствия 
у осужденного финансовой воз-
можности оплачивать такую пере-

писку, — прокомментировал адво-
кат  Александр Петров.

Более того, он предложил ми-
нюсту расширить список «бес-
платных отправителей». 

— Представляется логичным 
внести аналогичные поправки и в 
ст. 17 Федерального закона «О со-
держании под стражей подозрева-
емых и обвиняемых в совершении 
преступлений», которые в настоя-
щее время также могут вести пе-
реписку только за свой счет, за 
исключением направления про-
цессуальных документов в судеб-
ные и следственные органы, — счи-
тает адвокат.

Отметим, что некоторые дру-
гие юристы увидели и негатив-
ные последствия, к которым мо-
жет привести принятие такого 
законопроекта. По их мнению, 
заключенные, получив право 
бесплатной переписки, просто от 
скуки либо из-за недовольства 
условиями содержания смогут 
парализовать работу отделов по 

работе с обращениями граждан 
госорганов. Правозащитники, в 
свою очередь, опасаются, что 
письма в госорганы будут прихо-
дить в подредактированном виде. 

По словам члена Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
(инспектирует условия содержа-
ния заключенных) Валерия Бор-
щева, тюремная корреспонден-
ция проходит через плотный 
контроль. Чаще всего, по его сло-
вам, заключенные пишут ходатай-
ства и жалобы — и если первые сво-
бодно доходят до тех же правоза-
щитных организаций, то вторые, 
где речь идет о невыносимых усло-
виях содержания и коррупции в 
стенах исправительных учрежде-
ний, просто изымаются их адми-
нистрациями.

«Поэтому прежде нужно изба-
виться от придирчивого контроля 
тюремных чиновников, иначе по-
добные письма будут приходить в 
хорошо отцензурированном фор-
мате», — считает Валерий Борщев.

КОШЕЛЕК 

Новый закон 
позволит 
не пускать 
на борт 
авидебоширов

БИЛЕТОВ 
БОЛЬШЕ — НЕТ

Наталья Козлова

ГОСДУМА уже этой осенью мо-
жет принять закон, разрешаю-
щий авиакомпаниям не прода-
вать билеты авиадебоширам. 

Один из авторов соответст-
вующих поправок в Воздушный 
кодекс депутат Ярослав Нилов 
рассказал, что месяц назад за-
конопроект был принят в пер-
вом чтении, и с ним идет работа. 
Сейчас законопроект находится 
в комитете по транспорту. Его 
председатель Евгений Москви-
чев настроен уже осенью дове-
сти этот законопроект до того, 
чтобы он был принят: «В октя-
бре, наверное. Если пройдем 
второе чтение, третье пройдет 
быстро».

Напомним, что в июне этого 
года в Госдуму был внесен зако-
нопроект об уголовной и адми-
нистративной ответственности 
для пассажиров, нарушающих 
правила безопасности во время 
полетов. Предлагалось также 
составлять «черные списки» 
авиадебоширов, «зарекомендо-
вавших себя» выходками на 
борту.

По замыслу авторов попра-
вок, перевозчики должны полу-
чить право отказывать хулига-
нам еще на земле. То есть не про-
давать им билеты. Предлагается 
на пять лет включать дебоши-
ров в «черный список» Росавиа-
ции, доступ к которому авиа-
компании смогут получать по 
запросу.

— Если авиакомпании видят, 
что пассажир нарушает правила 
полета, ведет себя неадекватно и 
своим поведением ставит под уг-
розу жизнь и безопасность дру-
гих участников полета, они 
должны иметь право составлять 
соответствующие материалы и 
отдавать в уполномоченный пра-
вительством орган. Это может 
быть Росавиация, которая как 
администратор соответствую-
щего реестра помещает туда пас-
сажира, и он теряет право прио-
бретать билет в течение пяти лет. 
А в случае, если он все равно ка-
ким-либо образом билет прио-
брел, авиакомпания должна 
иметь право этот договор о воз-
душной перевозке просто рас-
торгнуть, — пояснил Нилов.

Актуальность документа 
трудно переоценить — минувшая 
неделя опять принесла сообще-
ния о серьезных инцидентах на 
борту . 

Так самолет рейсом Новоси-
бирск — Владивосток был вынуж-
ден совершить экстренную по-
садку в Красноярске из-за пья-
ного хулигана на борту.

Вполне возможно, что хулига-
ну придется еще и компенсиро-
вать расходы авиаторам. 

Недавно МВД России зафик-
сировало снижение числа ави-
адебоширов. По данным ведом-
ства, число пассажиров, прихо-
дящих нетрезвыми на посадку 
или пьющих на борту, снизилось 
на 16 процентов.

Специалисты утверждают, 
что такая тенденция связана с 
кризисом — авиапассажиры те-
перь делают меньше покупок в 
Duty Free. А еще реально снизи-
лось число путешественников из 
глубинки. 

Некоторые утверждают, что 
«холодным душем» для самых 
оголтелых стала история с сара-
товским коммерсантом Сергеем 
Кабаловым. Этот бизнесмен вы-
слушал приговор и получил за 
драку на борту самолета реаль-
ный срок. 

Напомним, что в январе 2013 
Кабалов избил бортпроводника 
во время полета из Москвы в 
Хургаду. Кабалова приговорили 
к 3,5 года лишения свободы, по-
зже Верховный суд смягчил ему 
приговор до 1,8 года.

Но с подсчетами полицейских 
по дебоширам согласны не все. 
Независимые эксперты утвер-
ждают, что за последние два — 
три года в России как на между-
народных, так на внутренних 
рейсах выросло число дебошей в 
самолетах. И даже несмотря на 
то, что хулиганов судят и даже 
сажают, меньше их не становит-
ся .

ЧОП и чек
По его словам, как пра-
вило, люди, принимав-
шие участие в зареги-

стрированных конфликтах с по-
сетителями торговых точек, яв-
лялись либо контролерами, 
либо представителями админи-
страции магазинов. 

Действительно, в том же во-
ронежском супермаркете нево-
оруженным, как говорится, гла-
зом видно, что до гипертониче-
ского криза пенсионерку дове-
ли вовсе не профессиональные 
охранники, а работники адми-
нистрации этого магазина. Уже 
одно то, что директор торгово-
го заведения пообещала разо-
браться и уволить охрану, сви-
детельствует о том, что, они — 
ее подчиненные. А вот настоя-
щие охранники подчинялись 
бы только своему руководите-
лю, и директору пришлось бы 
предъявлять претензии именно 
руководству охранной структу-
ры и решать, разрывать ли с 
ним контракт. 

На самом же деле охранник-
профессионал, прошедший со-
ответствующее обучение, сдав-
ший экзамен, получивший ли-
цензию и разряд (что стоит 
очень недешево — обучение всег-
да платное), не допустил бы 
столь элементарных и грубых 
ошибок, которыми пестрят бук-
вально все жалобы пострадав-
ших. 

Охранник вправе не пустить 
клиента в магазин по каким-то 
причинам, но прикасаться к че-
ловеку и его имуществу не впра-
ве. Если, конечно, не происхо-
дит открытое нападение. 

Проверять документы и про-
водить личный досмотр вправе 
только сотрудник полиции, да и 
то если находится при исполне-
нии служебных обязанностей 
именно на этой территории. 
Так, столичный полицейский не 
вправе досматривать прохожих, 
скажем, в Воронеже.

А частный охранник — вооб-
ще никого. Профессионал бы 
знал, что он может только задер-
жать подозреваемого в краже 
человека до приезда полиции, и 
все. 

Помните дикий случай, когда 
охранники задержали, избили 
и, говорят, даже ограбили двоих 
покупателей, подозреваемых в 
краже? Да, какие-то обвинения 
с них потом сняли. Более того, 
есть информация, что задержан-
ные покупатели дейтсвительно 
оказались профессиональными 
воришками. Но ведь это ничего 
не меняет:охранник все равно 
не должен обыскивать человека. 
Вор или не вор — решит полиция. 
Задержи подозреваемого и пе-
редай его в руки правоохраните-
лям — и не придумывай сам себе 
других обязанностей, их и так 
вполне достаточно.  

Вот в том-то и дело, что об этих 
обязанностях самозванные  ох-

ранники даже и не подозревают. 
Хозяева магазинов, которые вы-
ставляют таких «часовых» на по-
сты, инструктируют их только 
лишь для охраны имущества фир-
мы  — чтобы посетители не воро-
вали товары. И все.  На самом же 
деле у  частной охраны есть более 
широкие обязанности.

Прежде всего, лицензирован-
ная частная охранная организа-
ция обязана обеспечивать обще-
ственную безопасность — всегда 
и везде. Без уяснения и осозна-
ния этой задачи она никогда не 
получит лицензию. Охранник, 
что называется, должен быть за-
точен на защиту человека, а не 
шмоток или, скажем, банки 

пива. Более того, местная поли-
ция, продумывая схему защиту 
населения от всех возможных 
бед, обязательно рассчитывает 
на находящиеся рядом ЧОПы. 
Их сотрудников — отставных по-
лицейских, военнослужащих, 
нередко  — спецназовцев, — всег-
да учитывают, как потенциаль-
ный резерв, для обеспечения 
безопасности на митингах, фут-
больных матчах, даже в планах 
«Перехват», включают в группы 
немедленного реагирования 
вневедомственной охраны. А тут  
— кого учитывать? Бывшего про-
давца или бухгалтера, «разжало-
ванного» в сторожа?

Чтобы не допустить больше 

таких ситуаций, когда в местах 
массового скопления людей без-
опасность обеспечивают работ-
ники, понятия не имеющие о 
службе охраны, МВД намерено и 
впредь при необходимости и по 
согласованию с прокуратурой 
проводить внеплановые провер-
ки предприятий. 

Леонид Веденов напомнил ха-
рактерные черты частной охран-
ной деятельности. Настоящая 
профессиональная охрана ока-
зывает услуги на возмездной, до-
говорной основе. 

Более того, в соответствии с 
требованиями статей 9, 12 Зако-
на «О частной детективной и ох-
ранной деятельности в Россий-
ской Федерации» ЧОО обязаны 
заключать договора на оказание 
охранных услуг в письменной 
форме с каждым из своих заказ-
чиков. То есть давно кануло в 
Лету создание предприятиями 

собственных «секьюрити» по 
типу филиалов, когда руководи-
тель ЧОПа является подчинен-
ным какого-нибудь директора 
банка или торговой сети. Теперь 
же это два совершенно разных и 
независимых друг от друга 
предприятия. При этом имуще-
ство посетителей торговых цен-
тров или супермаркетов работ-
никами ЧОПа не охраняется.

Юридические лица для заня-
тия охранной деятельностью 
должны получить в органах вну-
тренних дел специальную лицен-
зию, а физические лица — работ-
ники частных охранных органи-
заций — удостоверение частного 
охранника. Такие услуги должны 
оказываться лишь с целью защи-
ты законных прав и интересов 
клиентов.

Правозащитники опасаются, что 
заключенные парализуют работу 
госорганов количеством писем.

СПРАВКА «РГ»
В России зарегистрировано 23,6 тысячи частных охранных организа-
ций, общая численность работников которых составляет 715,6 тыся-
чи человек. Под их охраной находится 895,5 тысячи объектов различ-
ных форм собственности.

За последние 
годы в России 
и на международных 
и на внутренних рей-
сах число дебошей 
на борту выросло

Отказывая ветеранам в праве на их гаражи, суды часто 
«забывают» перечислить, какие нормы те якобы нарушили.

Суды не назвали 
нормы, которые 
пенсионер нарушил 
во время постройки 
гаража и долгих лет 
его использования

Акцент

 Ряженые охранники не знали, 
что настоящим чоповцам 
запрещено проводить 
личный досмотр 
покупателей 
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Видеозапись помогла выяснить, 
как лжеохранники магазина дове-
ли пенсионерку до инфаркта. 

СПРАВКА «РГ»
Осужденным к лишению свободы разрешается получать и отправлять 
за счет собственных средств письма и телеграммы без ограничения их 
количества. Получаемая и отправляемая осужденными корреспонден-
ция подвергается цензуре со стороны администрации исправительного 
учреждения. Переписка осужденного с судом, прокуратурой, вышестоя-
щим органом уголовно-исполнительной системы, а также с омбудсме-
нами, членами общественных наблюдательных комиссий и Европей-
ским судом по правам человека цензуре не подлежит. Переписка осу-
жденного с адвокатом цензуре не подлежит, за исключением случаев, 
если администрация исправительного учреждения располагает досто-
верными данными о том, что содержащиеся в переписке сведения на-
правлены на инициирование, планирование или организацию преступ-
ления либо вовлечение в его совершение других лиц. В этих случаях 
контроль почтовых отправлений, телеграфных и иных сообщений осу-
ществляется по мотивированному постановлению руководителя ис-
правительного учреждения или его заместителя. 
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Жанна Васильева

В
 Мультимедиа Арт Му-
зее можно увидеть вы-
ставку одного из силь-
нейших фотообъедине-
ний России позднего 

советского и перестроечного 
времени — казанской «Тасмы». 
Она стала частью проекта «Исто-
рия пишется объективом. Объек-
тив смотрит на нас», с идеей ко-
торого выступил Государствен-
ный музей изобразительных 
искусств Татарстана и который 
поддержан президентом России. 

Чтобы понять, что такое фо-

тогруппа «Тасма», достаточно 
сказать, что когда в 1989 в Цюри-
хе вышла книга «Современная 
советская фотография», состави-
телем которой был Виктор Мизи-
ано, почти треть фотографов, 
представленных в ней, были как 
раз казанские мастера «Тасмы»: 
Ляля Кузнецова, Шамиль Баши-
ров, Владимир Зотов, Риф Яку-
пов… И это не просто выбор от-
дельного куратора. Фотографии 
казанской фотогруппы вошли в 
ключевые издания конца 1980—
1990-х, представляющие urbi et 
orbi  «незнакомую» Россию и но-
вую российскую фотографию.  

«Тасма» — так называлась фо-
топленка, которую делал казан-
ский химзавод им. Куйбышева. 
Фотографы не то чтобы собира-
лись продвигать местный бренд, 
но им нужен был порт официаль-
ной приписки. И в 1974 году, ища 
пристанища, они решили, что на 
заводе, где делают фотопленку, их 
поймут. В том смысле, что не 
только дадут разрешение на офи-
циальную регистрацию группы 
при заводе, но и помогут с поме-
щением и выставками. Но роман 

с заводом как-то сошел на нет, а 
название осталось. 

Тут, конечно, возникает не-
вольная параллель с другой «за-
водской» группой, не менее ле-
гендарной. Я имею в виду фотог-
рафов, которые работали на Но-
вокузнецком металлургическом 
комбинате и объединились в 
группу «ТРИВА» в конце 1970-х. 
Их выставки сейчас, кстати, тоже 
очень востребованы. В отличие от 
новокузнецких фотографов ка-
занские мастера на заводе не ра-
ботали. Среди них были профес-
сиональные фотографы, как, на-
пример, Владимир Богданов, 

Ляля Кузнецова, Фарит Губаев, 
Риф Якупов, были художники, 
как Вадим Никифоров, были 
искусствоведы, как Владимир 
Разумейченко и Татьяна Лескова, 
был геолог, аспирант Эдвард Ха-
кимов… Никаких манифестов 
они не писали в отличие от ново-
кузнецких коллег, которые дела-
ли ставку на прямой социальный 
репортаж. Но, как и «ТРИВА», 
ориентировались на «прямую» 
неприкрашенную фотографию. 

При этом спектр поисков фо-
тографов «Тасмы» был, с одной 
стороны, шире, с другой — они не 
были заточены только на соци-
альный сюжет. Нет, конечно,  у 
них можно найти невероятно эк-
спрессивный снимок демонстра-
ции, где ледяной ветер заворачи-
вает плакаты, лозунги, демон-
странтов (Владимир Богданов 
снял его в Норильске 1970 года), 
или сюрреалистическую сель-
скую очередь в магазин с единст-
венным окошком в старом кир-
пичном здании на острове Сви-
яжск (снимок Владимира Зотова, 
1980)… Но все же по сравнению с 
репортажными снимками «ТРИ-

ВА» из горячих цехов металлурги-
ческого комбината Новокузнец-
ка, снимки казанских фотографов 
мягче, лиричнее. Их авторов боль-
ше интересуют вопросы скорее 
экзистенциальные, нежели соци-
альные. 

В этом они сближаются с ли-
товской школой фотографии, ко-
торая в конце 1960-х была одной 
из самых ярких и мощных созве-
здий на фотографическом небо-
склоне СССР. С Литвой и Латвией 
казанскую фотогруппу связывало 
многое. Фотографы «Тасмы» уча-
ствовали в семинарах в Ниде, по-
казывали свои работы на знаме-
нитой выставке в Риге «Янтарный 
край»… После тех показов в Риге 
выставка «Тасмы» была органи-
зована и в журнале «Советское 
фото». А Ляля Кузнецова даже пе-
ребралась в Литву. Собственно, из 
Литовского Фотосоюза Кузнецо-
ва и отправила свою серию «Цы-
гане» в Париж, где та завоевала на 
выставке золотую медаль. Нако-
нец, при взгляде на брутальные 
фотографии сабантуя Рифа Яку-
пова или сельские снимки Руста-
ма Мухаметзянова вспоминаются 
знаменитые серии Александраса 
Мацияускаса, прежде всего его 
«Деревенские базары».

Но важнее внешних и стили-
стических «пересечений» другое. 
На мой взгляд, «Тасма» попыта-
лась использовать принцип ли-
товских мастеров — опираться на 
европейскую и мировую фотог-
рафию, чтобы говорить о жизни 
«здесь и сейчас». И тут у казан-
ских фотографов есть очевидные 
удачи. Будь то потрясающий сни-
мок рук, рвущих предвыборные 
листовки на митинге 1989 года  
(работа Шамиля Баширова), или 
фотография Фарита Губаева, сни-
мавшего освящение собора Пет-
ра и Павла в 1989 году. Вместо ре-
портажа — коллективный портрет 
тех, кто пришел на освящение. Но 
это не снимок толпы - каждое 
лицо сохраняет индивидуаль-
ность. Все поле фотографии - 
только лица. Почти «стена» лиц, 
словно перед нами фреска. Я уж 
не говорю о самой известной се-
рии «Цыгане» Ляли Кузнецовой... 

Удач у фотографов «Тасмы» 
реально много. И удачи из тех, что 
не выходят в тираж. 

МУЗЫКА  Лауреаты Конкурса имени Чайковского выступили на фестивале в Вербье

С кем разговаривает скрипка
Татьяна Эсаулова

С
разу же по завершении ХV 
Международного конкур-
са имени П.И. Чайковско-

го некоторые из его лауреатов 
получили приглашение Мартина 
Энгстрёма, директора фестива-
ля в Вербье (в Москве он был 
членом жюри в номинации фор-
тепиано). Приехали на знамени-
тый фестиваль в Швейцарию 
Джордж Ли (США, II премия, 
фортепиано) и Андрей Ионица 
(Румыния, I премия, виолон-
чель). А также талантливая мол-
давская скрипачка Александра 
Конунова (III премия). Она и по-
делилась с «РГ» впечатлениями 
от конкурса и от фестиваля в 
Вербье.

Саша, деревушка Вербье и музы-
кальный фестиваль в вашей 
судьбе занимают особую роль?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Я уехала из 
Кишинева в 16 лет и начала учебу 
в Германии. Пожив в Европе, я 
стала во многом разбираться, уз-
нала о фестивале в Вербье, где 
встретила будущего мужа (он 

тоже музыкант), а после фести-
валя меня пригласили участво-
вать в четырех концертах.

Одно из самых ожидаемых вы-
ступлений в Вербье, — концерт 
пианиста Григория Соколова. 
Вам удалось попасть на него?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Его Бетховен, 
не могу сказать иначе, что-то за-
предельное! Мне очень понра-
вился Шуберт — удивительный, 
сыгранный с потрясающим дра-
матизмом, колоссальными дина-
мическими контрастами…

Почему вы решили участвовать 
в Конкурсе Чайковского, вы ча-
сто говорите о том, что не люби-
те соревноваться?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Не люблю, но 
люди часто бывают противоре-
чивы. Я люблю борьбу как сти-
мул к творчеству.
Почему Конкурс Чайковского? 
Он — один из самых престижных в 
мире. Господин Энгстрём, мне-
ние которого для меня очень важ-
но, посоветовал непременно 
участвовать. Я поставила цель — 
пройти в финал. 

Довольны результатами?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Это счастье — 
репетировать и выступать с маэ-
стро Гергиевым. Осталось ощуще-
ние азарта и радости: в Сибелиусе 
он взял такой темп! Та невероят-
ная энергетика, которая передает-
ся от него музыкантам, не может 
сравниться  ни с чем, что было пре-
жде в моей музыкальной жизни.

А кроме Гергиева — кто из дириже-
ров, с которыми довелось высту-
пать, запомнился больше всего? 

АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Курентзис! У 
нас с ним совпало все: состояние 
души, энергия. Он сказал: «Бу-
дешь так играть на Чайковском — 
победишь!». И еще Тео советовал 
мне чутко слушать оркестр, «раз-
говаривать» с фаготом, с виолон-
челями. Феноменальная работа в 
течение трех часов! 

Что вам дало участие в конкурсе 
Чайковского?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Для меня это 
отличная визитная карточка. 

Меня услышали потрясающие 
музыканты, я играла с Валерием 
Абисаловичем. Есть предложе-
ния по дальнейшей гастрольной 
деятельности. Впервые в России я 
выступала в самых престижных 
концертных залах; повидала 
свою крестную маму, встретила 
подругу детства, подружилась с 
дочерью моего родного отца (мои 
родители в разводе); получила 
много писем от друзей и коллег. 

Слушали на конкурсе своих со-
перников?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Уверена, что 
каждый из конкурсантов нем-
ножко интересовался, а как там 
другие? Я тоже по две минутки 
слушала некоторых конкурен-
тов, но хочу сказать, что абсо-
лютно все мои коллеги — большие 
молодцы. 

Болели за кого-то?
АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Меня впечат-
лила игра скрипачки из Южной 
Кореи.

Что больше всего мешало вдох-
новению?

АЛЕКСАНДРА КОНУНОВА: Сначала меня 
страшно бесило все, что происхо-
дило в Интернете. Сейчас это уже 
не так болезненно, я даже заду-
мываюсь над некоторыми заме-
чаниями. Если у музыканта до-
статочно характера, это можно 
воспринимать и как конструк-
тивную критику. Но во время 
конкурса, когда ты не спишь, не 
ешь, занимаешься день и ночь, и 
у тебя болят ноги-руки-голова, а 
большинству до этого нет дела, — 
все это очень неприятно.

Журналисты далеко не всегда 
были корректны. Зачем писать, 
кто любимец первого тура, а кто 
второго во время соревнования? 
Это негативно сказывается на ат-
мосфере вокруг конкурса.

Мой старт на конкурсе отли-
чался от других: на мне, помимо 
подготовки, были семья и трех-
летний сын Гриша, который 
страшно ревновал меня к скрип-
ке — отбирал смычок, нервничал 
и даже кусался. Я была истощена 
еще до конкурса, но это не выне-
сешь на сцену! Там надо было со-
браться и выдать максимум, на 
который я способна.

КИНО Венецианский 
кинофестиваль откроется 
фильмом «Эверест» 

По следу 
Снежного барса

Сусанна Альперина

72-Й Венецианский кинофестиваль откроется фильмом 
«Эверест». Высокобюджетный блокбастер сделан в Гол-
ливуде режиссером Бальтасаром Кормакуром. И снима-
лись в нем актеры первой величины — Джейк Джиллен-
хол, Кира Найтли. Эмили Уотсон, Джейсон Кларк, Джош 
Бролин, Сэм Уортингтон.

Некоторые герои легендарного восхождения на Эве-
рест в 1996 году — о нем и снят фильм — живы до сих пор. 
Нашего соотечественника, известного альпиниста Ана-
толия Букреева, уже нет в живых. Он погиб в 1997-м не-
задолго до сорокалетия при штурме своего двенадцато-
го восьмитысячника — Аннапурны. Букреев совершал 
бескислородные восхождения, установил ряд рекордов 
и был награжден американской премией имени Дэвида 
Соулса — ее вручают альпинистам, которые, рискуя 
жизнью, спасали людей. 

При восхождении на Эверест в 1996 году Букреев был 
гидом в группе Скотта Фишера. Когда нескольких участ-
ников экспедиции на склоне застигла буря, Букреев в 
темноте, в метель, один отправился на поиск и поочеред-
но привел троих человек в базовый лагерь. Через год 
Анатолий снова вернулся на Эверест, где отыскал тела 
двух погибших альпинистов.

В фильме «Эверест» Анатолия Букреева сыграл из-
вестный исландский актер Ингвар Эггерт Сигюрдссон. 
Зрители знают его по фильмам «Ангелы вселенной», «О 
лошадях и людях», «Беовульф и Грендель», «Трясина»... 
Ингвар известен и как театральный актер — он, между 
прочим, играл чеховских героев Лопахина и Тузенбаха в 
постановках Римаса Туминаса («Вишневый сад» и «Три 

сестры») на сцене 
Национального теа-
тра Рейкьявика.

Накануне миро-
вой премьеры филь-
ма «Эверест» с Ин-
гваром поговорила 
обозреватель «РГ».

Вы не в первый раз 
играете русского. 
Была еще роль меха-
ника Горелова в 
фильме Кэтрин Биге-
лоу «К-19»…
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Но 
здесь я играл реаль-

ного человека — Анатолия Букреева. О нем много написа-
но. И среди работавших над картиной были люди,  хоро-
шо его знавшие. Это очень помогало в работе над ролью. 

Вы бывали в России?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Много раз. В Санкт-Петербурге — на те-
атральном фестивале, в Москве — на кинофестивале. А 
также был на кинофестивале «Зеркало» в Иваново.

Читали книгу Букреева о восхождении на Эверест?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Да, читал. Как и другую, «Над облака-
ми?». Благодаря им смог лучше понять моего героя. В 
книгах нашлись ответы на многие вопросы. Трагедия 
произошла из-за неважной подготовки экспедиций и 
плохих погодных условий. Каждый из выживших предло-
жил свою версию случившегося. Вторую книгу «В разре-
женном воздухе» написал журналист Джон Кракауэр — 
он описал трагедию с другой точки зрения. 

Новый блокбастер не первый фильм о трагедии на Эве-
ресте. Роберт Марковиц снял «Смерть в горах» в 1997. 
Видели этот фильм?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Нет, но знаю о нем. Это телефильм.

Как вам работалось с Джейком Джилленхолом и с Джей-
соном Кларком? 
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Это была очень хорошая совместная 
работа, особенно с Джилленхолом. Он играет Скотта 
Фишера, руководителя группы, а я играю его гида 
Букреева. Мы сделали новые сцены, которых не было в 
сценарии, и режиссер принял их. 

Есть у вас любимый эпизод в фильме?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Труднее всего было играть на русском. 
Конечно, я говорил на английском. Но мне нужно было 
понимать русский. И на площадке появилась учительни-
ца русского, Светлана. Ее помощь очень пригодилась. 
Особенно в диалогах и в сцене, где я пою на русском пе-
сню Розенбаума «Зойка». 

Вы сами любите 
горы?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: 
Мне нравится гулять 
в горах в Исландии. 
Но они не такие вы-
сокие, как Гималаи. 
Я много тренировал-
ся перед тем как сыг-
рать Букреева. Ста-
рался делать все как 
Анатолий: идти, как 
он шел, так же нести 
груз, держать верев-
ку… Но сам я — «ли-
повый» альпинист.

А в каких горах вы 
тренировались?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: В 
основном в итальян-
ских Альпах. Зимой. 
Но и, вернувшись до-
мой, брал уроки аль-
пинизма, уже в Ис-
ландии.

Знаете, что Букреева называли Снежный барс? 
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Да, конечно. 

Что для вас в Букрееве самое важное?
ИНГВАР Э. СИГЮРДССОН: Думаю, для Анатолия в покорении гор 
было что-то священное. Для него это было таинство, к ко-
торому он очень серьезно относился. Тут можно даже го-
ворить не о покорении гор, а о поклонении им. И да — для 
него за горами всегда остается последнее слово.

Ингвар Сигюрдссон даже спел 
в фильме на русском языке песню 
Розенбаума «Зойка».

КСТАТИ
В память об Анатолии Букрееве у подножия Аннапурны 
установлена традиционная буддистская каменная пира-
мида. На табличке написана однажды сказанная им фра-
за: «Горы — не стадионы, где я удовлетворяю свои амбиции, 
они — храмы, где я исповедую мою религию».

Акцент

  Помимо подготовки к высту-
плению, на мне были семья 
и трехлетний сын Гриша, кото-
рый страшно ревновал меня 
к скрипке: отбирал смычок, 
нервничал и даже кусался

Для Анатолия 
в покорении гор 
было что-то священ-
ное... Тут можно 
даже говорить 
не о покорении гор, 
а о поклонении им

Акцент

  Манифестов они не писали. 
Но ориентировались 
на «прямую» неприкрашенную 
фотографию

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

Выставка В столице представляют фотогруппу «Тасма» 

Казань, Москва, далее везде

Деревенские посиделки. 1970-е годы.

Юрий Гагарин. Лагерь «Волга» под Казанью, 1968 год.
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Персона В серии «ЖЗЛ» выходит книга о выдающемся российском государственном деятеле

Примаков, которого мы не знали

Леонид Млечин 

НАЗНАЧЕНИЕ
Пятого января 1996 года ди-

ректора Службы внешней развед-
ки Евгения Примакова вызвал к 
себе президент Борис Ельцин — не 
на обычный доклад. Без бумаг и 
справок. Примакова не предупре-
дили, о чем пойдет речь. Но дога-
даться было несложно.

Звезда Андрея Владимировича 
Козырева, который был первым 
ельцинским министром ино-
странных дел, закатилась. Когда 
Примаков вошел в кабинет, Борис 
Николаевич сразу сказал ему: — 
Есть идея назначить вас мини-
стром иностранных дел. Как вы на 
это смотрите?

У Евгения Максимовича были 
личные причины отказаться от 
этого назначения. Ему нравилась 
работа в разведке. Служба внеш-
ней разведки по степени полити-
ческого влияния почти сравни-
лась с Министерством иностран-
ных дел, а необходимая на посту 
министра публичность только 
смущала Примакова. Но он заго-
ворил и о другом. До президент-
ских выборов оставалось меньше 
шести месяцев, все мысли Ельци-
на были поглощены выборами, и 
Примаков сказал:

— Борис Николаевич, мне ка-
жется, вам не стоит этого делать. В 
предвыборной ситуации такое 
назначение не оправданно по 
многим причинам. На Западе 
меня считают другом Саддама Ху-
сейна, аппаратчиком старой шко-
лы, консерватором, руководите-
лем спецслужбы и так далее.

Ельцин выслушал его внима-
тельно и ответил:

— Мне кажется, что минусы, о 
которых вы говорите, могут обе-
рнуться плюсом. Вы меня не пере-
убедили, но, если хотите, будем 
считать, что вопрос остается от-
крытым.

Американский президент 
Джордж Буш-старший был в свое 
время директором ЦРУ, а министр 
иностранных дел Германии Клаус 
Кинкель — главой немецкой раз-
ведки. Так что в самом переходе из 
разведки в дипломатию не было 
бы ничего необычного.

Девятого января 1996 года ди-
ректор Службы внешней развед-
ки прибыл к президенту с обыч-
ным докладом о ситуации в мире. 
Ельцин хитро посмотрел на При-
макова:

— Ну как? Перерешили?
Примаков с металлом в голосе 

(как он мне сам говорил) попы-
тался отказаться еще раз:

— Нет, я своего мнения не изме-
нил.

Ельцин махнул рукой:
— И я не изменил. Прошу вас со-

гласиться, это нужно России. 
Примаков попросил разрешения 
остаться в разведке еще несколь-
ко месяцев, чтобы спокойно за-
вершить начатые в Службе дела. 
Ельцин кивнул, но заботы развед-
ки его в тот день не интересовали.

Примаков вернулся к себе в 
Ясенево и сел работать. Открыв 
дверь, в кабинет мягко вошел се-
кретарь. В разведке — так повелось 
со времен КГБ — секретарями ра-
ботают мужчины. Секретарь ска-
зал:

— Извините, Евгений Максимо-
вич, в телевизионных новостях 
только что передали, что вы на-
значены министром иностран-
ных дел Российской Федерации. 

Так Примаков стал мини-
стром.

На следующий день, 10 января, 
всю коллегию Министерства ино-
странных дел пригласили в 
Кремль. Ельцин представил ново-
го министра:

— Он в особых рекомендациях 
не нуждается. Его хорошо знают 
как у нас в России, так и за рубе-
жом, и в международных делах он 
не новичок.

Ельцин сказал, что было не-
сколько кандидатур:

— Необходимо было найти че-
ловека, который сочетал бы в себе 
опыт государственной работы, 
профессионализм, умение вести 
организационную работу, широ-
ту взглядов, личную честность и 
порядочность.

В этот первый день на новой 
должности у только что назначен-

ного министра было множество 
хлопот. Но Примаков никогда не 
нарушал своих обещаний. Взяв с 
собой Трубникова, судьба кото-
рого тоже была решена — он ста-
нет новым директором СВР, — он 
отправился ужинать с бывшим 
начальником разведки ГДР Мар-
кусом Вольфом и его женой. Это 
была их первая встреча. Для Воль-
фа, которого в единой Германии 
пытались посадить, она имела 
большое значение. И Примаков 
это понимал.

Через день, 12 января, новый 
министр устроил первую пресс-
конференцию:

— Свое назначение я рассма-
триваю лишь с одной позиции — 
как необходимость усиления ак-
тивности МИДа по защите нацио-
нальных государственных инте-
ресов России.

ТОЧНЫЙ ХОД
Уже через месяц-другой стало 

ясно, что назначение Евгения 
Максимовича было точным хо-
дом. И то, что на Западе его назна-
чение приняли неприязненно, 
тоже было хорошо для Ельцина. 
Накануне выборов мнение амери-
канцев его не интересовало. Ему 
нужны были голоса избирателей, 
всех избирателей, в том числе и 
тех, кто ненавидит Запад. В ходе 
президентской кампании 1996 
года Ельцина в чем только не об-
виняли, но не во внешнеполити-
ческих провалах. Примаков уме-
ло и изощренно прикрыл прези-
дентские тылы, лишив оппози-
цию возможности критиковать 
внешнюю политику. Даже комму-
нисты, злейшие враги Ельцина, не 
могли сказать ничего плохого о 
Примакове. Внутри страны При-
маков получил полную поддер-
жку. Он побывал в Комитете по 
международным делам Государ-
ственной Думы, произнес корот-
кую речь, затем ответил на вопро-
сы. Он произвел недурное впечат-
ление, и депутаты обошлись без 
обычных выпадов против Мини-
стерства иностранных дел. С тех 
пор он часто встречался с депута-
тами, и критики практически не 
было. Его ценили и те, кто поддер-
живает президента, и оппозиция. 
Многие депутаты говорили мне, 
что Примаков знает, как вести 
дела в Думе, умеет сказать депута-
там что-то приятное, но при этом 
проводит свою линию и с нее не 
сворачивает.

Примаков говорил мне, что на 
посту министра он внутренней 
политикой принципиально не за-
нимался:

— У меня есть собственные 
взгляды, как у всякого человека, 
но у министра иностранных дел и 
у министерства в целом симпатии 
и антипатии должны быть отклю-
чены. Я никогда не позволю себе 
называть кого-то зелеными, розо-
выми, красно-коричневыми, го-
лубыми — я имею в виду цвета по-
литического спектра.

— Разве же Министерство ино-
странных дел может остаться в 
стороне от политики?

— МИД, конечно же, занимает-
ся политикой, но только внешней 
политикой, — повторил Прима-
ков, — поэтому Министерство 
иностранных дел — это самое вну-
тренне деполитизированное ми-
нистерство...

МИД ВОССТАЛ 
ИЗ ПЕПЛА

На приход Примакова в аппа-
рате министерства возлагали 
большие надежды. Когда-то моло-
дые люди со всей страны стреми-
лись попасть в Институт между-
народных отношений, мечтая 
стать дипломатами. В МГИМО 
всегда сохранялся большой кон-
курс, но отнюдь не все его выпуск-
ники мечтали поступить на рабо-
ту в Министерство иностранных 
дел. Многие шли в бизнес. И из са-
мого министерства в 1992—1993 
годах уходило вдвое больше со-
трудников, чем поступало на ра-
боту.

Российским дипломатам 
слишком мало платили. И у них 
стало меньше шансов поехать за 
границу, потому что штаты по-
сольств и консульств сократи-
лись. Российские дипломаты пе-

рестали ощущать себя привилеги-
рованной кастой, которой откры-
то в жизни то, что недоступно дру-
гим. Когда каждый российский 
гражданин получил возможность 
поехать за границу и зарабаты-
вать хорошие деньги, ореол ди-
пломатической — выездной! — 
службы поблек. У Министерства 
иностранных дел не было денег ни 
на ремонт обветшавших коридо-
ров, ни на новую мебель в кабинет 
министра, ни даже на то, чтобы за-
платить за лифт. Министерство 
производило жалкое впечатле-
ние. Я однажды пришел в МИД и 
увидел печальную картину: поло-
вину лифтов в высотном здании 
отключили за неуплату, и дипло-
маты не могли вовремя добраться 
до своих письменных столов.

Мидовские кабинеты находи-
лись в ужасающем состоянии — 
осыпающиеся потолки, обшар-
панные двери, дряхлая мебель. 
Комнат не хватало, сидели дипло-
маты на головах друг у друга. Из-
учающие иностранный язык 
группы устраивались прямо в ко-
ридоре. Такая жизнь дипломатам 
не нравилась. Забыв свойствен-
ные им осторожность и сдержан-
ность, даже они кляли власть, ко-
торая не может ни платить им хо-
рошую зарплату, ни вернуть утра-
ченное чувство избранности. И 
сгоряча говорили, что в здании на 
Смоленской площади остались 
либо серые личности, которым 
больше негде устроиться, либо 
прирожденные дипломаты, кото-
рым нет жизни вне МИДа. У ди-
пломатов были и чисто психоло-
гические причины для недоволь-
ства. Уже при Шеварднадзе их ста-
ли обвинять в недостатке патрио-
тизма и низкопоклонстве перед 
Западом. Но каким образом рос-
сийские дипломаты оказались в 

роли малопатриотичных либера-
лов, не желающих блюсти госу-
дарственный интерес, пляшущих 
под чужую дудку? Вот уж эта роль 
совсем не вяжется с российским 
кадровым дипломатическим кор-
пусом. Воспитанники элитарного 
Института международных отно-
шений, бдительно проверенные 
насчет нежелательных родствен-
ников и сомнительных взглядов, 
дипломаты, говоря современным 
языком, крепкие государственни-
ки, даже державники. Но образо-
ванные. Знающие иностранные 
языки. Поработавшие за грани-
цей и потому понимающие то, что 
неизвестно и недоступно их кри-
тикам. Вот почему в горбачевские 
времена Министерство иностран-
ных дел было самым перестроеч-
ным, внедрявшим идеи свободо-
мыслия.

С приходом Примакова, во-
первых, внешняя политика вышла 
из зоны острой критики, диплома-
тов оставили в покое, а это всегда 
полезно для аппарата, легче рабо-
тать, увереннее себя чувствуешь. 
Во-вторых, личный вес Примако-
ва, его авторитет в Кремле и в пра-
вительстве, административный 
опыт позволяли надеяться, что и 
личные проблемы дипломатов бу-
дут решаться. Примаков в быт-
ность министром был одним из 
немногих политиков, имевших ре-
гулярный доступ к президенту, 
что не только позволяло ему ре-
шать свои проблемы, но и создава-
ло определенный статус в отноше-
ниях с другими министрами, кото-
рые всегда ревниво следят за МИ-
Дом. Спорить с Евгением Макси-
мовичем они не решались. И пре-
зидент с большой готовностью от-
кликался на просьбы Примакова.

Через два месяца после назна-
чения Примакова Ельцин подпи-

сал очередной указ о координиру-
ющей роли Министерства ино-
странных дел. Правительству и 
администрации президента за-
прещалось принимать к рассмо-
трению вопросы, относящиеся к 
внешней политике, если они не 
согласованы с министерством. С 
официальными заявлениями по 
вопросам внешней политики раз-
решено было выступать только 
троим — президенту, премьер-ми-
нистру и самому Примакову. Он 
добился этого, потому что время 
от времени разные политики — ви-
це-премьеры, секретарь Совета 
безопасности — произносили та-
кие речи, что пресс-службе Мини-
стерства иностранных дел прихо-
дилось срочно давать разъясне-
ния.

Такие указы подписываются 
часто, потому что сильные мира 
сего неизменно пытаются влиять 
на внешнюю политику.      Мини-
стру иностранных дел Евгению 
Примакову удалось то, что было 
не под силу его предшественни-
кам, даже таким влиятельным, 
как Громыко и Шеварднадзе: он 
отвоевал для себя всё высотное 
здание на Смоленской площади. 
Никогда еще этот дом, построен-
ный в 1952 году, не принадлежал 
целиком МИДу. А Примаков до-
бился того, что наследников не-
когда могущественного Мини-
стерства внешней торговли высе-
лили, а в здании начался долго-
жданный ремонт.

Второй приятный сюрприз 
Примакова — повышение пенсий. 
До его появления пенсия даже по-
сла — генеральская должность! — 
была мизерной. Было решено, что 
пенсия кадрового дипломата со-
ставит около восьмидесяти про-
центов всего его денежного со-
держания на последней должно-
сти.  В мае 1998 года в Министер-
ство иностранных дел приехал 
сам президент Ельцин — это высо-
кая честь для аппарата. Он прочи-
тал доклад, в основном написан-
ный для него в самом министер-
стве, и особо отметил роль При-
макова.

Я знаю один случай, когда Ель-
цин не подписал указ. Примаков 
предложил назначить послом во 
Францию своего заместителя Ни-
колая Афанасьевского. Прежний 
посол Юрий Рыжов пробыл в Па-
риже больше установленного сро-

ка. Но Ельцин попросил отложить 
это назначение:

— Пусть Рыжов еще поработает.
Примаков настаивать не стал — 

с личными желаниями президен-
та не спорят. К тому же с Рыжовым 
Примакова многие годы связыва-
ли товарищеские отношения. Ни-
колай Афанасьевский уехал по-
слом в Париж через год, когда 
Примаков уже стал премьер-ми-
нистром.

ДАЖЕ КАСТА 
ОЦЕНИЛА

Дипломаты быстро оценили 
Примакова. А ведь надо иметь в 
виду, что это спаянное братство, 
каста, клан, закрытый для людей 
со стороны. Эта кастовость фор-
мируется еще в Институте меж-
дународных отношений. Россий-
ские дипломаты ощущают себя 
элитой общества. В этой сфере 

прощается многое, но не отсутст-
вие образования. Плохо образо-
ванный дипломат, с неважным 
знанием иностранных языков 
практически не имеет шансов 
сделать карьеру.

Карьерные дипломаты гордят-
ся своим профессионализмом и 
не любят чужаков и политиче-
ских выдвиженцев. Они и к само-
му министру иностранных дел от-
несутся снисходительно, коли со-
чтут его человеком, который ни-
когда бы не получил этот пост, 
если бы пытался сделать обыч-
ную дипломатическую карьеру. 
Но Примакова они приняли и 
были ему благодарны. Самому 
Примакову переход в министер-

ство дался нелегко. Работа в раз-
ведке была, как ни странно, более 
спокойной. Министр же постоян-
но в пути, на переговорах. Что са-
мое печальное для министра — 
свободное время отсутствует, 
даже когда формально оно имеет-
ся, то есть в воскресенье, в празд-
ничные дни. Если министр уехал 
на дачу, всё равно раздается один 
телефонный звонок за другим, 
потому что в мире вспыхивают 
конфликты и требуется его лич-
ное участие. 

Дипломатия и внешняя поли-
тика очень персонифицируются. 
Раньше инструментами диплома-
тии были длинные телеграммы, 
ноты и памятные записки, в кото-
рых выверялась каждая буква. За-
тем их пересылали в посольство, 
там переводили на местный язык, 
печатали на хорошей бумаге, и 
тогда посол звонил в министерст-
во и просил его срочно принять...

Примаков же снимал трубку и 
решал проблему просто в двадца-
тиминутном телефонном разго-
воре. Работать стало проще, но 
министру труднее. Он многое 
брал на себя. Принимал решения 
сам, не перекладывал на других, 
не боялся работы. Это очень силь-
ное качество не только умного че-
ловека, но и очень эффективного 
менеджера. Примакову ненави-
стен популярный среди чиновни-
ков принцип «Не бери на себя то, 
что можно спихнуть на других». У 
него иной принцип: всё зависит 
от нас. Вот это очень сильное ка-
чество Примакова — он работу по-
нимает как личное дело. И вокруг 
него собирались люди, которые 
точно так же относятся к работе. 
Другие просто не приживались...
Евгений Примаков был всего 
лишь двенадцатым министром 
иностранных дел с октября 1917 
года. 

ОБХОДИЛСЯ 
БЕЗ СПИЧРАЙТЕРОВ

Примаков обижался. Когда он 
с женой улетел в ФРГ по личному 
приглашению министра ино-
странных дел Клауса Кинкеля, га-
зеты иронизировали: Евгений 
Максимович отправился в Рей-
нскую долину дегустировать 
вина. А Примаков из-за присту-
пов желчнокаменной болезни 
пить совершенно не мог.

Министр должен всегда иде-
ально выглядеть — чисто выбрит, 
безукоризненно подстрижен, ру-
башки и костюм идеально выгла-
жены, галстук подобран точно в 
тон, туфли начищены до блеска. И 
об этом в командировке министр 
заботится сам. Министр ино-
странных дел — не генерал, ему ни 
адъютант, ни ординарец не поло-
жены. У него есть охрана, которую 
он может о чем-то дружески по-
просить, но не обо всём. Пости-
рать и погладить вещи — это берет 
на себя гостиница.

Примаков исключительно 
скромен в еде и во всём осталь-
ном. Никогда ничего не попросил 
особенного. Примаков был специ-
алистом по Ближнему Востоку, но 
это не значит, что все остальные 
дела он отложил. Напротив, зная 
ближневосточные проблемы, он 
мог позволить себе сосредото-
читься на других вопросах. При-
маков взял на вооружение новую 
стратегию — равноудаленность от 
всех центров силы. Примаков хо-
рошо говорил, особенно когда вы-
ступал без заранее подготовлен-
ного текста. В принципе мини-
стры иностранных дел не должны 
быть красноречивы. Они должны 
быть убедительны и точны. Им 
надо убеждать в своей правоте 
собственное начальство и партне-
ров на переговорах. И не знаешь, 
какая задача сложнее.

Это не значит, что жизнь При-
макова на посту министра была 
простой и легкой. Время от време-
ни проносились слухи о том, что 
президент собрался отправить 
Примакова в отставку. Что касает-
ся Примакова, то он, очевидно, 
понимал: непредсказуемый пре-
зидент способен на всякое. Имен-
но эта непредсказуемость в ко-
нечном итоге осенью 1998 года 
привела Примакова на пост главы 
правительства...

Переговорный стиль Прима-
кова отличался тщательным под-
бором аргументов и ясностью из-
ложения. Примаков не спорил 
только ради спора. Он, напротив, 
стремился к тому, чтобы убедить 

партнеров и добиться согласия. 
Сама практика современной ди-
пломатии настраивает на поиск 
компромисса.  Министры работа-
ют по двенадцать — четырнадцать 
часов в сутки — для них это нор-
мальный ритм жизни. Опытные 
министры радуются, когда пред-
стоят переговоры за океаном. Тог-
да есть время поработать в полете. 
А к разговору с коллегой-мини-
стром надо изучить пачку доку-
ментов страниц в триста — пять-
сот, где собрано всё, что относит-
ся к этой проблеме.

Помощники Примакова с вос-
хищением рассказывали, что он 
читал все памятки, которые ему 
готовили к переговорам, и возвра-
щал их, с серьезной правкой, на 
переработку. Примаков работал 
над каждым документом, кото-
рый ему давали. По старой журна-
листской привычке, когда ему 
приносили документ, он начинал 
его править. Он никогда в раздра-
жении не бросал помощникам не-
понравившуюся бумагу: переде-
лайте!

Нет, перечеркнет текст и на-
чнет писать сам. Однажды, когда 
он уже взялся за ручку, помощни-
ки поспешили его остановить: — 
Евгений Максимович, не правьте! 
Этот документ уже передан в пе-
чать. Примаков с видимым неудо-
вольствием отложил ручку.

Примаков прожил большую 
жизнь и хорошо знал, как убе-
ждать людей. Евгений Примаков 
заботливо относился к своим со-
трудникам, готов был выручить 
их из беды, но предпочитал людей 
сильных, самостоятельных и спо-
собных постоять за себя. Началь-
ник одного из департаментов рас-
сказывал, что, когда его повыша-
ли в должности, последовал вызов 
к Примакову. Министр сидел за 
столом мрачный. Рядом располо-
жился его помощник Роберт Мар-
карян, не менее мрачный. Прима-
ков, глядя в бумаги, стал гово-
рить:

— Мы хотим назначить вас... 
Это ответственная должность. Бу-
дет трудно. Как вы считаете, спра-
витесь?

Кандидат на ответственную 
должность бодро ответил:

— Если бы я не считал, что смо-
гу справиться, я бы не согласился 
занять этот пост.

— Хорошо, — сказал Примаков. 
— Вы назначены.

Потом начальнику департа-
мента передали, что Примакову 
ответ понравился. А почему же 
министр был мрачным? Он прове-
рял новичка, хотел посмотреть, 
способен ли тот держать удар.

К Примакову сотрудники хо-
дили на доклад с некоторой опа-
ской. Не потому, что боялись раз-
носа или дурного настроения. 
Зная его колоссальный опыт, зна-
ния, интеллект, понимали, что 
разговаривают с человеком, кото-
рый на несколько голов их выше, 
и боялись опростоволоситься.

Примаков вообще не распекал. 
Он огорчался, если выяснялось, 
что дело не сделано: — Как же так? 
Ведь очевидно, что надо было сде-
лать...

Если он кому-то пообещал, то 
обязательно делал. Поэтому и сам 
огорчался, когда его поручения не 
исполнялись. По-человечески 
расстраивался. Видно было, что 
это не сердитый начальник, кото-
рый требует беспрекословного 
подчинения, а человек, который 
болеет за дело. И он всё помнил. 
Мог неожиданно, через пару не-
дель, спросить: а как то поруче-
ние, которое я вам дал? Причем 
помнил даже второстепенные за-
дания, которые вовсе не имеют 
судьбоносного значения...

Примаков человек неспортив-
ный, но каждое утро начинал с 
бассейна и не отказывал себе в хо-
рошем и веселом застолье.

В сравнительно небольшом, 
вытянутом, как пенал, кабинете 
на седьмом этаже высотного зда-
ния на Смоленской площади При-
маков был девятым – с 1952 года - 
хозяином.

За столом — дверь в комнату от-
дыха, откуда и появился Прима-
ков, когда летом 1998 года я при-
шел к нему для подробного ин-
тервью.

— Вот вы оказались в кабинете 
министра иностранных дел, сели 
в это кресло и сказали себе: ну, те-
перь я наконец сделаю то, что дав-
но хотел осуществить...

Примаков покачал головой: — 
У меня не было такого чувства. Я 
не стремился стать министром, 
чтобы что-то такое осуществить. 
Может, это черта моего характе-
ра. Я работал до этого и в «Прав-
де», и на радио, потом был в Ака-
демии наук, руководил двумя 
крупными институтами, и в Вер-
ховном Совете, и где бы я ни был, 
мне везде казалось, что я работаю 
на очень важном участке. Ну и в 
разведке, конечно. Так что это не 
было целью всей жизни — стать 
министром иностранных дел. Но 
я пришел сюда не как новичок. У 
меня был опыт, и я стал работать 
без раскачки.

Евгений Максимович Примаков 
пел дуэтом и с Мадлен Олбрайт. 
Пел, а не подпевал.

Акцент

 Дипломаты быстро оценили 
Примакова. А ведь 
это спаянное братство, 
каста, клан,  закрытый 
для людей со стороны

Акцент

 Это не было целью всей 
жизни — стать министром 
иностранных дел. 
Но у меня был  опыт, 
и я стал работать 

Сегодня сорок дней как ушел Евгений Максимович Примаков. 
Журналист, академик, директор Службы внешней разведки, глава 
российского МИДа, премьер-министр огромной страны… И на каждой 
из должностей Примаков, или Прим, как называли его близкие и не 
очень,  был на своем месте.
Известно о Евгении Максимовиче немало. Но в выходящей в эти дни 
в молодогвардейской серии ЖЗЛ книге Леонида Млечина 
«Примаков» любой, подчеркиваем, любой читатель найдет для себя 
немало нового. Наверное, недаром Млечин считался чуть не офици-
альным биографом Примакова. Только нет в его книге ни капли офи-
циозности. Прочитайте хотя бы отрывки из главы «Министр», и вы 
узнаете, поймете, прочувствуете, каким министром иностранных дел 
был Примаков. А для начала, как он им стал. Мы сознательно отхо-
дим от известного разворота примаковского самолета над 
Атлантикой, не очень и много говорим о любимом арабистом 
Ближнем Востоке, не слишком вдаемся в чисто внешнюю политику. 
Здесь — о другом. Возможно, о том Примакове, которого вы не знали.

Николай Долгополов
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НОВОСТИ

Платини хочет 
изменить 
формат ЧМ

МИШЕЛЬ 
СЧИТАЕТ ДО 40

Борис Степанов

ЧИСЛО участников финальной 
стадии чемпионатов мира надо 
увеличить с 32 до 40. Такую идею 
намерен реализовать президент 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) Мишель 
Платини, если будет избран на 
пост главы Международной фе-
дерации футбола (ФИФА).

Подобная реформа в свое вре-
мя уже удалась Платини: возгла-
вив УЕФА, он изменил формат 
чемпионата Европы, и уже в 
2016 году в финальной части ев-
ропейского первенства впервые 
сыграют 24 команды вместо 16, 
как было ранее. А ЧЕ-2020 прой-
дет и вовсе на территории 13 го-
сударств — опять же по инициа-
тиве Платини. Часть матчей бу-
дут сыграны и в России — игры 
Евро примет Санкт-Петербург.

На этом амбициозный чинов-
ник не намерен останавливать-
ся. Он хочет ввести правило бе-
лой карточки, которая будет оз-
начать удаление провинившего-
ся игрока на 10 минут. Вероятно, 
футбол ждут большие перемены, 
если Платини станет президен-
том ФИФА. Это будет ясно 
26 февраля 2016 года, когда со-
стоятся выборы. 

Легкоатлеты
выступают
на первенстве
России

«КОРОЛЕВА» 
В ЧЕБОКСАРАХ

Владимир Ильин

ЧЕМПИОНАТ России по легкой 
атлетике, которую называют «ко-
ролевой спорта», стартовал в Че-
боксарах. По итогам турнира бу-
дет назван состав национальной 
команды на стартующее 22 авгу-
ста в Китае первенство мира.

Соревнования начались с не-
приятности. Действующая чем-
пионка мира в прыжках в высоту 
Светлана Школина в одной из по-
пыток получила травму ноги. 
Спортсменку сразу отправили на 
медицинское обследование. По-
бедила в этом виде триумфатор 
летних Игр-2012 Анна Чичерова, 
преодолевшая планку на высоте 
ровно два метра. Пыталась Чиче-
рова штурмовать 2.04, но пока не-
удачно. Кстати, Анне не нужно 
было отбираться на ЧМ, она по-
падает туда автоматически. «Се-
ребро» у Марии Кучиной (1.97), 
«бронза» досталась Кристине 
Королевой (1.88).

В прыжках с шестом лучшей 
оказалась прошлогодняя чемпи-
онка Европы Анжелика Сидоро-
ва. Правда, ее результат довольно 
скромный — 4 м 50 см. В финале 
женской 100-метровки победила 
Анна Кукушкина (11,36 сек.). 
Чемпионат завершится 5 августа.

Команда 
Карпина 
играет только 
нулевые ничьи

СТАВКА 
НА ЗЕРО

Илья Трисвятский

УНИКАЛЬНЫЕ показатели по-
сле пяти туров Футбольной на-
циональной лиги (второй по зна-
чимости дивизион чемпионата 
страны) у армавирского «Торпе-
до», возглавляемого бывшим на-
ставником столичного «Спарта-
ка» и испанской «Мальорки» Ва-
лерием Карпиным. Команда не 
забила и не пропустила ни одно-
го мяча.

Очередной, пятый подряд 
матч со старта турнира заверши-
ли нулевой ничьей армавирцы 
вчера в домашнем противостоя-
нии с ФК «Тосно». Судья раздал 
десять желтых карточек игрокам 
обоих команд, причем из-за вто-
рого для себя «горчичника» фут-
болист «Торпедо» Давид Хурцид-
зе на 83-й минуте был вынужден 
покинуть поле досрочно.

Лидирует в ФНЛ оренбург-
ский «Газовик», заработавший 
12 из 15 возможных очков. Далее 
идут тульский «Арсенал» и ново-
сибирская «Сибирь», имеющие в 
своем активе по 11 баллов. Кроме 
армавирцев, еще ни разу не забил 
аутсайдер «КАМАЗ» (Набереж-
ные Челны). 

ДЕНЬГИ Совладельцем 
знаменитого клуба стал
бизнесмен из Таиланда  

Полмиллиарда 
за «Милан»

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

МИЛЛИАРДЕР и бывший премьер-министр Италии 
Сильвио Берлускони подписал договор о передаче 
48-процентного пакета акций футбольного клуба «Ми-
лана»  давнишнему болельщику «россонери», бизнесме-
ну из Таиланда Би Тайчауболу. Это знаковая сделка, по-
скольку «Милан» — один из самых успешных клубов 
мира по количеству международных трофеев. Команда 
семь раз становилась лучшей в Старом свете, выигрывая  
Лигу чемпионов и Кубок европейских чемпионов, пять 
раз брала Суперкубок  УЕФА, но в последнее время была 
на грани банкротства.    

Впервые о возможной продаже клуба стоимостью в 
500 миллионов евро Берлускони, сославшись на серьез-
ные финансовые трудности, объявил своим детям в янва-
ре 2015 года. «Мы должны найти покупателя и сделать 
это как можно скорее. За последний год бренд «Милана» 
потерял в стоимости 100 миллионов евро», — признался 
тогда экс-премьер во время семейного совета. С тех пор 
местная пресса застыла в мучительном ожидании, пыта-
ясь предсказать имя совладельца «Милана» и условия 
сделки.

В итоге подписание этого без преувеличений «исто-
рического» соглашения, а на кону стояло спасение клуба 
от банкротства, состоялось ровно через семь месяцев на 
Сардинии, на знаменитой вилле Сильвио Берлускони 
«Чертоза». Стороны пока предпочли особо не распро-
страняться обо всех деталях сделки, которая должна бу-
дет официально закрыта 30 сентября этого года. Однако, 
как объявила компания Берлускони Fininvest, «Мистер 
Би» (так, в итальянских СМИ прозвали тайского бизнес-
мена Би Тайчауболу) заплатил за 48 процентов акций 
«Милана» 480 миллионов евро.

Ожидается, что Берлускони сохранит за собой дол-
жность президента «россонери», которую он занимает 
последние 29 лет, а Би Тайчаубол станет новым вице-пре-
зидентом клуба. Предполагается также, что в новый со-
вет директоров клуба войдут семь представителей из 
окружения бывшего премьер-министра и пять человек 
со стороны Тайчаубола. Между тем топ-менеджеры «Ми-
лана» Барбара Берлускони и Адриано Галлиани сохранят 
свои места, но к их сыгранному тандему прибавится 
«третий», который будет отвечать за маркетинговую 
стратегию клуба.

ТУРНИР Более 2500 команд 
боролись за победу
в футбольном фестивале
«Локобол-2015-РЖД»

Кубок остался 
в родном депо

Николай Долгополов

ПОД ДЕПО имею в виду стадион «Локомотив», где про-
ходил международный Суперфинал. Зеленые поля Ма-
лой спортивной арены с честью выдержали адскую на-
грузку. На них, сменяя друг друга, играли юные футболи-
сты и футболистки. И все это в хорошем темпе. Под звуки 
бравурной музыки. С мгновенным вручением ориги-
нальных призов участникам. Без всяких проволочек. 
Поле работало по-ударному. Детская футбольная лига и 
РФСО «Локомотив», ежегодно, уже в девятый раз, прово-
дящие эти футбольные фестивали, здорово набили руку 
на их безупречной организации. За что даже удостоены 
медали УЕФА, как один из лучших проектов по развитию 
массового футбола в Европе.

Турнир превратился в международный. В этом году 
его «благословляли» чтением стихов и отрывков из лю-
бимых произведений игроки сборной России и тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий, дарившие книги со своими ав-
тографами.

Приветствовать финалистов пришли руководители 
РДЖ и «Локомотива» и два наших классных тренера. Оба 
— седовласый Борис Петрович Игнатьев и относительно 
молодой Дмитрий Хомуха, так здорово работающий с на-
шими юными сборниками, с легкостью неимоверной 
спускались из ВИП-ложи на поле, чтобы пожать руки ре-
бятам и вручить чисто футбольные сувениры, придуман-
ные президентом ДФЛ Виктором Горловым.

Суперфинал превратился в международный, в реша-
ющую стадию пробились греки с китайцами. Но помимо 
жаркого солнышка и завоевания международного при-
знания грело и иное. Десятки тысяч не бумажных, не вы-
думанных, а самых настоящих футболистов во всей сво-
ей юношеской стати принимали участие в отборочных 
состязаниях. Я спросил Дмитрия Хомуху, есть ли шанс у 
этих молодых пробиться повыше, во взрослые команды. 
И он признался, что небольшой, но есть.

По крайней мере у ребят из московского «Локомоти-
ва», по пенальти вырвавших в финале победу у двукрат-
ного обладателя главного трофея турнира ПАОК (Сало-
ники) — 4:3. У девочек победила «Виктория» (Екатерин-
бург), обыгравшая московское «Чертаново» (Москва) со 
счетом 1:0. А двух игроков из «Виктории» — Ксению Не-
стер и Викторию Захарову, вот вам и тавтология, — мож-
но смело приглашать в наши женские клубные команды. 
Призы чемпионам вручались на главной арене «Локомо-
тива» в перерыве матча с «Динамо». Заслужили!

Юные участники «Локобола» после матчей имели возмож-
ность пообщаться с известными футбольными тренерами.

Илья Соболев

В 
заключительном матче тре-
тьего тура Премьер-лиги 
«Спартак» сломил сопро-

тивление казанского «Рубина» — 
1:0. Эта победа стала для москви-
чей первой в родных стенах под 
началом Дмитрия Аленичева. 
Она же позволила «красно-бе-
лым» догнать по очкам идущий 

третьим в турнирной таблице 
«Локомотив». А вот подопечные 
Рината Билялетдинова проигра-
ли третий матч кряду.

Перед игрой предпочтение од-

нозначно отдавалось хозяевам. 
«Красно-белые» успели впечат-
лить специалистов победой в 
прошлом туре над «Краснода-
ром», плюс, в то время как «Спар-
так» спокойно готовился к ответ-
ственному матчу, «Рубин» сра-
жался в третьем отборочном ра-
унде Лиги Европы. И пусть делали 
это казанцы небезуспешно, обыг-
рав на выезде австрийский 

«Штурм» (3:2), сил у москвичей к 
очной встрече должно было 
остаться больше.

 «Спартак», выставивший су-
ператакующий состав всего с од-

ним опорником в лице Дениса Глу-
шакова, сразу пошел вперед. О 
стопроцентных голевых ситуаци-
ях речи не шло, но давление на во-
рота Сергея Рыжикова нараста-
ло. Впрочем, «Рубин» вовсе не 
собирался пережидать 
спартаковскую бурю 
весь матч. Во всяком 
случае, турнирная 
с и т у а ц и я  к 
этому никак 
не располага-
л а :  п о с л е 
двух туров в 
копилке у гостей тоскливо зиял 
«ноль». На остроты «Спартака» 
казанцы отвечали не менее аргу-
ментированно. Если бы не блиста-
тельная игра капитана хозяев Ар-
тема Реброва, «Рубин» еще до пе-
рерыва повел бы в счете. 

«Спартак» отбился, но инициа-
тиву потерял и на второй тайм вы-
шел уже в роли обороняющегося. 
Почувствовав это, Аленичев ре-
шился на замену: вместо Джано на 
поле появился новичок «красно-
белых» Зе Луиш. Ход оправдал 
себя через пять минут: Широков 
набросил мяч на Зе Луиша, тот в 
касание сделал скидку на Юру 
Мовсисяна, и форвард расстрелял 
по центру Рыжикова — 1:0. 

Последние минут 20 на поле 
творилось абсолютное сумасше-
ствие. Обе команды забыли про 
оборону, обмениваясь голевыми 
выпадами. «Рубину» не мешал 
это делать даже тот факт, что он 
остался в меньшинстве после 
удаления Олега Кузьмина. Впро-
чем, несмотря на обилие острей-
ших ситуаций, «Спартак» сумел 
сохранить минимальный побед-
ный счет. А вот казанцы не могут 
забить уже третий матч в Пре-
мьер-лиге.

Акцент

 «Рубин» после трех матчей 
Премьер-лиги так и не открыл 
счет голам

Авторитетно Олимпийская чемпионка-1976 Марина Кошевая рассказала 
об искусстве плавать брассом и пожелала удачи Юлии Ефимовой

Почувствовать воду

Анна Козина, 
«Российская газета», Казань 

С
егодня трехкратная 
ч е м п и о н к а  м и р а 
Юлия Ефимова долж-
на побороться за «зо-
лото» на 100-метров-

ке брассом. В полуфинале она по-
казала лучшее время, обогнав 
главную соперницу литовку Руту 
Мейлютите.   

Как говорит олимпийская 
чемпионка-1976 на дистанции 
200 м брассом Марина Кошевая, 
момент истины настанет в фина-
ле.

Как вам атмосфера чемпионата?
МАРИНА КОШЕВАЯ: Начала болеть за 
наших ребят еще до приезда в Ка-
зань. Смотрела по телевизору 
прыжки в воду. Плавание, легкая 
атлетика, коньки, прыжки в воду — 
это очень хорошие, динамичные 
виды спорта. В последнем случае 
ко всему прочему и личный инте-
рес примешивается. Надежда Ба-
жина — дочка Ирины Калининой, 
олимпийской чемпионки 1980 
года в прыжках в воду. Мы знако-
мы, хотя и давно не виделись. Юля 
Тимошинина — внучка двукратно-
го олимпийского чемпиона по гре-
бле и дочка прыгунов в воду.

Расскажите о вашей дружбе с 
еще одной брассисткой и чемпи-
онкой московской Олимпиады 
Линой Качюшите.
МАРИНА КОШЕВАЯ: После того как за-
кончили со спортом, дружим 
вот уже 35 лет. Я часто ездила к 
ней в Вильнюс, когда у нас еще 
было единое государство, при-
сутствовала на свадьбе ее се-
стры. Мы приезжали друг к дру-
гу на 50-летие. Пять лет уже 
прошло с тех пор. Лина тоже 
прилетает в Казань — в составе 
литовской делегации. Мы уже 
созванива лись,  планируем 
встретиться. 

У кого больше шансов на победу 
— Мейлютите или Ефимовой?
МАРИНА КОШЕВАЯ: Не знаю, как Рута 
готова. Но обе спортсменки силь-
ные. И выиграть может каждая. 
200 метров — думаю, точно наша 

дистанция. Она всегда была на-
шей. Начиная с Галины Прозу-
менщиковой, которая, к сожале-
нию, недавно ушла от нас. «Золо-
то» на сто метров может быть, а 
может и не быть. А «полтин-
ник» — это лотерея. 

Для Юли это первый большой 
старт после дисквалификации. 
Мотивация выйти и доказать, 
что она настоящая чемпионка, 
должна подстегнуть ее?
МАРИНА КОШЕВАЯ: Не думаю, что у ко-
го-то есть такие сомнения. Она 
зарабатывала свой статус ни на 
одном чемпионате. А хорошее 
выступление здесь лишний раз 
покажет, что это была случай-
ность, а не сознательное исполь-
зование каких-то препаратов.  

В Казань приехала целая ко-
манда ветеранов. Вспоминаете 

свои победы? Вы же были тог-
да 16-летней девчонкой.
МАРИНА КОШЕВАЯ: Но я не самая мо-
лодая чемпионка. В Советском 
Союзе самым молодым ЗМС 
была Юля Богданова, которая 
выиграла чемпионат мира в 13 
лет. Так что нам есть кем гор-
диться. У нас хорошие традиции. 
В Казань приехала и Лена Волко-
ва, которая была чемпионкой 
мира 1991 года. Их с Геннадием 
Пригодой сын Кирилл вчера 
плыл в финале на стометровке 
брассом. Вспоминать наши бы-
лые победы приятно. 

Брасс изменился с тех пор, когда 
побеждали советские пловцы?
МАРИНА КОШЕВАЯ: Изменился до неуз-
наваемости. От нашего классиче-
ского брасса остался только остов. 
Я считаю, что раньше брасс был 
искусством. Туда шли определен-
ные люди. У нас была поговорка, 
что брассистами не становятся, а 
рождаются. Нужно было тонкое 
чувство воды и чувство меры: не 
перетянуть гребок, соблюдать ба-
ланс отталкивания и подтягива-
ния ног. Сейчас это больше реме-
сло. Но мне, конечно, тот настоя-
щий, классический брасс, кото-
рым плавали я и Галя Прозумен-
щикова, нравится гораздо больше.

Рекорды биты
Вчера было установлено три 

мировых рекорда. В утреннем за-
плыве рекордсменкой мира на 
дистанции 1500 вольным стилем 
стала американка Кэти Ледеки 
(15.27,71). В финале на 100 м бат-
терфляем отличилась шведка 
Сара Сьострем (55,64). На ди-
станции 200 м комплексным пла-
ванием чемпионский титул заво-
евала венгерка Катинка Хошу, ко-
торая также обновила мировое 
достижение (2.06,12). «Золото» 
без бонусов выиграли британец 
Адам Пити (100 м брассом) и 
француз Флоран Манаду (50 м 
баттерфляем).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 августа, вторник, 
Россия 2
13.55 Прыжки в воду. Хайдайвинг. 

Женщины. 20 м. Прямая трансляция.

17.25 Плавание. Финальные заплывы. 

Прямая трансляция

У мастера брасса Юлии Ефимовой 
в казанском бассейне есть непло-
хой шанс стать четырехкратной 
чемпионкой мира.

Акцент

 Марина Кошевая: Раньше 
брасс был искусством, 
сейчас это больше ремесло

Следите за соревнованиями 
на сайте в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5519

Все новости с полей — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5499
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«Спартак» выиграл у «Рубина» тре-
тий матч подряд в рамках 
Премьер-лиги. 
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Положение команд на 4 августа

И В Н П М О
«Зенит» 3 3 0 0 9-2 9

ЦСКА 3 3 0 0 4-0 9

«Локомотив» 3 2 1 0 5-2 7

«Спартак» 3 2 1 0 4-2 7

«Амкар» 3 2 0 1 3-1 6

«Ростов» 3 1 2 0 3-2 5

«Краснодар» 3 1 1 1 1-1 4

«Урал» 3 1 1 1 4-5 4

«Крылья Советов» 3 1 0 2 1-3 3

«Кубань» 3 0 2 1 2-4 2

«Мордовия» 3 0 2 1 3-4 2

«Динамо» 3 0 2 1 4-5 2

«Уфа» 3 0 2 1 4-5 2

«Терек» 3 0 2 1 2-5 2

«Анжи» 3 0 0 3 1-5 0

«Рубин» 3 0 0 3 0-4 0

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» одержал первую домашнюю победу под руководством 
нового главного тренера 

Аленичев освоил поле
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